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La presente investigación  se enmarca en la ciudad de Villa María, Córdoba. La 

misma propone reconstruir, los hechos más importantes  de los últimos 20 años 

del deporte de la ciudad  a partir de la memoria y del recuerdo de los periodistas 

deportivos más reconocidos (representativos) que trabajan en los medios de 

comunicación locales. 

Este trabajo de investigación  propone  “Reconstruir los hechos deportivos más 

relevantes de la ciudad de Villa María de los últimos 20 años a través de la 

memoria de los periodistas deportivos de la ciudad”. También sería de gran valía 

para este trabajo final de grado entender otros aspectos vinculados al tema 

principal  como verificar cuales son los hechos deportivos más importantes de los 

últimos 20 años en la ciudad, otro punto importante es  el de  analizar a través del 

recuerdo de los periodistas deportivos como fueron las coberturas de los eventos y 

que impacto tuvo en la opinión pública Villamariense. Otro tema preponderante 

para el trabajo  es el de comparar las coberturas de los eventos deportivos en la 

década del 90  y la actual, también se va a identificar cual fue el evento que 

generó mayor comentario posterior desde el punto de vista de los comunicadores. 

Y por último esta investigación  tratará de  comparar la forma de trabajo del 

periodista deportivo con el de hace 20 años atrás.     

                      También se puede decir que el periodismo deportivo en la ciudad de Villa María  

tiene una amplia trayectoria y referentes que trabajan en los medios de 

comunicación desde hace mucho tiempo. El trabajo permite  repasar los hechos 

más importantes del deporte local pero a través  de la memoria colectiva de los  

comunicadores que están vinculados al mundo deportivo de la ciudad, revisar 

cuales fueron los hechos deportivos más importantes de los últimos 20 años. Este 

trabajo permitirá también repasar como fueron aquellas coberturas periodísticas y 

cuál fue el comentario posterior de la opinión pública Villamariense, se podrá 

hacer una comparación de las coberturas de aquellos años  90  con las coberturas 

del siglo 21 y comparar las formas de trabajo de hoy con las de hace 20 años 

atrás.        

                      La ciudad  cuenta con diversos medios comunicación, como diarios, radios y 

canales de televisión, cada uno  de estos medios cuenta con su espacio deportivo. 

En el caso de la grafica los dos matutinos son el Puntal Villa María y  El Diario del 

Centro del país. El primero reparte el periódico  por secciones una de ella es la de 

deportes, el segundo matutino denomina a su sección como “El equipo”. En 

cuanto a la radio existen programas con una gran historia dentro del periodismo 

deportivo de la ciudad de Villa María, como Relieves Deportivos (Radio Villa 

María), Fm sport conducida por Miguel Ángel Juan  un periodista de mucha 

trayectoria en el ambiente del periodismo deportivo local y Radio Show denomina 
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a su equipo deportivo como Deporshow. El trabajo consiste en reconstruir  los 

acontecimientos más sobresalientes del deporte Villamariense en los últimos 20 

años. En particular se va a tomar la entrevista en profundidad a distintos 

referentes del periodismo deportivo de la ciudad quienes son: 

 Alberto Arce Periodista del Puntal Villa María con 38 años de trayectoria en 

los medios de comunicación  

 Horacio Jesús Marco un comunicador de muchos años en la actividad en 

total 45 años de carrera en Radio Villa María  

 Héctor Cavagliato, tiene 65 años de recorrido con el periodismo y sus 

actividades laborales las realiza en Radio Líder Argentina  y El Diario del 

Centro Del País 

 Miguel Ángel Juan, trabaja en FM Sport y además  es propietario de la 

misma y tiene  40 años en periodismo deportivo de la ciudad. También  ha  

trabajado para medios de comunicación a nivel  nacional. 

 Edgar Scauso periodista del matutino El Puntal tiene 26 años de carrera,  

 Diego Pellegrini periodista deportivo que trabaja en radio Show con 14 años 

de trayectoria dentro del periodismo local.  

 Juan Manuel Gorno  periodista del  El Diario con 20 años de trabajo en esta 

actividad.  

 Gustavo Ferradans. Realiza sus actividades   como Periodista en el Diario 

del centro del país  y lleva  30 años de carrera con el periodismo deportivo 

Esto va a permitir  recabar los datos  y así poder indagar  y reconstruir  los últimos 

20 años. También se analizara el concepto de noticia a través de Rodrigo Alsina 

en su libro “La construcción de la noticia” explica que “Noticia es lo que los 

periodistas creen que interesa a los actores, por tanto, la noticia es lo que les 

interesa a los periodistas” (Alsina, 1993:144). Y además nos va a permitir ver otra 

categoría  de análisis que se tomará para esta investigación que es la de 

Acontecimiento.  

 Por su parte Lorenzo Gomis a través de su libro  “La Teoría del Periodismo” ver  

también el concepto de noticia que será uno de los conceptos claves para llevar a 

cabo la investigación. Este autor la define  de la siguiente manera “Es la expresión 

periodística de un hecho capaz, de interesar hasta el punto de suscitar 

comentarios. Es un hecho que dará que hablar” (Gomis, 1991:50).  Del mismo 
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modo se  va a incluir  la teoría de Stella Martini  cuando  detalla  y explica los 

criterios de noticiabilidad en su libro llamado “Periodismo, Noticia y Noticiabilidad”  

y expone que “Los criterios de noticiabilidad constituyen un conjunto de 

condiciones y valores que se atribuyen a los acontecimientos, que tienen que ver 

con órdenes diversos. Es decir  insistir una vez más en el hecho de que los 

criterios de noticiabilidad no son meros enunciados teóricos sino formulaciones 

practicas, modalidades organizativas del trabajo cotidiano” (Martini,2000:85). 

Al  reconstruir  los hechos  más importantes del deporte de la ciudad en los últimos 

20 años a partir de la memoria de los periodistas deportivos  con mayor trayectoria 

en la ciudad es relevante  tener en cuenta el texto que aporta  María Laura Gili “EL 

relato  histórico  de los vecinos de Villa María: una herramienta para el  análisis de 

la memoria colectiva.”  En el texto  la autora define a los estudios de la memoria  

como “los estudios de la memoria colectiva remiten a la existencia de múltiples 

historicidades  que responden a la diversidad de grupos que conforman lo social y 

que contienen una noción temporal a su momento. Quienes dan testimonios de su 

pertenencia a un determinado grupo, se encuentran en una etapa particular  de 

sus existencias  y, por sociabilización, comparten ideas con poder colectivo que 

otorgan la marca de su tiempo a los relatos biográficos” (Gili, 2007:2). Por otro 

lado tomaremos el trabajo Elizabeth  Jelin  en su libro llamado “Los  trabajos de la 

memoria” que define exactamente lo que es la memoria colectiva. 

Los aportes de estos autores más  el recuerdo de los periodistas deportivos de la 

ciudad entrelazados permitirán historizar los hechos más significativos del deporte 

Villamariense en los últimos 20 años  y además será muy  interesante para el 

campo científico ver desde la perspectiva de los periodistas cual o cuales fueron 

los hechos deportivos más importantes de los últimos 20 años, ¿que recuerdan? 

Desde lo personal y desde lo colectivo  y que generaron posteriormente en la  

ciudad.  

Como se dijo anteriormente el tema a abordar en este  trabajo final de grado, es el 

poder   “Reconstruir los hechos deportivos más relevantes de la ciudad de Villa 

María de los últimos 20 años a través de la memoria de los periodistas deportivos 

de la ciudad”. 

El objetivo de este trabajo es poder reconstruir a partir del recuerdo de los 

periodistas deportivos los hechos más sobresalientes del deporte de la ciudad en 

los últimos 20 años. La investigación tiene la particularidad de trabajar con los 

periodistas deportivos de la ciudad de Villa María.  El periodismo deportivo   

básicamente  se ocupa de informar acerca de los torneos y competencias que se 

llevan a cabo en cada disciplina, tanto en el plano local como en el internacional, 
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tal es el caso de los campeonatos nacionales, provinciales y municipales 

respectivamente.         

El objetivo general del trabajo  es tratar de  “Conocer a través de la reconstrucción 

de los periodistas deportivos de la ciudad de Villa María los hechos más 

relevantes del deporte Villamariense en los últimos 20 años”. El trabajo también 

propone  lograr objetivos específicos  que serán de gran valía para  poder  llegar  

al objetivo  general: 

 Verificar cuales son los hechos deportivos más importantes de los 

últimos 20 años en la ciudad de Villa María 

 Analizar a través del recuerdo de los periodistas deportivos como 

fueron las coberturas de los eventos y que impacto tuvieron en la 

opinión pública Villamariense 

 Comparar la cobertura de los eventos deportivos en la década del 

noventa y en la actualidad 

 Identificar cual fue el evento  que generó mayor comentario entre los 

habitantes de la ciudad de Villa María 

 Comparar la forma de trabajo del periodista deportivo de hoy con el 

de hace 20 años. 
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Para poder  llegar al dato se eligió  la entrevista en profundidad, herramienta que 

posibilitará poder indagar a los periodistas deportivos de la ciudad de Villa María   

que a través de sus recuerdos como periodistas deportivos de la ciudad  

permitirán reconstruir los hechos deportivos más importantes en los últimos 20 

años del deporte Villamariense. 

 

Ezequiel Ander Egg en su libro Métodos y Técnicas  de Investigación social IV, en 

el  capítulo 4  de su escrito el autor dice que la naturaleza de la entrevista “es un 

proceso dinámico de comunicación interpersonal en el cual dos o más personas 

conversan para tratar un asunto. En la entrevista profesional, cualquiera sea el 

ámbito en el que se aplica, mantiene esa naturaleza, pero su fin es distinto “del 

simple placer de conversar”. (Egg, 2003:87) 

El mismo autor sostiene que “la entrevista es un proceso dinámico  de 

comunicación interpersonal, en el cual dos o más personas conversan para tratar 

un asunto. Es tal como se utiliza en las ciencias humanas es lo mismo, pero con 

un matiz: no es una simple conversación sino que es una conversación de 

naturaleza profesional. Alguien demanda algo  (información u opiniones) a quien 

se supone que puede proporcionarla”. (Egg, 2003:88) Ander explica que esta 

técnica de  recolección de datos que “es un instrumento habitual de 

reconocimiento  y análisis psicológico, el psicoterapeuta, el psiquiatra y el médico. 

Es la forma de buscar información y obtener datos u opiniones del trabajador 

social, el animador cultural, el sacerdote o pastor, y de manera especial por los 

periodistas. Cada uno de los cuales la utiliza con una finalidad diferente, de 

acuerdo con su ámbito profesional”. (Egg, 2003:88) 

 

Dentro de este apartado de su libro el autor  propone pensar  distintos tipos y 

modalidades como técnica de recogida de datos e información. Dentro  de los 

tipos de entrevistas de encuentra  el tipo de entrevista que vamos a utilizar para 

poder acceder a los datos. La entrevista en profundidad en uno de los tipos de 

entrevista que propone   Egg. La entrevista en profundidad “es considerada como 

uno de los principales instrumentos de la investigación cualitativa. Bajo la 
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denominación entrevista en profundidad, se clasifican algunas técnicas de 

recogida de información, dirigidas a un análisis   más profundo de las opiniones, 

de las actitudes y hasta de la personalidad global del individúo interrogado.  Es un 

tipo de entrevista dirigida  hacia la compresión de las perspectivas que tienen los 

informantes respecto de sus vidas, experiencias  o situaciones, tal como la 

expresan con sus propias palabras”. (Egg, 2003:94) 

 

El ensayista manifiesta que  es “una forma de entrevista no estructurada  o abierta 

que, en muchos aspectos, se asemeja al dialogo intimo y personal en donde el 

entrevistado se expresa con sus mismas palabras en una presentación no 

fragmentada  ni pre codificada por la estructuración de un cuestionario. No cabe 

duda que la entrevista en profundidad permite adquirir información sobre aspectos 

a los que resulta difícil acceder por otros procedimientos y la posibilidad de 

introducirse en cuestiones de interés para la investigación  que no habían sido 

previstos inicialmente, ni considerados en el guion temático para orientar la 

entrevista”. (Egg, 2003:95) 

 

 Ander Egg  dice que este tipo de entrevista “se necesita una cierta capacitación  

por parte del entrevistador, para la entrevista en profundidad, para la entrevista en 

profundidad vale todo lo que ya  se dijo de la entrevista focalizada: experiencia, 

tacto, capacidad para preguntar  y escuchar, aptitud y habilidad para estimular la 

intervención/conversación del entrevistado, etc. Pero, además en este caso  hay 

otros dos requerimientos: primero el entrevistador tiene que poseer conocimientos 

más profundos sobre el tema que se investiga y un cierto conocimiento de la 

persona entrevistada, aun antes de comenzar la entrevista en profundidad”. (Egg, 

2003:95). 

 

Se tomará la entrevista profundidad para la recolección de datos en este trabajo 

ya que para  poder reconstruir los hechos más importantes del deporte de la 

ciudad de Villa María en los últimos 20 años, se entrevistará a los referentes más 

importantes del periodismo deportivo de la ciudad. Que a través de sus 
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experiencias y a partir de las distintas situaciones vividas podrán responder  desde 

el campo  del periodismo como también desde el recuerdo personal de los 

acontecimientos deportivos más importantes.   
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Capítulo  2  

La memoria colectiva como herramienta  de 

recuerdo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

18 
 

En este segundo capítulo  de  este trabajo final de grado se abordará la temática 

de la memoria colectiva ya que es  un tema que estará presente   de  manera 

constante en la investigación  y se utilizará  como herramienta para reconstruir los 

hechos más significativos del deporte Villamariense  en sus últimos 20 años pero a 

partir  de la memoria colectiva de los periodistas deportivos de la ciudad. Por eso 

es necesario tener en cuenta a dos autoras que trabajaron  la memoria colectiva 

como son María Laura Gili en su escrito denominado “El relato histórico de los 

vecinos de Villa María: Una herramienta  para el análisis de la memoria colectiva”. 

También se tomara  el trabajo que realiza la misma autora en “la historia oral y la 

memoria colectiva” un escrito que también es de su autoría. De idéntica manera se 

tomará el trabajo de Elizabeth Jelin “Los trabajos de la memoria” que permitirá 

entender el concepto de memoria colectiva.  

 María Laura Gili en su texto  define a la memoria colectiva como “los estudios de 

la memoria colectiva remiten a la existencia de múltiples historicidades que 

responden a la diversidad de grupos que conforman lo social y que contienen una 

noción temporal a su momento, quienes dan testimonios de su pertenencia a un 

determinado grupo, se encuentran en una etapa particular de sus existencias y, 

por  sociabilización, comparten ideas con poder colectivo que otorgan la marca de  

su tiempo a los relatos biográficos”. (Gili; 2007:2) 

Para historizar diversos hechos a partir de la memoria colectiva, se debe tener en 

cuenta  según  Elizabeth Jelin en su libro “los trabajos de la memoria”, que al 

“abordar la memoria involucra referirse a recuerdos y olvidos, narrativas y actos 

silencios y gestos. Hay en juego saberes, pero también emociones, y hay también 

huecos y fracturas”. (Jelin; 2002:17)  

La autora propone pensar en términos de pasado  y como  se activan en el 

presente esos recuerdos por eso  explica que “el pasado se rememora  y se olvida 

es activado en un presente y en función de expectativas futuras. Tanto en 

términos de la propia dinámica individual como de la interacción social más 

cercana  y de los procesos más generales o macro sociales, pareciera  que hay 

momentos  o coyunturas de activación de ciertas memorias y otros de silencios  o 

aun de olvidos”. (Jelin; 2002:18) 

Además  se puede decir que cada persona tiene su propio recuerdo  que no puede 

ser transferido a otro, Jelin dice “las memorias individuales están siempre 

enmarcadas socialmente. Estos marcos son portadores de la representación 

general de la sociedad, de sus necesidades y valores. Incluyen también  la visión 

del mundo, animada por valores, de una sociedad o grupo”. (Jelin; 2002:20), en 

ese mismo sentido  la ensayista remarca en su trabajo que “Esos recuerdos 
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personales están inmersos en  narrativas colectivas, que a menudo están 

reforzadas en rituales  y en conmemoraciones grupales. Como esos marcos son 

históricos  y cambiantes, en realidad,  toda memoria es una reconstrucción más 

que un recuerdo”. (Jelin, 2002:21)  

Pero es necesario comprender la noción de Memoria colectiva ya que será una de 

las unidades de análisis transcendentales  de este trabajo y según Jelin “la 

memoria colectiva solo consiste en el conjunto de huellas dejadas por los 

acontecimientos que han afectado al curso de la historia de los grupos implicados 

que tienen la capacidad de poner en escena esos recuerdos comunes con motivo 

de las fiestas, los ritos y las celebraciones públicas”. (Jelin; 2002:22)  

La autora también  vincula la memoria con la identidad y explica que  “la relación 

es de mutua constitución en la subjetividad, ya que ni las memorias  ni la identidad 

son cosas u objetos que se encuentran o pierden. Las identidades y las memorias 

no son cosas sobre las que pensamos, sino cosas con las que pensamos”. (Jelin; 

2002:25).  Del mismo modo Jelin dice que “el sujeto selecciona ciertos hitos, 

ciertas memorias que lo ponen en relación con otros”.  (Jelin; 2002:25) 

Jelin en su escrito cita a Pollack, otro historiador que define tres tipos de 

elementos que pueden cumplir la función de la identidad dentro de la memoria o 

los recuerdos colectivos “acontecimientos, persona, o personaje, lugares. Puede 

estar ligados a experiencias vividas por la persona o transmitidas por otros pueden   

estar empíricamente fundados en hechos concretos  o ser proyecciones o 

idealizaciones a partir de otros eventos. Lo importante es que permiten mantener 

un mínimo de coherencia y continuidad, necesarios para el mantenimiento del 

sentimiento de identidad”. (Pollack en Jelin; 2002:25) 

En otro de los apartados de su libro llamado “Los Trabajos de la Memoria” la 

autora propone  desde el punto de vista del discurso de la memoria y de la 

experiencia, por eso indica: “la memoria como operación  de dar sentido al 

pasado. Son individuos y grupos en interacción con otros, agentes activos que 

recuerdan, y a menudo  intentan transmitir y aun imponer sentidos del pasado a 

otros. Esta caracterización debe acompañar con un reconocimiento de la 

pluralidad de otros y de la compleja dinámica de relación entre sujeto y la alteridad   

” (Jelin; 2002:33)  

 

Jelin a la hora de hablar de experiencia cita a Van Alphen que “se refiere a las 

vivencias directas, inmediatas, subjetivamente captadas de la realidad. Pero una 

reflexión sobre el concepto de experiencia indica que esta no depende directa  y 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

20 
 

linealmente del evento o acontecimiento, sino  que está mediatizada por el  

lenguaje y por el marco cultural interpretativo en el que se expresa y piensa y se 

conceptualiza”. (Van Alphen; 1999, Jelin; 2002, 34).  Según la autora en su escrito 

la memoria  es una construcción social  y cultural, pero para entender la 

experiencia   se debe encontrar “las palabras, ubicarse en un marco cultural que 

haga posible la comunicación y la transmisión” (Jelin; 2002, 36). 

 Este libro sobre explica que “las memorias son simultáneamente  individuales y 

sociales, ya que en la medida en que las palabras  y la comunidad de discurso son 

colectivas, la experiencia también lo es. Las vivencias individuales no se 

transforman en experiencias con sentido sin la presencia de discursos culturales, y 

estos son siempre colectivos” (Jelin; 2002,37). Se puede decir  a través de Jelin  

que la memoria “se produce en tanto hay sujetos que  comparten una cultura, en 

tanto hay agentes sociales que intentan materializar estos sentidos del pasado en 

diversos productos culturales  que son concebidos como, libros, museos, 

monumentos, películas o libros de historia” (Jelin; 2002,37).   

Jelin en su obra  da lugar al escrito  de Todorov en donde este manifiesta que “un 

grupo humano puede recordar un acontecimiento  de manera literal o de manera 

ejemplar. El primer asunto se preserva, un caso único, intransferible, que no 

produce a nada mas allá de sí mismo, o sin negar la singularidad, se puede 

traducir la experiencia en demandas generalizadas. A partir  de la analogía  y la 

generalización el recuerdo se convierte en un ejemplo que permite aprendizajes y 

el pasado  se convierte en un principio de acción para el presente” (Todorov; Jelin; 

2002,50). 

Jelin añade que existe  un uso literal de la memoria en donde  dice que “torna al 

acontecimiento pasado es indispensable, supone someter el pasado y el 

presente”. También existe un uso ejemplar de la memoria  que “permite usar al 

pasado en vistas del presente, usar las lecciones de las injusticias vividas para 

combatir  las presente”. (Jelin; 2002,50) 

A la hora de hablar en términos de memoria también seria atinado poner en 

consideración el tiempo como recuerdo.  Las  fechas y las conmemoraciones que 

permiten ser muchas veces el motor de la memoria sobre todo con el tema que se 

analiza cuantas veces se recuerda un acontecimiento deportivo o se lo asocia con 

una fecha o un momento determinado por eso Jelin en su escrito dice “las fechas y 

los aniversarios son coyunturas de activación de la memoria. La esfera pública es 

ocupada por la conmemoración, con manifestaciones explicitas compartidas con 

confrontaciones”. (Jelin; 2002,52). Además del tiempo hay otros lugares que  

permiten  recordar y la autora lo describe como “Monumentos, placas 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

21 
 

recordatorios y otras marcas son las maneras en que actores oficiales y no 

oficiales tratan de dar materialidad a las memorias”. (Jelin; 2002,54)   

La autora cita el trabajo de Todorov en donde este investigador  propone una 

distinción entre  memora literal y memoria ejemplar, “se trata de una apelación  a 

la memoria ejemplar. Esta postura implica una doble tarea. Por un lado, superar el 

dolor causado por el recuerdo y lograr marginalizarlo para que no invada la vida; 

por el otro y aquí salimos del ámbito personal y privado para pasar a la esfera 

pública, aprender de él, derivar del pasado las lecciones que pueden convertirse 

en principios de acción presente”.  (Jelin; 2002,58). “la memoria literal, por otro 

lado, queda encerrada en sí misma. Todo el trabajo de memoria se sitúa en la 

contigüidad directa. Los recuerdos literales con inconmensurables, y está vedada 

la transmisión hacia otras experiencias. El uso literal, dirá todorov “Hace del 

acontecimiento pasado algo insuperable, y a fin de cuentas somete el presente al 

pasado” (Todorov; 1998,31; Jelin; 2002,59). 

La memoria  también está vinculada a lo social y obviamente a la posibilidad de 

historizar los hechos o acontecimientos. “la apelación a la memoria ha estado 

presente de manera permanente en el proceso de recolección y construcción de 

datos. Cuando se aplican técnicas de recolección de datos primarios en encuestas 

que siempre incluyen algún dato retrospectivo, en entrevistas de historias o 

narrativas de vida, o en análisis basados en fuentes secundarias, el dato supone 

la intervención de sujetos que recuerdan, registran y transmiten esos recuerdos”. 

(Jelin; 2002:65) 

Al reconstruir acontecimientos históricos se pueden  cometer errores voluntarios o 

de manera involuntaria Jelin dice que “se pueden cometer “errores”  en el recuerdo  

y en la transmisión, sea voluntaria o involuntariamente incluyendo los lapsus  

“malas jugadas”  del inconsciente”. (Jelin; 2002,65) 

La autora menciona sobre los procesos históricos basados en la memoria y  de los 

cambios que puede provocar contar la historia a partir de la memoria colectiva de 

los actores “los cambios en escenarios políticos, la entrada de nuevos actores 

sociales y las mudanzas en las sensibilidades sociales  inevitablemente implican 

transformaciones de los sentidos del pasado. Los ejemplos de estas mudanzas 

son múltiples no se trata necesariamente de ejercicios negacionistas, sino de la 

selección y el énfasis en ciertas dimisiones o aspectos del pasado  que distintos 

actores rescatan y privilegian, y de los  cambiantes investimentos emocionales y 

afectivos que esto implica. La construcción de memorias sobre el pasado se 

convierte entonces en un objeto de estudio de la propia historia, el estudio 
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histórico de las memorias, que llama entonces a “historizar la historia”. (Jelin; 

2002,69).  

Volviendo al texto de María Laura Gili, la autora agrega que “la memoria, en 

cuanto a la producción de significados sobre el pasado, se vuelve objeto de 

estudio”. Además explica que  el “pasado colectivo se reorganiza en el plano 

simbólico y así es resultado de reapropiaciones y  dotaciones de sentido 

otorgadas por diferentes actores en distintos momentos” (Gili; 2007,2) 

Gili sostiene que la memoria esta enlazada con historias de vida  y  expone que “el 

relato oral es testimonio de una  realidad  distante en tiempo y espacio, que al ser 

registrada adquiere valor documental, objeto de estudio e interpretación”. (Gili; 

2007,2) 

Gili en su obra dice que los estudios de la memoria colectiva “remiten a la 

existencia de múltiples historicidades que responden a la diversidad  de grupos 

que conforman lo social y que contienen una noción temporal especifica a su 

momento”. (Gili; 2007,11). Quienes buscan reconstruir la historia a través de la 

memoria de los actores sociales Gili sostiene que “las entrevistas y relatos orales 

permiten analizar la visión de sujeto colectivo y su espacio público dando cuenta 

de formas no siempre visibles de las prácticas sociales, de la cotidianeidad”. (Gili: 

2007,11). 

Jelin sostiene que no hay una única manera de plantear la relación entre historia y 

memoria. “la memoria es una fuente crucial para la historia, aun en sus 

tergiversaciones, desplazamientos y negaciones, que plantean enigmas y o 

preguntas abiertas a la investigación. En este sentido la memoria funciona como 

estimulo en la elaboración de la agenda de la investigación histórica”. (Jelin; 

2002,75). 

En este trabajo de investigación en el cual se intenta reconstruir los hechos más 

importantes del deporte de la ciudad de Villa María a partir de la memoria de los 

periodistas es  conveniente citar a  Jelin cuando dice “el hecho histórico relevante, 

mas que le propio acontecimiento en sí, es la memoria”.  Según el autor la fusión 

entre historia y  memoria permiten “las preguntas más sugerentes, creativas y 

productivas para la indagación y la reflexión”. (Jelin; 2002,75). 

María Laura Gili  en su ensayo “la historia oral y la memoria colectiva”, permite 

pensar el valor de los relatos orales y las entrevistas antropológicas para el 

registro de la memoria oral y la reconstrucción del patrimonio cultural de la  

comunidad  y conocer historias de vida. La investigadora explica que “el pasado 

resumido en los bienes materiales y simbólicos del patrimonio cultural y natural, 
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así también como en el paisaje cultural, es constituyente  de las experiencias 

cotidianas de las sociedades actuales. Las representaciones que la gente se hace 

sobre el pasado le dan forma también al presente”. (Gili; 2010,2). Se entiende que 

la  memoria le da sentido a  momentos históricos que ha atravesado una 

determinada comunidad. “es la memoria colectiva que engloba la suma de 

manifestaciones de la acción humana y que constituyen  la base de diferenciación 

de cada sociedad, su identidad, en un marco de integración con el ambiente social 

y natural. Por ello, su estudio, conservación  y recuperación  excede lo puramente 

técnico (inventario, registro, restauración de edificios, etc.) para   abarcar aspectos 

socioculturales diversos”. (Gili; 2010,2). 

El relato y la entrevista son el registro de lo vivido y en donde se plasma la 

memoria colectiva de los actores sociales (en este caso los periodistas 

deportivos), por su parte la autora afirma: “el relato oral ofrece la posibilidad de 

observar  la estrecha relación existente entre experiencia que conjuga la 

elaboración con la transmisión de lo vivido. La representatividad del relato de los 

sujetos  se vincula a la lectura que el investigador realice del mismo en función de 

una temática especifica. La entrevista y el relato obtenido es también producto de 

la interacción entrevistador-entrevistado. El primero al establecer  y proponer los 

temas a abordar: recuerdos familiares, trabajo, orígenes familiares, escuelas, 

amigos, diversión, etc. El entrevistado, por socialización, por haber compartido la 

tradición de su lugar, es depositario de la tradición oral de sus antecesores. En el 

relato de cada sujeto aparecen las visiones compartidas  por su grupo de 

pertenencia, aquellas tradiciones  y lecturas de la realidad que se acumulan  y 

sedimentan en torno a narrativas  nuevas y viejas, formas propias de verse  y 

narran la propia comunidad.” (Gili; 2010,2). 

En otro apartado de su  trabajo  Gili plantea  a la memoria colectiva  como un 

producto social, que permite  dar sentido  al pasado y al presente. “la historia de 

vida, el relato oral, es testimonio de una realidad distante en tiempo y espacio; al 

ser registrada adquiere valor documental, se vuelve objeto de estudio e 

interpretación. La memoria es producto de un   proceso social por el cual se 

construye sentido respecto del pasado y el presente de cada sociedad. Es al 

mismo tiempo  elemento constitutivo y esencial de la identidad de una persona y 

de un grupo social.” (Gili; 2010,3). Para confirmar su pensamiento sobre  la 

construcción de sentido la autora cita a Milos que dice “la memoria es una 

construcción social del sentido del pasado que se funda en el recuerdo, es el acto 

y la capacidad de los sujetos de recordar; es entonces un discurso que no sigue 

siempre el orden cronológico, sino mas bien reglas subjetivas en relación a la 
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temporalidad donde los actores, al recordar, saltan de un periodo a otro sin 

mediación ni relación de casualidad lineal”. (Milos; 2005,87; Gili; 2010,3).4 

Al trabajar la memoria las personas activan diferentes recuerdos que tienen que 

ver  con  la posibilidad de desarrollar lugares dentro de sí que le permiten situarse 

en el recuerdo. “La memoria posee algunos vehículos para articularse tales como 

las fechas, conmemoraciones, y lugares particulares; observarlos y registrarlos 

permite construir un primer itinerario en la conformación de la memoria de un 

sujeto  o un grupo en particular”. (Gili; 2010,3)  

Por consiguiente la investigadora  formula que las “fechas aniversarios operan 

como activadores de la memoria, en ellos los hechos reordenan o desordenan lo 

establecido, las voces de las nuevas generaciones cuestionan y replantean los 

relatos orales, generando nuevas miradas sobre lo dicho y lo omitido”. (Gili; 

2010,4). 

En el  presente trabajo se intenta reconstruir los últimos 20 años del deporte de la 

ciudad de Villa María a partir de la memoria de los periodistas deportivos. Será 

necesario entender que el sentido del recuerdo de aquellos acontecimientos 

estarán cargados por fechas y hechos que seguramente conmemoran aquellos 

sucesos y  pensar que los actores  sociales (periodistas deportivos) van hacer los 

que construyan el sentido de la memoria. Por eso cabe destacar lo que dice María 

Laura Gili en su trabajo “la historia oral y la memoria colectiva”. Ya en su últimos 

párrafos de su análisis cuando describe a “la memoria, en cuanto a la producción 

de significados sobre el pasado, se vuelve objeto de estudio. Los actores  sociales 

construyen representaciones acerca del pasado que pueden volverse 

hegemónicos o bien permanecer en niveles subalternos de la cultura. Ellas crean 

procesos de interpretación que dotan de sentido las propias historias” (Gili; 

2010,6). 

Para finalizar sostiene que “el  pasado colectivo se reorganiza en el plano 

simbólico y así es resultado de reapropiaciones y dotaciones de sentido otorgadas 

por diferentes actores en distintos momentos” (Gili; 2010,6).    
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El periodismo deportivo  y su crecimiento en 
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El periodismo deportivo  ha tenido un gran crecimiento en los  últimos 20 años,  

eso se puede verificar cuando se revisan los diferentes diarios  nacionales como  

La Nación, Clarín, Pagina12 que no solo tienen sus secciones deportivas dentro 

de sus ediciones diarias sino que crearon matutinos especializados en deportes 

como por ejemplo La Nación con Cancha Llena, Clarín con  Olé  y Pagina 12  con 

Libero. A  esto  se le suma  que cada uno de estos periódicos especializados, sus 

plataformas web que permiten actualizar  de manera constante lo que pasa en el 

mundo del deporte  a nivel nacional  e internacional. También ese crecimiento se 

nota a nivel de la radio en donde cada emisora, tiene su tira diaria deportiva al 

finalizar cada tarde. Tanto Continental, radio del Plata, radio Rivadavia, La Red y  

Radio Nacional, destinan a diario 1 hora o 2 horas de su programación radial con 

información  que se vincula exclusivamente al deporte.  

En estos últimos 20 años en el campo del periodismo deportivo ha tenido la 

particularidad del crecimiento audiovisual en donde se han creado  señales de 

televisión  destinadas a emitir  las 24 horas  programas vinculados al mundo del 

deporte como por ejemplo: TYC SPORTS,ESPN, FOX SPORTS. Estos canales se 

ocupan exclusivamente de la difusión de los acontecimientos deportivos  más 

relevantes a nivel nacional.  

A nivel provincial sucede algo parecido ya que cada matutino tiene su suplemento 

deportivo, y por ejemplo  la Voz del Interior tiene su diario especializado en 

deportes llamado Mundo D en donde se ocupa de las noticias provinciales, 

nacionales e internacionales, en la radios de la ciudad de córdoba Cadena 3  tiene 

su programa histórico  Sucesos Deportivos   con sus  transmisiones   del fútbol  y 

el basquet de los equipos cordobeses,   también  radio Impacto  que desde el año 

1986  tiene  las 24 horas de programas vinculados al  deporte y  por último a nivel 

provincial pero en el plano audiovisual  se debe mencionar, el canal deportivo 

Showsports que transmite todo el día contenidos que se refieran al deporte.          
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El periodismo deportivo de Villa María 

La ciudad de Villa María cuenta con diversos medios de comunicación, todos 

estos tienen sus secciones deportivas o programas relacionados al deporte. En los 

matutinos locales se puede ver que tanto El diario como El Puntal tienen sus  

espacios destinados a estas prácticas. El Diario del Centro del País cuenta con un 

suplemento destinado exclusivamente a los acontecimientos deportivos tanto 

desde punto de vista local, regional, nacional  e internacional. También El Puntal 

destina una de sus secciones, en donde  le da  mucha importancia a las noticias  

locales y regionales  pero también tiene 1  o  2  páginas en donde se apunta a lo 

nacional e internacional, los diarios de la ciudad no solo informan de manera diaria 

sino que también se intenta difundir historias  de deportistas  y se busca  el 

análisis de los acontecimientos. Tanto la radio como la televisión local no existe 

mucho análisis sino que solamente se dedican a informar, los programas 

deportivos radiales que  tienen  una tira semanal como radio show y radio Villa 

María  se permiten hacer notas en vivo  con protagonistas del deporte local y esto 

les permite extender el comentario o la noticia.   

         

Otra característica que tiene este análisis es que se desarrolla en una ciudad más  

chica comparándola con  Buenos Aires o Córdoba capital. Se realiza en una 

comunidad que se ubica en el interior del país, por eso se refleja la intención de 

los medios Villamarienses  en sus espacios deportivos no solo contar los 

acontecimientos  de manera diaria en un  matutino o en un programa de radio  en 

donde ponen de manifiesto, por ejemplo si un deportista o un determinado club de 

la ciudad triunfa a nivel  internacional o nacional evidentemente para los medios 

locales son temas de mucha trascendencia. La noticiabilidad en términos 

deportivos locales está vinculada  con contar hechos  que tienen que ver con la 

vida de los clubes, con los deportistas de la ciudad, y sobre todo  poder contarle a 

la comunidad los acontecimientos deportivos,  ya que si no fuera por los medios 

de comunicación, la gente   no se podría enterar sobre lo que pasa dentro de la 

sociedad en el plano deportivo. Ya que si uno quisiera ir a los medios provinciales 

o nacionales tendría que sobresalir  de gran manera como para tener un espacio.  

Los medios Villamarienses  intentan desde  la noticia llegar a contar  los hechos 

locales, para dar a conocer   no  solo los acontecimientos deportivos sino también 

conocer la historia de vida, deportiva de los actores que están vinculados al 

deporte local  y regional.     
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Los inicios del periodismo deportivo en la ciudad de Villa María 

Para empezar a revisar  los inicios del periodismo deportivo de nuestra ciudad  es 

necesario empezar a contar cuales fueron los inicios del periodismo en general 

para eso se tomo el libro de Bernardino Calvo llamado “Historia de la l iteratura de 

Villa María”  y en su capítulo número cuatro titulado “Literatura  y Periodismo”  

expone los comienzos de este oficio en la ciudad. 

Según Calvo “La prensa escrita fue la caja de resonancia de las preocupaciones 

literarias de la ciudad y configura una memoria confiable del pasado literario de 

Villa María. Muchos poetas y escritores fueron, al mismo tiempo, hombres de 

prensa inmersos en las problemáticas sociales  de sus tiempos y junto al 

testimonio de estas preocupaciones nos dejaron indebles huellas del quehacer 

literario de la ciudad y de sus propias inquietudes”. (Calvo; 1991:147) agrega el 

escritor Villamariense que “los orígenes mismos de la prensa Villamariense se 

confunden así, con los inicios de la historia literaria de Villa María en el marco 

común de una aventura creadora que se nutrió  “con las más altas empresas 

morales y los más puros ideales del bien común”. (Calvo; 1991:147) 

Calvo explica que los primeros momentos del periodismo en la ciudad están 

vinculados íntegramente con la literatura local  escritores  y poetas comprometidos 

con los hechos sociales por eso expone como una cuestión particular que “los 

primeros números de “El Sol” aparecido en 1882, se publicaron con caracteres 

manuscritos, y en su número nº 1  incluye la primera poesía  “TU Y YO” que se 

publica en Villa María.”(Calvo; 1991:147) 

Según el autor  “la profundización de los conflictos sociales y las crecientes 

contradicciones que afrontaba la pequeña  burguesía de origen inmigratorio 

promovieron, desde los años 30, la difusión de una literatura social canalizada a 

través del periodismo”. (Calvo;1991:153)  por último en el  capitulo Bernardino 

Calvo dice  que “La tradición literaria Villamariense fue, primero, enriquecida y, 

después, preservada por la prensa que contribuyo  a la divulgación de la obra de 

nuestros escritores, aún cuando la preocupación fundamental de esos periódicos y 

revistas fuera la información general y la política y no la literatura”. (Calvo; 

1991:153) 

Al querer  revisar   los comienzos del periodismo deportivo en la ciudad de Villa 

María, se trato de cotejar a través de documentos escritos para poder recabar la 

información.  Pero en realidad no hay suficientes elementos como para plasmar 

los inicios del periodismo especializado en deportes en  la ciudad. Para  poder 

reconstruir   esos primeros pasos en la ciudad se lo consulto a uno de los 
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periodistas deportivos con mayor trayectoria en la ciudad Horacio Jesús Marco 

que con sus 45 años de trayectoria fue uno de los que comenzó con esta 

especialidad del periodismo en la ciudad y permitió a través de su memoria relevar 

los comienzos del periodismo deportivo en la ciudad. 

Según Horacio  los comienzos del periodismo deportivo de la ciudad se dieron con 

grandes nombres del periodismo de interés general que incursionaron en el 

deporte: 

“Muy anterior a mí  fue, pienso que hay personas muy importantes en el 

periodismo deportivo de Villa María en épocas que todavía no había programas de 

radio estaba la famosa silde con Juan Leonardi, Huberto Laquena, Leonardo 

Gonzales que también paso por radio Villa María, Roberto Sarmiento en sus 

orígenes periodista que solo trabaja en deportes sino también hacia interés 

general, Enrique López que supo tener una revista deportiva en la ciudad. Bueno 

después ya viene Diber Bocco  que fue pionero con el Diario El Tiempo. Yo  inicie 

una etapa con Raúl José del Diario Momento, también fue uno de los Comienzos 

Importantes  también,  otro que se animo a incursionar en el deporte fue Héctor 

Arguello. Después viene la época de la radio aparece cacho Bernaus, Edgardo 

Estrada, gente que paso por radio Villa María, entre grandes relatores y 

comentaristas como Jorge Rojas, Milano, Juan Carlos Ferradans que 

lamentablemente tampoco está más.  Y después de eso ya pasa más a la etapa 

mía al deporte amateur y  pasan unos años, surge Gustavo Ferradans, mi hija 

Natalia Marco, Daniel Sotto, Marcos Figueredo, haciendo el deporte amateur. En 

radio Villa María también hubo un equipo deportivo de Boxeo muy importante con 

los relatos de Juan Carlos Ferradans, los comentarios del doctor Alfredo Moroni 

que fue una época muy buena, que todos los sábados transmitían junto a Radio 

Rivadavia a la vera del ring en el Luna Park “Noche de Ringside”. La primera tira 

deportiva radial fue Relieves Deportivo el 26 de mayo de 1973 se transmite por 

primera vez y quien hizo el primer relieve deportivo fueron en la locución 

Comercial Bono y Diber Bocco. Juan Leonardi también  paso por radio Villa María 

como otros que te nombre antes como comentaristas pero surgieron primero de la 

gráfica.  Y en su época acá también  existieron periódicos como el Tercero Abajo y 

todos tenían su sección deportiva  que la compartían con la información de interés 

general. Creo que salían 6 páginas de deportes y tenían una pizarra informativa en 

el Tercero Abajo y  La Opinión no tenían teletipo como los grandes diarios ellos 

tenían pizarra y después cada 15 días salían como periódicos. Acá dentro de los 

diarios también que hubo estuvo el diario Momento, diario Noticias  y después ya 

surge EL Diario y  El Puntal un poco más cerca en el tiempo que nació en Villa 

María.  En cuanto a las revistas de deportes el diario Momento había hecho un 
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anuario deportivo. También inicia sus actividades el diario Nuevo Noticias con 

Daniel Azcona como director  me acuerdo de ese diario porque estábamos al lado 

del casino, se armaba un diario chico fue competencia del Diario también y ahí 

hubo mucha gente en deportes Gustavo Ferradans comenzó ahí, Diego Pellegrini 

y era el encargado de deportes y después de terminar las transmisiones los 

domingos me metía a escribir.  En si cada periódico tuvo su sección de deportes     

”. (Horacio Marco) 
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Capítulo 4:  

Nociones de periodismo y  noticia 
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En este cuarto capítulo se intentará introducir  elementos  que permitan analizar 

los hechos más importantes de los últimos 20 años   del deporte de la ciudad de 

Villa María  y del periodismo deportivo de la ciudad. Es necesario entender de que 

se habla cuando se pronuncian los conceptos de  periodismo, periodismo 

deportivo, y Noticia. Tener en cuenta la noción de acontecimiento y el estudio de la 

noticiabilidad.    

Para ello se tendrá en cuenta a tres teóricos que han analizado los  conceptos 

mencionados en el párrafo anterior. Como es el caso de Lorenzo Gomis con su 

Teoría del Periodismo,  también será de gran valía  el escrito de Rodrigo Alsina 

con su libro La Construcción de la Noticia. Por último se tendrá en cuenta el de 

Stella Martini Periodismo, Noticia y  Noticiabilidad. Estos autores van a permitir  

analizar al  periodismo deportivo de la ciudad  ya que van aclarar   varios 

elementos  que utiliza el periodista a diario a la hora de elegir un tema y poder 

tener la certeza de los que es noticia y que no. También se va a  reconocer los 

que es un acontecimiento a partir de los autores y  para entender un poco más el 

rol del periodismo. 

Para empezar a entender el  periodismo y su concepto teórico Lorenzo Gomis  

acerca la definición  preguntándose “¿qué hace el periodismo? Interpreta la 

realidad social para que la gente pueda entenderla, adaptarse a ella  y modificarla. 

El periodismo puede considerarse un método de interpretación sucesiva de la 

realidad social”. (Gomis 1991:35). El mismo autor explica en su escrito que, “La 

interpretación periodística permite descifrar y comprender por medio del lenguaje 

la realidad de las cosas que han sucedido en el mundo y se completa con el 

esfuerzo, también interpretativo, de hacerse cargo de la significación y alcance 

que los hechos captados y escogidos para su difusión puedan tener. El comentario 

de los hechos producidos llega incluso a tratar de descifrar e interpretar el futuro, 

especialmente el futuro deseable, para indicar  cómo podría alcanzarse”. (Gomis, 

1991:36)   

Siguiendo con la idea de Gomis en su escrito propone pensar  desde el punto de 

vista de cómo elaborar el mensaje y sobre la selección, evaluación   e 

interpretación de la noticia. Por eso explica que “El periodista está obligado a 

manipular lingüísticamente una realidad bruta para conseguir elaborar un mensaje 

adecuado mediante una acertada codificación”. (Gomis, 1991:37) y en cuanto al 

criterio de selección expone en su escrito que “La selección, evaluación e 

interpretación de las noticias, guiada  por el  criterio de que es lo más importante 

que sucede en el ambiente, tiende a impedir la sobremovilización y excitación del 

público”. (Gomis, 1991:37). 
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Lorenzo Gomis también en su libro habla de los géneros periodísticos  y dice que    

“Los géneros periodísticos en la enseñanza. Los géneros representan la 

sedimentación de la experiencia  del trabajo colectivo en diversos medios de 

información, el dominio técnico  que distingue el profesional del periodismo de 

quien no lo es, la posibilidad de hacer llegar al receptor el mensaje, con relativa 

rapidez  y seguridad. Los géneros son formas asimiladas por el Hábito, formas que 

pueden enseñarse y aprenderse.” (Gomis, 1991:44)  

Al termino de su escrito  Gomis presenta “La Teoría del Periodismo”  donde 

muestra  el rol de los medios y su impacto en la opinión pública, también identifica 

al periodismo como método de interpretación de los hechos o acontecimientos que 

se producen y  dice que “Gracias a los medios percibimos la realidad social no con 

la fugacidad de un instante aquí mismo, sino como un período consistente y 

objetivado, como una referencia en general. Los medios mantienen la 

permanencia de una constelación de hechos que no se desvanecen al difundirlos, 

sino que impresionan a los oyentes y lectores, les dan que pensar y suscitan 

comentarios.” (Gomis, 1991: 189). Desde el punto de vista del rol de los medios y 

como la audiencia como se apropia del contenido de los mismos Gomis con su 

teoría propone pensarlos de la siguiente manera “Los medios actúan de 

mediadores entre la realidad global  y el público o audiencia que se sirve de cada 

uno de esos medios”. (Gomis, 1991:190) 

La sociedad  cotidianamente se alimenta de la información de los medios de 

comunicación y estos son los responsables de  contar  los acontecimientos 

sociales que pasan a  diario  por eso el autor  dice que “Una sociedad no puede 

vivir sin un presente que la envuelva y sirva de referencia. Siempre tiene que  

estar pasando algo  y siempre hemos de conocerlo. Siempre tiene que haber 

acciones  en curso y siempre hemos  de poder enterarnos de ellas. Esta es la 

función de los medios: rodearnos de un presente social continuo, bastante nuevo 

para que nos impresione y bastante viejo para que podamos conocerlo y 

comentarlo que es una manera de asimilarlo y dominarlo”. (Gomis, 1991:191). 

En cuanto al periodismo lo encasilla como un método de interpretación de la 

realidad social y lo basa en 5 supuestos  que son los siguientes: “1. La realidad  

puede fragmentarse en periodos. El único periodo que se trata de interpretar es el 

actual, y ese es precisamente el que no había sido interpretado todavía por el 

medio, el medio define el presente social. 2. La realidad  puede fragmentarse en 

unidades completas e independientes (hechos), capaces de interpretarse en forma  

de textos breves  y autónomos (noticias). 3.  La realidad interpretada debe poder 

asimilarse en tiempos variables por un público heterogéneo. 4. La realidad 
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interpretada debe encajar en un espacio (periódico) o tiempo (programación de la 

radio y televisión) dados. 5. para que el público capte la realidad y tome parte en 

ella  los medios se valen de una gama de filtros o formas convencionales (géneros 

periodísticos), que van de la información pura al comentario polémico”. (Gomis; 

1991:192). En  cuanto a la interpretación periodística   propone distinguirla  en tres 

grados: “1. Interpretación de hechos o noticias. Su función es componer el 

presente social como un conjunto o mosaico de hechos. Su género  propio de la 

noticia. 2. Interpretación de situaciones. Presenta personajes y situaciones en un 

lugar del mundo  o en un ámbito temático. Es complementaria de la anterior. Su 

función es comprender mejor el presente presentando noticiosamente  como 

mosaico  de hechos. Sus géneros son el reportaje y la crónica. 3. Interpretación 

moral o comentario. Analiza y juzga hechos  y situaciones son buenas o malas, 

convenientes o inconvenientes y proyectar esos juicios sobre las acciones 

necesarias para conseguir que el futuro sea mejor que el presente. Su género es 

el comentario”. (Gomis, 1991:192) 

Otra cuestión a tener en cuenta. En los últimos años se ha especializado el 

periodismo, se puede encontrar diferentes profesionales de la comunicación  que 

por ejemplo se ocupan solamente de las noticias vinculadas a la política, otros a la 

economía, al deporte, a lo social y también  del espectáculo etc. En el caso de 

este trabajo se analizara al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María, por 

eso es necesario definir al periodismo deportivo en general se puede  decir lo 

siguiente: al periodismo se lo clasifica en función de la temática que aborda, así 

que aquel que aborda temas y noticia deportivas se lo conoce como periodismo 

deportivo y sin duda es una de las ramas más seguidas por el público como 

consecuencia que el deporte es una atracción de masas en todo el planeta. 

Básicamente el periodismo deportivo se ocupa de informar acerca de los torneos y 

competencias que se llevan a cabo en cada disciplina tanto en el plano local como 

en el internacional, tal es el caso de campeonatos nacionales, provinciales y/o 

municipales, de los mundiales respectivamente.  

También se puede decir que el periodismo deportivo abarca en estos últimos 

tiempos, temas que están alrededor del deporte ya que comenzó a ocuparse de 

otras cuestiones vinculadas a los entretelones de las diferentes disciplinas, como 

por ejemplo los contratos que suscriben los jugadores con sus clubes, con 

empresas para realizar publicidades. En menor medida se ocupa de los detalles y 

las curiosidades, personales que rodean a las figuras del deporte, porque este 

fenomenal crecimiento también ha generado que muchos deportistas se 

conviertan en autenticas celebridades  mundiales que acaparan el interés del 

periodismo. 
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Se podría decir entonces que los aficionados del deporte hoy le interesan lo que 

ocurre dentro del campo de juego, y también lo que ocurre fuera del mismo. 

La función básica del periodista es informar y analizar es un proceso natural que 

está a la vista de todos. Requiere de una serie de elementos  indispensables para 

conseguir ese objetivo. No se puede contar un hecho sin comprenderlo. Es 

necesario saber facilitar el mensaje para que puedan entenderlo tanto oyentes o 

televidentes  la posibilidad de pensarlo, analizarlo  de la forma más directa y fácil. 

En cuanto a los acontecimientos deportivos no escapa a esta forma la relevancia 

de lo que suceda en un campo de juego  la entregaran los propios protagonistas, 

el contexto, el ambiente y las circunstancias. El hecho a mirar no sufrirá 

alteraciones de quien lo observe para describirlo pero podría desnaturalizarse si 

no se cuenta de manera correcta. El receptor a un en el estadio, necesita la voz de 

un tercero para comprender lo que está pasando. Este fenómeno se ha 

transformado en una costumbre que inclusive pudo amoldarse al voraz avance de 

la tecnología. Hoy en día existen muchas más plataformas de información pero un 

grupo de personas contando un evento en vivo y simultáneo todavía sigue siendo 

muy atractivo.            

Se puede agregar que el periodismo deportivo utiliza las mismas herramientas del 

periodismo en general solo que se adaptan a los acontecimientos deportivos. Es 

decir que utiliza las mismas formas tanto del periodismo político como del 

espectáculo. También al hablar de cuestiones puntuales sobre análisis de partidos 

de diversas disciplinas, se relaciona con el análisis de los reglamentos y de allí 

salen las conclusiones para emitir opiniones.      

Otra definición a analizar  dentro de este capítulo es el de Acontecimiento que esté 

ligado al de noticia Stella Martini dice que la noticia es el suceso por lo tanto “el 

pasaje del acontecimiento a la categoría  de noticia es la cuestión clave en la 

descripción  e interpretación de la información massmediatizada” (Martini, 

2000:29).  Según la ensayista acontecimiento  “significa una ruptura en cualquier 

ámbito, privado, público, que se destaca sobre un fondo uniforme  y constituye una 

diferencia, y se define  por los efectos en el tiempo y en el espacio en los que 

ocurre. Sólo cobra sentido en una serie,  y en relación con los sujetos sociales, por 

ello su reconocimiento es una operación y dinámica. En el periodismo, el 

acontecimiento forma parte de una triangulación que incluye al público y a las 

fuentes” (Martini, 2000:30), la clasificación de acontecimientos que luego serán 

noticias “se apoya en los ejes de información-sociedad, en términos  de 

necesidades  y expectativas, y de reconocimiento- realidad, en términos de 

verosímiles que constituyen la realidad cotidiana, y tiene que ver  con los valores  
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de noticiabilidad de los que se carga  en cada situación  y en cada medio en 

particular” (Martini,2000:32). 

 Tanto noticia como acontecimiento están entrelazados constantemente y según  

Martini  “la noticia es la divulgación de un suceso, y en muchos manuales sobre 

teoría del periodismo aparece como la construcción de lo que sucedió,  y por lo 

general  asociada a la práctica de la noticia   de veinticuatro horas  propia de la 

prensa grafica” (Martini,2000: 32), entonces se puede decir que la noticia   “puede 

ser definida como la construcción  periodística de un acontecimiento cuya 

novedad, imprevisibilidad y efectos futuros sobre la sociedad  lo ubican 

públicamente para su reconocimiento” (Martini,2000:33). 

Alsina también explica lo que es el acontecimiento para él y plantea   que ““ los 

acontecimientos estarían formados por aquellos elementos exteriores  al sujeto  a 

partir  de los cuales este mismo  va a  reconocer, a construir, el acontecimiento” 

(Alsina, 1989:64), el mismo autor lo que es “el acontecimiento debe concebirse en 

primer lugar como una información; es decir, un elemento nuevo que irrumpe en el 

sistema social, el acontecimiento es precisamente lo que permite comprender la 

naturaleza de la estructura y el funcionamiento del sistema” (Alsina, 1989: 18). Y 

de este modo el autor deja por sentado las siguientes premisas con respecto al 

acontecimiento: 

1. Los acontecimientos se generan mediante fenómenos externos al sujeto. 

2.  Pero los acontecimientos no tienen sentido al margen de los sujetos, ya que 

son éstos los que le dan sentido. 

3.  Se da una relación de inclusión, por la que los fenómenos externos percibidos 

por el sujeto  se convierten   en acontecimientos  por la acción de éste sobre 

aquéllos. Los acontecimientos están compuestos por los caracteres de los 

elementos externos a los que el sujeto  aplica su conocimiento” (Alsina, 1989:64). 

Alsina sostiene que a lo largo de la historia de la comunicación se modifica la 

naturaleza misma del acontecimiento, por eso lo divide en tres etapas puntuales 

de la historia del periodismo. Primero el acontecimiento antes de la prensa de 

masas, en segundo término el acontecimiento durante la hegemonía de la prensa 

de masas y por último el acontecimiento en la actualidad. 

Primero explica el acontecimiento antes de la prensa de masas “se puede decir  

que el conocimiento de los acontecimientos es un privilegio de las clases 

dominantes; la gran masa debe contentarse con el rumor o con el acontecimiento 

local. La distancia condicionada  fundamentalmente el conocimiento de los 
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hechos. El pueblo llano sólo  podía  dominar  los acontecimientos que estaban al 

alcance de su comunidad geográfica, pueblo, ciudad, etc.” (Alsina, 1989:65), sigue 

con el mismo análisis  y expone  “el acontecimiento estaba constreñido por el 

poder político en su intento de controlarlo. Aunque  ésta podríamos decir que es 

una de las constantes del poder: la de ejercer el control sobre acontecimientos.” Y 

en esta etapa de la historia también estaba controlada  la información  por el poder 

religioso y civil “al adquirir importancia política, la información pasó a ser 

celosamente controlada por el poder religioso y civil. Pero este control  no sólo hay 

que entenderlo como la censura de determinados acontecimientos, sino también 

como elemento capital en la creación  de acontecimientos  “convenientes” (Alsina, 

1989:65). El autor analiza  una segunda etapa  que la denomina la época de la 

gran prensa de masas “la prensa  se ha convertido para los ciudadanos en la 

principal fuente de transmisión de acontecimientos. Además, frente a los 

acontecimientos sociales la prensa adopta una postura más activa; ya no se trata 

de recibir la información y comentarla, sino que hay que descubrir  el 

acontecimiento” (Alsina, 1989:67),  en esta etapa de la historia se da la 

particularidad del nacimiento del periodismo sensacionalista “frente a la 

democratización de las sociedades hay una politización del acontecimiento. La 

explicación del acontecimiento se hará en función de una ideología explicita. 

Aunque frente al periodo anterior, en el que el comentario era el que dominaba el 

acontecimiento, con la gran prensa de masas este último elemento es el elemento 

central de la mercancía informativa. Esta demanda de acontecimientos hace que 

sea frecuente la exageración o incluso falsificación de acontecimiento. Estamos en 

la época del nacimiento del periodismo sensacionalista” (Alsina, 1989:67). Al 

finalizar esta parte de la historia sostiene que “la noción de acontecimiento es 

siempre antropocéntrica. El hombre es el centro del acontecimiento” (Alsina, 

1989:67). 

En la última etapa se expresa Rodrigo Alsina sobre el acontecimiento en la 

actualidad “El acontecimiento político, social, literario, científico, etc. Es decir, el 

acontecimiento viene definido por la importancia del mensaje. En cambio, el 

suceso ocupa un lugar opuesto dentro de las categorías de importancia. El suceso 

nos remite a unas convenciones sociales que han  sido vulneradas. Se produce la 

ruptura de la lógica de lo cotidiano. Un famoso aforismo periodístico señala que el 

acontecimiento es que un hombre muerda a un perro  y  no a la inversa” (Alsina, 

1989:69), y  en estos tiempos en acontecimiento tiene  la peculiaridad “aproxima la 

historia al individuo. Le hace “Participe” de la historia de modo inmediato” (Alsina, 

1989:69), el acontecimiento trasmite emociones y representaciones de la sociedad 

“los acontecimientos transmiten el imaginario colectivo; emociones, hábitos, 

representaciones, etcétera. Por otro, es el continuum de acontecimientos  la 
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expresión superficial de una sociedad, el lugar de proyecciones sociales y de los 

conflictos latentes” (Alsina, 1989:70)  y por último propone pensar que en la 

actualidad  “los acontecimientos van a definir  una sociedad. En primer lugar, 

porque el sistema de valoración del acontecer quedará implícito en la transmisión 

de determinados acontecimientos. En segundo lugar, porque los acontecimientos 

serán la imagen que dará la propia sociedad de sí misma, y  a su vez  cada 

sociedad vendrá a definir lo que es acontecimiento” (Alsina, 1989:70). 

Martini menciona en su escrito la naturaleza del acontecimiento y explica que, “el 

acontecimiento significa una ruptura en cualquier ámbito, privado, público, que se 

destaca sobre un fondo uniforme  y constituye una diferencia, y se define  por los 

efectos en el tiempo y en el espacio en los que ocurre. Sólo cobra sentido en una 

serie,  y en relación con los sujetos sociales, por ello su reconocimiento es una 

operación y dinámica. En el periodismo, el acontecimiento forma parte de una 

triangulación que incluye al público y a las fuentes” (Martini, 2000:30), según  la 

autora el acontecimiento se trabaja a través de bloques de información  “En la 

actualidad, se asiste a la formación de bloques de informaciones que no son 

clasificables o explicables como noticias solo locales o sólo internacionales, y a los 

que se puede calificar  de trasnacionales, fenómenos como el sida, el narcotráfico, 

las amenazas al medios ambiente, las migraciones poblacionales o los conflictos 

fundamentalistas”(Martini,2000) y agrega que “la  selección y clasificación de los 

acontecimientos que serán noticia se apoya en los ejes de información-sociedad, 

en términos  de necesidades  y expectativas, y de reconocimiento- realidad, en 

términos de verosímiles que constituyen la realidad cotidiana, y tiene que ver  con 

los valores  de noticiabilidad de los que se carga  en cada situación  y en cada 

medio en particular”(Martini,2000:32).  

 

LA NOTICIA  

Otro aspecto clave   para analizar en el presente trabajo es el concepto de noticia 

una variable que a la hora de hacer referencia  en una investigación como esta 

que  analiza al periodismo no se puede dejar de lado el concepto de noticia y ver 

que es más noticia, qué  criterios se utilizan para elegir ese determinado hecho 

noticiable por eso es interesante tomar  el libro  de Rodrigo Alsina que se 

denomina “La construcción de la Noticia”  en el cual el autor  acerca  algunos 

conceptos claves. Según Alsina “La noticia es lo que los periodistas creen que 

interesa a los actores, por tanto, la noticia es lo que interesa a los periodistas”. 

(Alsina, 1989; 144). Además el autor propone primero  una definición tradicional de 

noticia en donde cita al escritor Alberto Martinez   “Noticia es un hecho verdadero, 
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inédito o actual, de interés general, que se comunica a un público que puede 

considerarse masivo,  una vez que ha sido recogido, interpretado y valorado por 

los sujetos promotores  que controlan el medio utilizado para la difusión”. 

(Martinez; Alsina, 1989; 144), pero a su vez Alsina formula una definición de 

noticia en donde expone que “la noticia es una representación social de la realidad 

cotidiana producida institucionalmente que se manifiesta en la construcción de un 

mundo posible”. (Alsina, 1989:148)  siguiendo con su análisis sobre la noticia el 

autor   desglosa el concepto anterior explicando de manera particular  cada uno de 

los componentes del mismo. Primero comienza con la definición de representación 

social “como modalidad de conocimiento, la representación social implica, en 

principio, una actividad de reproducción de las propiedades de un objeto, 

efectuándose a un nivel concreto, frecuentemente metafórico y organizado  

alrededor de una significación central. Esta reproducción no es el reflejo en el 

espíritu de una realidad externa perfectamente acabada, sino un remodelado, una 

verdadera construcción mental del objeto, solidaria ella misma de su inserción en 

el campo social”.(Alsina;1989:148). Otro axioma que se desprende de la definición 

de noticia propuesta por Alsina es la producción institucional  “La 

institucionalización aparece cada vez que se da una tipificación recíproca de 

acciones habitualizadas por tipos de actores. Las tipificaciones de las acciones 

habitualizadas que constituyen las instituciones, siempre se comparten, son 

accesibles a todos los integrantes de un determinado grupo social, u la institución 

tipifica tanto a los actores como a las acciones individuales” (Alsina, 1989:152) y 

por último hace referencia al mundo posible en cual el periodista tiene un rol clave 

en la elaboración del mismo ya que dice que “El periodista es el autor de un 

mundo posible que se manifiesta en forma de noticia. En la construcción de la 

noticia intervienen tres mundos distintos e interrelacionados” (Alsina, 1989:152). 

Alsina precisa  en su escrito  esos tres mundos distintos que menciona primero 

comienza por el Mundo Real “El mundo real es la fuente que produce los 

acontecimientos que el  periodista utilizara para confeccionar  la noticia. El mundo 

real correspondería al mundo de los acontecimientos” (Alsina, 1989:152), también 

define al mundo de referencia  y dice que “Los mundos de referencia son todos 

aquellos en los cuales se puede encuadrar al acontecimiento del mundo real. Es 

imprescindible, para la comprensión   de un acontecimiento, su encuadramiento de 

un modelo de mundo referencial” (Alsina, 1989)  y  por último el mundo el mundo 

posible “Este será aquel mundo que construya el periodista teniendo en cuenta el 

mundo real  y un mundo de referencia escogido. Aunque, en definitiva, el 

periodista no puede establecer cualquier mundo posible, sino que ha de tener en 

los hechos que conoce del asunto que pretende relatar, y las características del 

mundo de referencia a que le remiten los hechos ” (Alsina,1989:152). Agrega que  

“el mundo real es en donde se puede producir la verificación del mundo posible 
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narrado. Verificación por la que el hipotético mundo posible construido es 

confrontado con los nuevos datos que se vayan aportando sobre el 

acontecimiento. Evidentemente, esta verificación va a permitir confirmar, invalidar 

o corregir la elección del mundo de referencia” (Alsina, 1989:152). Explica que los 

tres mundos posibles están interrelacionados a la hora de contar un determinado 

acontecimiento “El mundo posible es el mundo narrativo construido por el sujeto 

enunciador a partir de los otros dos mundos citados. Si en el mundo real  se 

producía la verificación  y en el mundo de referencia  se determinaba la 

verosimilitud, en el mundo posible  se desarrolla la veridicción. El enunciador debe 

hacer parecer verdad el mundo posible que construye. Para ello se vale de las 

marcas de veridicción que permiten crear una ilusión referencial que es condición   

necesaria para la virtualidad del discurso” (Alsina 1989:152). 

A la hora de definir la noticia se debe tener en cuenta el libro de Stella Martini 

Periodismo, Noticia y Noticiabilidad ya que expone que al objeto de estudio no se 

lo puede dejar de pensar en una  teoría de la noticia sin pensar una teoría de los  

medios  por eso en su escrito indica  “Toda teoría de la noticia se inscribe en una 

teoría de los medios  y en el paradigma mayor de una teoría de la comunicación” 

(Martini, 2000:15). Siguiendo son esa línea de pensamiento sostiene que la 

información periodística, es un género de la comunicación  “Es posible 

comprender que el estudio y la formalización de cualquier proceso de 

comunicación se articula con la cultura en la que ocurre. En este punto, la reflexión 

teórica sobre la noticia incluye también los sentidos de la cultura del espacio 

público  y de las practicas ciudadanas” (Martini, 2000:19). Continuando con su 

análisis Martini manifiesta que las personas especialmente se valen de los medios 

de comunicación para enterarse  de los hechos que ocurren cotidianamente pero 

también puede enterarse de otros acontecimientos por otros circuitos de 

información “La sociedad accede a la masa de información que refiere a 

acontecimientos de la realidad especialmente a través de los medios de 

comunicación, que seleccionan los acontecimientos noticiables y los hacen noticia, 

pero también por la experiencia directa con los acontecimientos que se constituye 

en lugar de los medios. La interpretación de la información periodística se cruza 

pues con otras series de producción de sentido que circulan tanto por los mismos  

medios como fuera de ellos, y que implican diferentes niveles de procesamiento. 

En esa interpretación operan las representaciones, los valores, los prejuicios y los 

discursos de segundo y tercer orden provenientes de niveles y géneros 

discursivos de muy diversa índole” (Martini, 2000:19). 

Martini articula dos conceptos que están ligados uno con otros como el de noticia y 

el de opinión pública dice que “La información estimula la imaginación social y los 
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imaginarios estimulan la información, y todos juntos, estos fenómenos se 

contaminan unos con otros en una amalgama extremadamente activa a través de 

la cual el poder simbólico” (Martini, 2000:23). La misma autora expone que al  

“Hacer la Noticia”   el trabajo del periodista se encuentran distintos elementos que 

permiten la construcción de la noticia y que están emparentados netamente con la 

profesión  u oficio del comunicador  por eso describe que “Como en todo oficio o 

profesión, en el periodismo entran en juego opiniones, representaciones del 

mundo y de la propia tarea, prejuicios y adscripciones a un estilo, un genero, una 

empresa, una ideología determinados. Es una práctica investida tanto del poder 

que da la información como de su capacidad potencial para aportar  al ejercicio de 

la ciudadanía. La noticia periodística comparte con la educación  la función de 

difusión y consolidación  de imaginarios, símbolos, valores y tradiciones” (Martini, 

2000:25), también a la hora de hacer la noticia como dice la autora entra en juego 

una herramienta que en estos tiempos modernos no se la puede dejar de lado a la 

hora de la construcción de la noticia que es la tecnología y que para Martini 

conspira contra el trabajo periodístico “Las innovaciones tecnológicas y las lógicas 

mercantilistas han producido severos cambios en la concepción del trabajo 

periodístico, traducidos en un mayor conformismo con respecto a la validación de 

las fuentes de información, a la aceptación de una escasa interpretación de las 

imágenes y a una reducción en la compresión del mundo”. (Martini, 2000:25).  

Dentro de todo lo expuesto cabe destacar que la categoría noticia a la hora de 

estudiarla es compleja ya que  “la noticia periodística, que es un objeto complejo, 

es necesario un trabajo  en densidad  que articule tres niveles, el de la 

construcción de la noticia, el del discurso periodístico y el que cruza la noticia con 

expectativas  y el valor de los receptores, con los imaginarios sociales y la opinión 

pública, y que son atravesados  por el concepto de contrato de lectura. Los dos 

primeros niveles se articulan con el tercero en términos de interpretación  y de 

necesidad epistemológica, por lo que la categoría  del receptor se encuentra 

también  presente en todos ellos” (Martini, 2000:28).  

Parte de la análisis sobre los hechos deportivos más importantes de los últimos 20 

años del deporte de la ciudad de Villa María y uno de los objetivos específicos 

tiene que ver con qué criterios de noticiabilidad  se utilizan a la hora de elegir que 

temas abarcar  o que acontecimiento deportivo es tomado como de real 

importancia para los medios para entender este concepto Stella Martini explica 

que “Un estudio de la noticia, centrado en los criterios de noticiabilidad, incluye, 

necesariamente, varios niveles que remiten a los procesos de definición, 

producción, y consumo de la misma: el nivel de productos, el de los productores, y 

el de recepción” (Martini,2000:41), propone pensar a nivel de los productores “se 
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trabaja sobre la concepción de la noticia que dirige su labor; los criterios implícitos 

y explícitos de selección, jerarquización que aplican. los sistemas de construcción 

de la noticia que manejan, el acceso y verificación de las fuentes; de los efectos  

de la vinculación con el poder;  el imaginario con respecto al público, a la realidad  

y a su tarea en el espacio público, los sistemas  de análisis  y desarrollo de 

tendencias que aplican” (Martini,2000:42).  

A la hora de analizar los públicos indica que “en el nivel de los públicos, hay que 

entender a qué llaman noticia  y el interés que tienen por ella, el lugar que ocupa  

en su vida cotidiana; como la leen, y que relación  establecen entre la 

jerarquización entre los niveles de compresión de la noticia,  la propia experiencia 

y los imaginarios que sustentan” (Martini, 2000:42), también considera  al producto 

“en el nivel de los públicos, hay que entender a qué llaman noticia  y el interés que 

tienen por ella, el lugar que ocupa  en su vida cotidiana; como la leen, y que 

relación  establecen entre la jerarquización entre los niveles de compresión de la 

noticia,  la propia experiencia y los imaginarios que sustentan” (Martini,2000:42). 

Sostiene que los criterios de noticiabilidad se establecen a través de cada medio 

de comunicación y están inmersos en la cultura de la sociedad, además pueden 

variar según los medios, “El pasaje de la categoría acontecimiento a la categoría 

noticia es el resultado de un trabajo en producción cuyo primer paso consiste en la 

aplicación discrecional de los criterios  de noticiabilidad establecidos por el medio. 

Tales criterios  tienen su anclaje  en la cultura de la sociedad y se relacionan con 

los sistemas clasificatorios y las agendas temáticas habituales del   medio, se 

encuadran en la política editorial sustentada, remiten a una concepción 

determinada de la práctica profesional” (Martini, 2000:84), asimismo sostiene que  

“Los criterios que hacen un hecho noticiable suelen ofrecer matices  de una 

sociedad a otra, e incluso, parcialmente, de un medio a otro” (Martini, 2000:84).en 

si lo importante tener en cuenta que los criterios que utilizan los medios de 

comunicación, según la autora “los criterios de noticiabilidad constituyen un 

conjunto de condiciones y valores que se atribuyen a los acontecimientos, que 

tienen que ver con órdenes diversos. Es decir  insistir una vez más en el hecho de 

que los criterios de noticiabilidad no son meros enunciados teóricos sino 

formulaciones practicas, modalidades organizativas del trabajo cotidiano” 

(Martini,2000:85). Martini  piensa que tiene un efecto y una función social “un 

hecho se vuelve noticia por el efecto y su función social, entendiendo por efecto 

las huellas que dejan las noticias, en comentarios, conversaciones y debate y en 

la producción  de otros hechos, y como función social, por el valor de la 

información sobre la vida de los individuos” (Martini, 2000:86).  Por último a la hora 

de hablar en cuanto a los criterios de noticiabilidad Stella Martina cita a Tom Wolf  
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que habla sobre  “los valores-noticias, actúan difusamente, hasta transformarse  

en criterios de relevancia  aplicados implícitamente por los mismos lectores” 

(Wolf;Martini,2000:87). 

Este trabajo tiene la particularidad de analizar al periodismo deportivo de la ciudad 

entonces, también es necesario estudiar al periodismo y los criterios con los 

cuales trabaja según los autores anteriormente mencionados en el trabajo, 

asimismo se tomo la noción de noticia. Por eso    se permite preguntar ¿Qué 

criterios de noticiabilidad utiliza el periodismo deportivo?, como se dijo 

anteriormente el periodismo deportivo trata de informar y darle relevancia a los 

acontecimientos deportivos que se desarrollan tanto en el plano local, provincial, 

nacional  y/o  internacional. Agregar que en términos de criterios en estos últimos 

tiempos se ha ampliado  ya que se tiene en cuenta temas que están alrededor del 

deporte, hoy en día no solo es importante tener la información sobre lo que ocurre 

en un determinado club con su equipo o del torneo que está disputando en la 

actualidad, sino  también interesa el plano social de los clubes, se  informa sobre 

las elecciones en una determinada institución deportiva, interesa mucho  por parte 

de las mismas  instituciones no solo  lo deportivo sino  también comunicar  su vida 

social y también hay una cierta demanda del  público a enterarse sobre ciertas 

particularidades de la vida personal de los deportista y atletas como conocer  los 

contratos que suscriben no solo por su labor como deportistas, también con 

distintas empresas que los utilizan para publicitar sus productos.  Esta última parte  

se puede  ver reflejada más con los deportistas internacionales y de gran 

relevancia en cuanto  a lo nacional e internacional.   

A la hora de hablar de acontecimientos  emparentados con las publicaciones que 

tienen como principal elemento hechos vinculados al deporte, se puede ver  una 

frase de Rodrigo Alsina en su escrito en donde  se alcanza a distinguir  lo que 

generan los acontecimientos deportivos “Los acontecimientos transmiten el 

imaginario colectivo; emociones, hábitos, representaciones, 

etcétera”(Alsina,1989;70). El acontecimiento deportivo está emparentado no solo a 

nivel nacional o internacional sino en las localidades más pequeñas está vinculado 

a las emociones no solo por el comunicador que le toca contar ese hecho sino por 

el  lector o el receptor del programa de radio  ya que  se brindan noticias  de 

deportistas que en un determinado momento  compiten en alguna disciplina pero 

no dejan de ser un vecino, conocido  de la ciudad. El hecho noticioso vinculado al 

deporte local toma mayor notoriedad o se propaga en mayores comentarios 

posteriores por  la cercanía de los ciudadanos con mucho de los deportistas. 
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Capitulo 5:  

Los hechos más importantes del deporte 
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En este capítulo es necesario para poder reconstruir los hechos más importantes 

de los  últimos 20 años del deporte de la ciudad de Villa Maria, se deben tener en 

cuenta  a  los  referentes  del periodismo deportivo de la ciudad para conocer a 

través de la memoria cuáles fueron los acontecimientos  más relevantes del 

deporte  en las dos últimas décadas. Para esto, se tuvo en cuenta  a los siguientes 

periodistas deportivos: 

 Alberto Arce, periodista del diario Puntal Villa María con 38 años de 

trayectoria en los medios de comunicación. 

 Horacio Jesús Marco, comunicador con 45 años de carrera en Radio Villa 

María. 

 Héctor Cavagliato, quien se ha desempeñado como periodista desde hace 

65 años. Actualmente se desempeña en Radio Líder Argentina  y El Diario 

del Centro Del País. 

 Miguel Ángel Juan, es dueño y trabaja como periodista en FM Sport. Tiene 

más de 40 años en los medios de comunicación. También  ha  trabajado 

para medios nacionales. 

 Edgar Scauso, periodista del matutino Puntal Villa María. Se desempeña en 

los medios desde hace 26 años.  

 Diego Pellegrini, periodista deportivo que trabaja en Radio Show con 14 

años de trayectoria dentro del periodismo local. 

 Juan Manuel Gorno, se desempeña desde hace 20 años en El diario del 

Centro del País.  

 Gustavo Ferradans, trabaja en la sección Deportes de El diario del centro 

del país  y lleva  30 años de carrera con el periodismo deportivo. 
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La memoria colectiva del periodismo deportivo Villamariense 

 En el primer eje decidimos consultar a los comunicadores sobre los eventos 

deportivos de mayor impacto en la opinión pública Villamariense. En una primera 

aproximación, podemos decir que existieron diversos eventos deportivos que 

despertaron interés  en la ciudadanía y que mencionamos a continuación como: la 

consagración  de Gustavo Ballas como campeón del mundo de boxeo, el título 

obtenido por Darío Ramonda  en el automovilismo internacional cuando se llevo el 

Gran Premio  de la América del Sur  una carrera que empezó en Buenos Aires  y 

termino en Caracas Venezuela. Vale aclarar que los hechos expuestos no 

corresponden a los últimos años, sin embargo están presentes en la memoria 

periodística de la ciudad.       

 En las entrevistas realizadas, determinamos que gran parte de los periodistas 

coincide en que los hechos de mayor trascendencia en los últimos 20 años  son: el 

titulo del Club Atlético Alumni  el club de fútbol más popular de Villa María en 2006 

cuando  ascendió a la tercera categoría del fútbol nacional  y  agregan en general 

las consagraciones de los patinadores Flavio Fisolo  y Gabriela Mujica  a 

mediados de la década del 90 tanto a nivel internacional  como nacional. 

 Los hechos deportivos que impactaron en la Opinión 

Pública de la ciudad. 

En este marco Héctor Cavagliato periodista de mucha trayectoria  y que hoy  

realiza sus actividades en Radio Líder Argentina  y en El Diario del Centro de País. 

Héctor Cavagliato no sólo explica que siempre las noticias de mayor impacto 

tienen que ver con el Club Atlético Alumni y también rememoró otros hechos 

transcendentales pero anteriores a los últimos 20 años.   

“Acá lo que hubo siempre es expectativa un poco con Alumni y también tuvimos 

patinaje artístico cuando Fisolo y Mujica cuando se clasificaron al mundial también. 

La repercusión era la recepción con los bomberos como por ejemplo los hermanos 

Stilo  con el rally, los paseamos con los bomberos y con sus autos de carrera. Y 

otra cuestión de relativa  transcendencia  fue la reedición del gran premio de la 

América del Sur que corrió Darío Ramonda hijo, pero eso fue más una cuestión 

anecdótica, de aventura no fue una cuestión competitiva que uno podría decir de 

relieve desde el punto de vista de la trascendencia deportiva. También hubo 

campeones en bochas o en otras disciplinas pero la figura excluyente fue Gustavo 

Ballas”. (Héctor Cavagliato) 
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Horacio Marco es otro de los históricos periodistas de la ciudad, quien al ser 

consultado sobre este aspecto destacó el mundial de pesas. Realizado en el  

Salón de los Deportes, fue un hecho de mucho impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

 

  “Para mi uno de los hechos que causo mayor impacto en la opinión pública fue 

una de las conquistas que tuvo  el gordo Oscar Soria como Campeón mundial de 

pesas en un torneo desarrollado en Villa María ese fue uno de los más 

impactantes eso fue en el Salón de los Deportes y la presencia quizás la presencia 

de Alumni  si no vamos tanto al deporte amateur cuando ascendió al Argentino A y 

fue semifinalista ese año no, eso son los recuerdos que tengo como hechos 

preponderantes”. (Horacio Marco) 

 

Por su parte Gustavo Ferradans periodista del El Diario del centro del país, piensa 

que no hubo un hecho de mayor impacto que el de Gustavo Ballas en 1981  como 

campeón del mundo de Boxeo en la categoría Supermosca. 

  

“Para mí ha sido, yo creo que tenes que irte más atrás todavía, para el de mayor 

impacto fue el de Gustavo Ballas campeón del mundo que te estoy hablando del 

año 81 que te estoy hablando de un tiempo muchos más para atrás y después 

comparado con lo de Gustavo fue lo de Flavio Fisolo y Gabriela Mujica con la 

medalla de oro en los panamericanos de Mar del Plata y después de ese hecho no 

creo puede ser lo de Mauro Rosales pero por ahí al no ser deporte individual no 

tuvo la misma repercusión a pesar que la tuvo fue medalla de oro las únicas dos 

medallas de oro que tiene en Fútbol la argentina en una de las consagraciones 

hubo un Villamariense tiene su valor histórico”. (Gustavo Ferradans) 

 

Diego Pellegrini, es periodista de radio show, en su opinión el hecho que causo 

mayor impacto en la opinión pública Villamariense fue el del Club Atlético Alumni y 

su ascenso al Argentino A en 2006. 

 

 “Ese de Alumni fue el más importante que después además que paso vino Talleres, vino 

Independiente Rivadavia de Mendoza no si estaba en el Argentino B o vino a la ciudad en 

el Argentino A pero empezaron a venir equipos y protagonistas que veía por la tele y que 

estaba acostumbrado a ver Alumni a los sumo en un Federal B o en los provinciales con 

equipos locales bien formado localmente y también  en la liga cordobesa yo no agarre esa 

etapa. Pero cuando empezaron a venir esos equipos uno veía que Alumni estaba 

instalado no en la parte más grande del fútbol argentino pero si estaba en la conversación 

yo creo que fue definitivamente el que a mí más me toco y creo que siguió repercutiendo 

a lo largo del tiempo  hasta que duro después una vez que descendió como que se apago 

y yo me quedaría con ese más que nada”. (Diego Pellegrini hijo) 
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Para Alberto Arce periodista que desarrolla su tarea en Puntal Villa María,el hecho 

de mayor impacto es todo el proceso del voleibol en los últimos años. 

 

 

“Creo que lo del voleibol fue importante  porque fue nuevo y siempre lo nuevo 

genera cierta atracción  tuvo una aceptación una llegada que era como el pueblo 

quiere saber de qué se trata.” 

 

“El proceso del vóley se da de una forma similar  vos lo veías a Zanotti a Crer al 

chaco López, lo veías a Piñerua  que fue una novedad la llegada del moreno y hoy 

los ves, son todos jugadores de elite a nivel nacional e internacional integran 

selecciones van a liga mundial entonces creo que fue un proceso muy lindo nos 

permitió descubrirlo  y adelantamos a lo que sucedería muy poco tiempo después 

con llegada del Villa María Vóley. (Alberto Arce) 

 

Para Miguel Ángel Juan periodista Sostuvo que no  hubo un hecho de mayor 

impacto que el ascenso del club Atlético Alumni a la tercera categoría del fútbol 

nacional en 2006. 

 

 “Debe haber sido el ascenso de Alumni al Argentino A, por ejemplo Alumni llevo a 

la cancha de Juniors muchísima gente, ese ha sido el hecho más relevante y 

también en materia de convocatoria”. (Miguel Ángel Juan) 

 

 

En tanto para Juan Manuel Gorno, periodista de El Diario  y de FM Sport, el hecho 

de mayor impacto fue también el ascenso de Alumni al Argentino A. 

 

  “Creo que lo de Alumni es lo más importante, el fútbol es el deporte más popular vos 

ibas por la calle y la gente se preguntaba por el equipo por ahí le gente no habla 

mucho del vóley más allá que el vóley  ha jugado en una elite importante, el hecho de 

que ande por la calle el diablo Monserrat, el beto Carranza, la tota Medina iban al café, 

andaban por la calle y los ciudadanos, los reconocían. Acá han venido jugadores 

extraordinarios a jugar que han vestido las camisetas de otros equipos como rivales 

de Alumni y que después llegaron el propio Pavón que hoy en día está en Boca  vino a 

jugar con Talleres, estamos hablando de jugadores  que significaron mucho a la hora 

de venir a jugar en la plazita, el hecho que haya jugado el Argentino A  y haya tenido 

esa calidad de jugadores  y de rivales que vinieron fue muy grande, muy groso a nivel 

nacional aquí a jugar oficialmente en contra de Alumni como jugador y como técnico 

no”.  (Juan Manuel Gorno) 

El periodista del diario Puntal Villa María, coincidió con Gorno en que el hecho 

predominante en el orden deportivo  fue el ascenso de Alumni. 
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“Yo creo que el de mayor impacto fue sin dudas el de Alumni. Daba la sensación que 

para la ciudad y creo que era casi una obligación ascender para ese equipo tenía un 

presupuesto altísimo, tenia jugadores de otra talla de otro nivel”. (Edgar Scauso) 

 

 

 Fútbol  y  Patín en los últimos 20 años generaron mayor 

comentario posterior entre los ciudadanos 

En este apartado, referimos los eventos, que generaron mayor comentario 

posterior en la sociedad Villamariense, en este punto la investigación está 

vinculada a la Teoría del periodismo de Lorenzo Gomis quien en  su escrito dice 

que “sigue siendo noticia mientras se siga comentando, mientras se trabe 

conversación en torno de ello, mientras no se haya acabado  de entender ni de 

olvidar. Por eso son mas noticia las noticias que mas duran, porque son las que 

dan consistencia a nuestro presente de referencia, a nuestro presente colectivo, 

común, a los hechos que comentamos socialmente” (Gomis, 1991:34). Por eso es 

relevante entender qué los eventos deportivos  siguieron siendo  comentados una 

vez que la noticia salió de los medios de comunicación de la ciudad de Villa María. 

Los periodistas deportivos de la ciudad recuerdan que los hechos más 

comentados los días posteriores fueron  la consagración de los patinadores Flavio 

Fisolo y Gabriela Mujica, otros sostiene que fue un hecho muy comentado 

campeonato del Club Atlético  Alumni en 2006, también la consagración de la 

selección de basquet de Villa María en Justiniano Posee en 2009, cabe destacar 

que es un seleccionado que se conforma con los mejores jugadores de la  

Asociación de basquet de Villa María. 

Según Cavagliato son los mismos hechos  sobre todo hace hincapié en el fútbol.   

 

“Y estamos casi en la misma, entramos siempre en el mismo circulo vicioso, hay 

cosas que están muy sectorizadas como el Fútbol, es decir muy importante para    

el club al que pertenecen. Para mi modo de ver no”. (Héctor Cavagliato) 

 

Horacio Marco, piensa que un hecho que fue muy comentado de manera posterior 

por la sociedad villamariense fue el campeonato conseguido por la Selección 

villamariense de Basquetball de mayores en el 2009 en la localidad de Justiniano 

Posse. 

 

“El hecho de la conquista del provincial de básquet en Justiniano Posse, fue 

comentado días posteriores porque hace mucho tiempo que Villa María. Es decir 

no lo había conseguido nunca. Campeón provincial del Torneo de Mayores de 

basquetball. Los panamericanos de patín también porque ya era la segunda vez  y 
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esta vez se conseguía en nuestro país de un título logrado por deportistas amateur  

como fue lo de Fisolo  y Mujica, por ende lo del gordo Soria  tuvo una resonancia 

extraordinaria porque lo logro acá en el salón de los deportes ante su público.” 

(Horacio Marco) 

 

Según Ferradans, los medios de comunicación tienen mucho que ver  para que se 

siga comentando una noticia durante varios días. 

 

“Creo depende mucho del trabajo que hagamos nosotros desde los medios, por 

ahí si seguís haciendo una nota. Creo que muchos si quedaron en  la memoria 

colectiva de la gente fuertemente pero en los últimos 20 años, no noto un  hecho 

de trascendencia fuerte por ahí tenes el vóley en primera división en la argentina 

pero no tuvo el impacto  como lo de Ballas y la consagración de los patinadores. 

Que para mi fueron los más importantes”. (Gustavo Ferradans) 

  

En tanto para Arce los últimos 20 años no son los mejores del deporte 

Villamariense por eso se queda en su memoria con la llegada de Gustavo Ballas a 

la ciudad luego de ser Campeón del mundo de boxeo. 

 

 “El deporte en los últimos 20 años no es la época dorada del deporte en Villa 

María hubo momentos más fructíferos. Entonces yo te citaba lo de Ballas porque 

todavía tengo en la retina cuando Ballas llego con su titulo del mundo en la 

esquina de la Coca Cola y había 20.000 personas en una ciudad que  aquel 

momento tenía 40.000 habitantes. Nuestra ciudad en los 20 años no produjo esa 

serie de acontecimientos en realidad te digo una cosa yo no lo mencione porque 

todavía no se habla de conquista del título de Ameghino a nivel provincial pero me 

da sensación de que estamos atravesando procesos de formación importante lo 

Ameghino es relevante porque tiene una base solida y empezó a recorrer el 

camino como alguna vez la recorrió el voleibol o como tantas veces lo recorre 

Alumni empezando y cayendo en varias oportunidades. Pero no hay un hechos 

trascendental  que vos digas la ciudad se quedo comentando que haya quedado 

en la gente que vos recuerdes y digas cuanto tiempo hablamos de esto  

verdaderamente no hay”. (Alberto Arce) 

 

Miguel Juan responde de igual manera  en el eje anterior  diciendo que el hecho 

más comentado de manera posterior a la  noticia difundida por los medios, fue el 

ascenso del Club Atlético Alumni  a la tercera categoría del Fútbol Argentino. 

 

 

   “Si yo creo que fue el mismo además siempre eso quedo en la retina de todos creo que   

ha sido el hecho más importante sinceramente”. (Miguel ángel Juan) 
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 Para Gorno el hecho que genero mayor comentario posterior  fue   el del Club 

Atlético Alumni en 2006. 

 

“A lo mejor la gente no iba a ver Alumni, iban a ver al diablo Monserrat, entonces 

se preguntan cómo puede ser  cuando ascendió iba más gente que la que va 

ahora y porque ese equipo tenía jugadores para ir a ver en su momento en  a 

mediados de los 70 vino a jugar el loco Salinas que había sido campeón del 

mundo con Boca, se llenaba la plaza Ocampo  entonces la gente comentaba eso. 

Aquí la gente comentaba sobre este muchacho Monserrat que lo veía en la calle le 

pedía autógrafos, creo que ha tenido repercusión no como lo hubiese deseado  el 

propio club, desde el  apoyo de la ciudad que toda la ciudad hubiese apoyado, la 

gente hablaba más que nada de eso y que bien que juegan a pesar de los 35 o 36  

años que tienen la rompen esos comentarios en las calles se daban”.( Juan 

Manuel Gorno) 

 

 

Scauso destaca varios acontecimientos como la medalla de oro conseguida por 

Mauro Rosales en las olimpiadas de Atenas en 2004 con la selección Argentina de 

fútbol o la llegada de los patinadores Flavio Fisolo y Gabriela Mujica después de 

sus logros a nivel internacional.  

 

  

“Hubo muchos también tenes lo del Mauro Rosales, ganador de la medalla de oro 

en los Juegos Olímpicos. Cada uno tiene su valor  los patinadores cuando volvían, 

muchas veces había caravana la gente no lo entendía  que unos patinadores 

pudieran provocar y había gente que se prendía desconociendo totalmente el 

deporte  como felicitando semejante esfuerzo aparte la plasticidad, la calidad que 

tenían y  era esperándolo año tras año a mí personalmente me pasaba que daba 

un comentario más extendido en el tiempo  e inclusive más al de Alumni, lo de 

Alumni era más habitual y en cambio esto era más extraordinario, lo del Gordo 

Soria en las pesas me acuerdo un año también fue bárbaro,  Soria paso  a ser el 

personaje del momento todo el mundo hablaba del gordo todo el mundo quería ser 

amigo de él. También tuvo altísimo impacto”. (Edgar Scauso) 

 

 

 El mundial de pesas: el acontecimiento que  fue noticia 

durante varios días 

 

El análisis propone ver qué acontecimiento deportivo estuvo presente durante 

varios días en los medios de comunicación. Según Alsina en su libro La 
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construcción de la noticia sostiene “El acontecimiento periodístico es toda 

variación comunicada del sistema por lo cual los sujetos del mismo se pueden 

sentir implicados” (Alsina, 1989; 74).  

Los periodistas deportivos de la ciudad recuerdan diferentes hechos que  duraron 

varias jornadas en los medios. Los más destacados son los  mundiales de pesas 

que se disputaron en la ciudad  en  1998  y 2002, el Club Atlético Alumni en 2006, 

las peleas de Rocky Giménez  un boxeador  que tuvo varias peleas a nivel 

nacional e internacional.   

Según Marco, periodista que está vinculado desde hace mucho tiempo al deporte 

amateur, se va un poco más en el tiempo y  recuerda las transmisiones desde el 

Luna Park en la peleas de Gustavo Ballas a fines de los 70  y principios de los 80. 

“Como te dije antes el mundial de pesas fue un hechos que estuvo varios días en 

los medios. En Radio Villa María, tuve la oportunidad  de cubrir para  como hechos 

resonante, cuando se transmitía desde el Luna Park Boxeo cuando Ballas fue 

Campeón del mundo, cuando Laciar fue Campeón del mundo íbamos todos los 

sábados a transmitir  al Luna Park y eso se hizo eco. Lo de Alumni también  y 

también tengo algunos recuerdos vagos de la selección de Villa María cuando 

jugaba frente a las otras ligas como   la Becar Varela  en la década 60  y 70 por 

ejemplo también los enfrentamientos frente a Rio Cuarto”. (Horacio Marco) 

 

 

En cambio para Ferradans también comunicador que se encarga del deporte 

amateur, recuerda que los medios de la ciudad  mantuvieron  la noticia durante 

varios días fue la  del mundial de pesas cuando se disputo en la ciudad de Villa 

María. 

 

“Los mundiales que se hicieron en Villa María el mundial de pesas  y el de billar  

hace 7  años atrás porque todos los días tenia presencia en los medios. El mundial 

también podría haber sido uno de los de mayor impacto ahora lo del mundial del 

98 y el de 2002  más allá de un deporte que ha tenido inserción en la competencia 

internacional importante por no estar dentro de la confederación y aparte hoy tener 

4 entidades internacionales en ese aspecto esta desorganizado. El hecho de que 

en Villa María había alemanes, japonés, ingleses, norteamericanos, hindúes, 

noruegos   creo que fue ese”. (Gustavo Ferradans) 

 

Pellegrini sostiene que  el acontecimiento deportivo que estuvo presente varios 

días en los medios fue el ascenso del Club Atlético Alumni al Argentino A en 2006 

tercera categoría del fútbol Argentino. 
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“Alumni fue todo un suceso es más en la final se la gana a Junior a otro grande de 

la provincia y creo que va a pasar mucho tiempo para que vuelva a logarse algo 

así en fútbol que es algo tan competitivo porque vos por ahí mencionabas algún 

título del mundo en alguna disciplina que por ahí no es tan profesional que no se 

les resta merito para  nada pero a lo mejor no hay tanta competitividad que puede 

haber en el deporte número 1  en nuestro país que es el fútbol que yo viví es sin 

duda eso  a lo mejor otros colegas han vivido juegos olímpicos o juegos 

panamericanos o mundiales que seguramente remarcaran otras cosas yo no he 

tenido la oportunidad de cubrir  otro  evento”. (Diego Pellegrini) 

 

Para Arce Alumni  tiene una presencia constate en los medios  ya que es un club  

muy popular en la ciudad siempre es un acontecimiento importante, lo que suceda 

con este club que como principal actividad tiene el fútbol. 

 

 

   “Alumni se ha ganado un lugar en la ciudad, este club de fútbol tiene garantizado un 

lugar seguro en los medios, se lo ha ganado por merito propio yo diría que lo critican más 

que lo que lo benefician con los comentarios y todo lo demás hasta te diría que hay más 

antialumni en la ciudad que alumnistas”. (Alberto Arce) 

 

 

Miguel Juan piensa parecido a Arce ya que expresa que no importa el resultado 

deportivo del Club Atlético Alumni siempre estará presente en los medios locales. 

 

“Alumni está permanentemente en los medios, o la mayoría de las radio lo transmiten 

gane o pierda siempre se habla de Alumni. Los otros deportes están más segmentados no 

hay una permanencia yo creo que el fútbol con Alumni que está en un contexto nacional  

no la tiene ningún deporte. Por decir cuando Ballas fue Campeón del mundo era de 

consideración nacional allá por el año 81”. (Miguel Ángel Juan) 

 

 

Gorno expone varios hechos que generaron que los medios de comunicación  

siguieran mencionándolos o generando noticias con el acontecimiento. 

 

“Por ejemplo el ascenso es uno haya por el año 2006, lo de Ameghino fue otro, a 

lo mejor se me pasa algún boxeador  en su momento cuando peleaba  el Rocky 

Giménez era un furor que se comentaba mucho, lo de Talleres se hablo toda la 

semana cuando vino Talleres a la plazita y la medalla de oro olímpica con 

presencia Villamariense eso fue lo más destacado. Yo me acuerdo ósea si hay un 

deporte convocante es el boxeo  se habla mucho de boxeo  en los últimos años si 
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Rocky Giménez hubiera llegado más lejos hubiera sido un boom fue un personaje 

que apareció y fue muy efímero se esfumo muy rápido”. (Juan Manuel Gorno) 

  

 

Scauso opina sobre este eje y aclara  que es muy difícil  que en la prensa local  no 

esté presente el Club Atlético  Alumni. 

 

 

“Son varios pero volvemos a lo mismo en cuanto a la difusión diaria no ha nada que tenga 

mayor difusión que Alumni, en la prensa local todavía se está recordando el ascenso y 

tiene dos  páginas sin duda que es fuerte   y es lo que más se ha reflejado”. (Edgar 

Scauso). 

 

 

 Hace 20 años el Fútbol se llevaba todas las miradas de la 

sociedad Villamariense 

 

En la investigación se consulto  a los  periodistas deportivos sobre la disciplina 

deportiva que generaba mayor interés hace 20 años atrás en la sociedad 

Villamariense. Los periodistas recuerdan que ha mediado de la década del 90  

había mucho interés con el voleibol del Colegio Rivadavia, también el Fútbol con  

el Club Atlético Alumni  que generaba mucha expectativa por estar disputando  el 

torneo de la liga cordobesa de fútbol, agregar que el deporte mecánico también 

durante la década pasada tuvo mucha repercusión en la ciudadanía ya que se 

corrió en varias oportunidades el Rally Nacional. El boxeo con Rocky Giménez y 

cuando vino la Mole Molí al anfiteatro a pelear. 

 

En cuanto a este eje Horacio Marco explica que la disciplina deportiva que llamaba 

más la atención a la gente hace 20 años atrás fue el vóley con el colegio 

Rivadavia. 

  

“Si nos  retrotraemos al 96 una de las disciplinas deportivas que generaba interés como lo 

genera hoy Ameghino  era el vóley con el colegio Rivadavia cuando fue campeón 

sudamericano estudiantil en chile donde en ese equipo estaba Estaban Reale y Guillermo 

Garcia que luego fueron referentes en Liga Nacional y el hecho también de Union Central 

cuando estuvo en la segunda categoría del basquet nacional la presencia de yankes en 

Villa María Union trajo 2 yankes a jugar”. (Horacio Marco) 

 

Según  Ferradans el Fútbol  ha tenido mucha repercusión en la ciudad y sobre 

todo el Club Atlético Alumni. 
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“En el 95 o 96 creó que marco un quiebre en ese momento yo me dedique más al deporte 

amateur y contaba que deportes había en ese momento y por ahí turf, trote, algo de polo, 

tenis, tiro en menor medida atletismo y después  tenias fútbol y basquet y después no 

había más estaba en formación un poco el vóley con más competencias a nivel de 

Córdoba, el rugby pero jugando en la B de Córdoba y no muchos más. Y para mí el que 

más repercusión tenia era el fútbol  Alumni estaba jugando prácticamente en Córdoba que 

era lo más trascedente el basquet se estaba rearmando la asociación había buen 

atletismo, estaba el boxeo también con Ballas en su última etapa de su carrera, con 

Merani, Bracamonte apareciendo. En cuanto al automovilismo local algún rally que se 

corrió en la ciudad pero fue más en los años 80 con la presencia de Stylo  y de Gustavo 

Ramonda ha cambiado mucho el deporte en los últimos 20 años”. (Gustavo Ferradans) 

 

 

En tanto Pellegrini refleja que el Fútbol siempre llamo la atención y agrega que la 

llegada en varias oportunidades del Rally Nacional a la ciudad tuvo también una 

gran repercusión.  

 

 

“En 2002 cuando comencé uno siempre se manejo con lo mismo fútbol por la liga 

local y por lo que lograba ese Alumni que se estaba gestando cuando yo comencé 

y que después llego a su punto más alto en el año 2006 con Arzubialde, el deporte 

mecánico también porque supo venir el Rally Nacional también a nuestra ciudad 

es como la primera división en los deportes mecánicos en tierra, yo ahí lo viví mas 

como espectador pero lo palpe por mi viejo y el deporte mecánico era muy fuerte y 

bueno después siempre están terciando deportes como el basquet, el vóley”. 

(Diego Pellegrini) 

 

El periodista Arce sostiene que el Fútbol y el Basquet  siempre han sido muy 

atractivos para la gente de la ciudad. 

 

“Fútbol y basquetball por encima del resto, después venia a lo mejor el rugby pero 

era cuando jugaban el clásico pero siempre fueron el fútbol y el basquet”. (Alberto 

Arce) 

 

 Miguel Juan agrega el boxeo y sostiene al Fútbol como los que generaban mucho 

interés  en ese momento en la gente. 
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“El boxeo tenía una muy buena presencia, el fútbol hace 20 años eso era. Villa 

María siempre estuvo ligado al fútbol y al boxeo que ha sido los más fuerte que ha 

tenido siempre”. (Miguel Ángel Juan) 

 

 

 

Gorno en este eje piensa que tanto el Fútbol y el Boxeo llamaban la atención. Y 

suma el torneo de Fútbol Comercial conocido como AFUCO. 

 

   

“El boxeo y el vóley en su momento que ahora el Rivadavia volvió a levantar, me 

parece que cuando apareció el Villa María Vóley  a medida que iba ascendiendo 

tuvo más notoriedad. El boxeo cuando estaba Rocky, cuando vino al anfiteatro la 

Mole Molí  estamos hablado de una ciudad de donde salió Ballas ósea que si le 

das boxeo la  gente lo consume  y creo que lo que generaba mayor interés era el 

Fútbol Amateur el caso del AFUCO, y fue después el de mayor crecimiento el 

fútbol comercial ha crecido mucho  no sólo el AFUCO  a nivel local”. (Juan Manuel 

Gorno) 

 

 

Scauso recuerda que el basquet en algún momento llamo mucho la atención en la 

ciudad de Villa Maria al igual que el Rugby. 

 

 

 “20 años atrás generaba mayor interés antes que ahora, lo de Union Central en 

basquetball fue importante porque llenaba el salón de los deportes siempre pero no entra 

entre los últimos 20 años. A ver el rugby hace dos décadas atrás, te diría que generaba lo 

mismo que ahora que no es poco, el basquet ha levantado mucho ahora después de lo 

Union tuvo un bajón ahora de vuelta es como que ha dado un salto lo de Ameghino pero 

la Asociación ha crecido mucho, el atletismo si pero nunca llego a ser lo que fue en la 

década del 60 o70 no se si decir que había mayor calidad  tiene una presencia altísima a 

nivel de Sudamérica y bueno  lo del gordo Soria fue el estallido de las pesas antes era 

como que  no había antecedentes. No quiero olvidarme del vóley con el Villa María Vóley 

que fue muy importante también”. (Edgar Scauso) 

 

 Los deportes de conjunto los más atractivos para la 

sociedad Villamariense en la actualidad 

 

El análisis busca  una comparación con el eje anterior ya que este propone  que 

los periodistas marquen cual es la disciplina deportiva que genera mayor interés 

en la sociedad de Villa María en la actualidad. Para los comunicadores en su gran 

mayoría los deportes que más llaman la atención son los de conjunto  como el 
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basquet  y el vóley, el fútbol. Pero han aparecido deportes como el Hanball que ha 

tenido  un crecimiento notable en los últimos años en la ciudad de Villa María. 

 

Cavagliato  expone que los deportes de conjunto son los que despiertan mayor 

interés en la población Villamariense. 

 

“Y los deportes de conjunto, de por sí ya en un equipo hay muchos integrantes, 

llámese rugby, básquet, fútbol, vóley. Ya deja de tener una circunscripción a 

ámbito de la institución, porque por ejemplo tenes amigo pero podes tener 50 

aficionados al básquet en otro lado, pero no hay un fervor popular o una figura 

rutilante”. (Héctor Cavagliato) 

 

 

Para Horacio Marco el basquet y el vóley son los deportes que en la actualidad 

generan mayor interés en la sociedad. 

 

“Creo que todo está capitalizado en lo que está realizando el basquet con 

Ameghino que dentro de todo es el de mayor proyección y en segundo término la 

presencia de trinitarios en vóley que el año pasado fue campeón provincial y 

Rivadavia con dos ligas A2 masculinas y una liga A 2 femenina, donde en líneas 

generales se paso varias series y creo que fue positivo”. (Horacio Marco) 

 

Ferradans explica que han crecido otros deportes que son realmente convocantes 

como por ejemplo el vóley y el Hanball. Además agrega como fue cambiando un 

poco con el tiempo el interés de la ciudad con los distintos deportes. 

 

 “Se ha dispersado totalmente hoy vas a un torneo de vóley o puntualmente a un 

clásico de vóley y tenes 400 o 500 personas, basquet bajo en cantidad de gente 

que lo va iba a ver antes comparándolo con la actualidad, no despierta tanto, 

interés  como antes, el Hanball tiene una concurrencia 600 personas en un clásico 

el rugby alcanza a tener 1000 o 1200 personas  y en tanto  Alem, Alumni  no se 

cuanta gente había pero hace 20 años atrás era el hecho deportivo del fin de 

semana, el boxeo metía muchísimo gente y hoy tiene que haber un festival en el 

anfiteatro para que vayan 2000 personas. Por ahí la gente ha cambiado los 

gustos”. (Gustavo Ferradans) 

 

En el caso de Pellegrini en este punto piensa que el vóley es un deporte que 

genera hoy en día mucha adhesión y el tenis también se ve que se ha acercado 

mucha gente a ese deporte en los últimos años en la ciudad. 

 

“Y ahora han ganado más espacio otros deportes después de los de Ameghino, el 

vóley en esto momento no le tiene al Villa María Vóley pero con Rivadavia y 
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trinitarios que han ganado mucho espacio y después se sigue manteniendo por ahí 

en el tenis podes ver chicos que van saliendo como Calchín pero no son populares 

son muy puntuales muy específicos”. (Diego Pellegrini) 

 

Alberto Arce reconoce que hay deportes consolidados como el Fútbol y el Vóley   

en cambio hay otros que están en camino. Como por ejemplo hoy en la ciudad se 

le da más importancia por ejemplo en el caso del Hanball el Hockey sobre césped. 

 

“El fútbol siempre en Villa María fue el deporte rey. Ahora por una cuestión de 

ofertas ha ido mutando las alternativas para el deporte los del basquetball  

perdieron algunos, el fútbol otros cuantos el vóley  ha ido ganando  creo que el 

voleibol  fue el que más ganó y en los últimos dos años ha ganado el hockey y el 

Hanball son proyectos que todavía faltan consolidarse tienen que pasar de ser ese 

deporte de moda  en una ciudad para poder consolidarse por ejemplo el voleibol 

ya está instalado. a través de los colegios, fue un proceso de 20 años.”(Alberto 

Arce) 

   

    Gorno sostiene que el Fútbol sigue siendo el de mayor convocatoria. 

 

 

“En materia de convocatoria eso habla también de la realidad del deporte local no, 

lo mal que esta. Pero me parece que sigue siendo el fútbol. Lo que sucede es que 

no tenemos hoy deportes de convocatoria masiva hay una gran falencia en los 

deportistas Villamarienses no tenemos las grandes figuras que existían antes. 

Entonces hoy la gente sigue poco a Alumni no lo hace con gran asistencia pero 

porque tampoco los resultados acompañan. El basquet que está en una etapa en 

las que están yendo 200  o 300 personas no son más que esas  no hay hechos 

trascedentes porque tampoco esta jerarquizado”. (Juan Manuel Gorno) 

 

 

El fútbol es de mayor adhesión en la ciudad según Scauso periodista de Puntal 

Villa María y agrega que el basquet con Ameghino creció mucho en este último 

tiempo. 

 

   “En la Argentina se lee Fútbol, imposible que no interese. Lo que no significa que haya 

hechos puntuales, ahora seguramente con los Juegos Olímpicos la gente se interesa más 

por ver otros deportes. Lo mismo sucede a nivel local y a lo largo de todo el año sin dudas 

hay más fútbol  pero otros momentos del año hay deportes que toman relevancia por  

ejemplo lo de Ameghino en un determinado momento tapo lo de Alumni, lo tapo 

claramente y después los hechos individuales. Ahora por  ejemplo las chicas del Hanball 

que están seleccionadas  pero no despiertan el interés masivo, pero es extraordinario lo 
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que están haciendo hoy por ejemplo hablábamos de los deportes, el Hanball ha crecido 

muchísimo en la ciudad”. (Edgar Scauso) 

 

 En la agenda deportiva siempre están presentes el Fútbol y 

el Boxeo. 
 

En el  séptimo eje de análisis, se pretende que los comunicadores recuerden cual 

es la disciplina deportiva que esta históricamente en la agenda de los medios 

locales. La mayoría sostiene como conclusión que el fútbol y el boxeo siempre han 

estado de manera permanente en agenda. Los comunicadores agregan que en 

este último tiempo el vóley ha crecido mucho en cuanto a la presencia  al igual que  

el basquet. 

 

Cavagliato sostiene que el fútbol siempre tuvo mayor difusión, ya que además de 

ser el deporte más popular de la ciudad, también  históricamente  siempre  hubo 

más periodistas deportivos vinculados a este deporte. 

    

 

“El Fútbol era más amateur  que ahora, era más barrial si se quiere, porque había 

muchas más rivalidad cuando jugaba Ameghino que tenia fútbol, Alumni los 

campeonatos  de la liga Villamariense. El fútbol también tuvo la particularidad que 

siempre hubo más periodistas deportivos que se dedicaran al fútbol por ser el 

deporte más popular, hay otros deportes que tuvieron menos difusión como por 

ejemplo el básquet, el vóley ahora con el colegio Rivadavia, las bochas es un 

deporte muy acotado ha habido intentos realmente muchos pero que murieron en 

el intento, el vóley duro muy poco y son intentos que duran poco por no tener un 

sustento no tienen base de convocatoria. Y hoy Alumni pero que a lo mejor una 

persona que le gusta el Fútbol va igual a la cancha por más que Alumni pierda 10 

partidos seguidos va igual. Yo digo siempre lo mismo intentos hubo muchos  

esfuerzos también seguramente muchos de ellos muy loables y destacables, pero 

la mayoría de ellos no tiene la base organizativa, no tienen el estudio de mercado 

mismo. Yo con esto no quiero menospreciar resultados que ha habido una cosa es 

una cuestión resultadista y otra es una que prenda”. (Héctor Cavagliato) 

 

El fútbol y el Boxeo siempre han estado presentes en los medios según el análisis 

de  Horacio Marco. 

 

“Históricamente el Boxeo, el fútbol con Alumni también después el fútbol si lo 

tenemos que mencionar en los últimos años con conquistas con campeonatos y 

subcampeonatos Alem campeón provincial, Argentino y Colon (Arroyo Cabral) que 

fueron Subcampeones provinciales de Fútbol y bueno después te tengo que poner 
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el vóley  a nivel sudamericano y luego siguieron los equipo de trinitarios y 

Rivadavia destacándose”. (Horacio Marco) 

 

Ferradans coincide con Marco, y explica que tanto el Fútbol y el Boxeo también 

son los dos deportes que siempre están presentes en los medios de comunicación 

de la ciudad. 

 

   “El Boxeo profesional, la liga de Fútbol siempre esta, Alumni tiene una presencia 

permanente. Si hay alguna competencia de jerarquía en otro deporte colectivo lo 

de Ameghino ahora con el torneo federal, el Villa María Vóley en su momento 

estuvo presente o Rivadavia en liga nacional. El rugby compitiendo en alguna 

competencia nacional sobre todo el Jockey en la última etapa y la presencia de 

algún chico en competencias individuales, creo que no todos los mismos medios le 

dan la importancia que se le da en la  grafica al menos desde El Diario”.(Gustavo 

Ferradans) 

 

Pellegrini dice que el Fútbol de la Liga Villamariense y los campeonatos de fútbol  

comercial son los que están en la agenda de los medios de manera constante.  

 

En un segundo plano vienen el rugby con el Jockey Club  y  el San Martín Rugby 

Club  equipos que militan en la Union cordobesa de Rugby. 

 

 “Hoy por hoy si vos tomas un diario y repasas rápidamente te vas a encontrar con 

la liga Villamariense, con el Federal B. lo que uno maneja acá en la radio como 

son las inferiores, el baby fútbol que históricamente siempre estuvieron presentes, 

el fútbol comercial viene desde hace mucho tiempo ganando un espacio con 

AFUCO, también hay que nombrar al CAFU. Después tenes que mencionar el 

basquet, el Rugby con Jockey y San Martín que también tienen sus seguidores, en 

el polideportivo entran los deportes mecánicos según si hay presencia 

Villamariense en diferentes categorías había una época que había pilotos de la 

ciudad corriendo en categorías nacionales   tanto en el Rally como en Pista  y eso 

ayudaba  a que el deporte motor estuviera en la agenda después cuando 

desaparecieron esos protagonistas de esas categorías grandes es como que se 

disipo un poco. Pero creo que la agenda pasa por ahí”. (Diego Pellegrini) 

 

Arce en su opinión tanto el Fútbol, como el boxeo y el basquet siempre estuvieron 

presentes en la agenda de los medios en Villa María. 

 

 

  “El fútbol siempre, basquetbol siempre, el rugby está y se van sumando los deportes 

nuevos que aparecen digamos que se acercan por curiosidad eso también esta pero vos 

fíjate por ejemplo el contenido de los dos suplementos de los diarios de la ciudad, los 
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programas deportivos, el fútbol sigue teniendo el 70% hay cosas que están muy 

arraigadas. Alumni vende si va primero, si va en la mitad  o si va último periodísticamente 

te da que hablar. Pero por más de tener situaciones adversas el fútbol sigue estando en la 

agenda mediática”. (Alberto Arce) 

 

 

Según Miguel Juan sin dudas el Fútbol y el boxeo son los deportes más  con más 

presencia en los medios de la ciudad. 

 

“Depende mucho de la zonas en Villa María específicamente hay un panorama en 

San Juan y en nuestra ciudad hay otros gustos, por ejemplo nosotros acá el 

Hockey sobre patines no tiene agenda en Villa María pero en San Juan es de 

significativa importancia, el ciclismo no tiene agenda acá pero en San Luis sí. Yo 

creo que en  nuestra ciudad los que manejan la agenda son el fútbol y el boxeo  

por la presencia de grandes boxeadores y de Alcides Rivera que fue uno de los 

grandes maestro, el basquetball un poco el voleibol pero usted ve que no hay una  

convocatoria masiva nunca tuvimos que reclamar un salón de los deportes 

tenemos que albergar a 5.000  o 10.000 personas como ocurre con el hockey 

sobre patines en San Juan meten 4.000  o 5.000 personas acá no tenemos 

deporte que meta esa cantidad de gente. (Miguel Ángel Juan) 

 

   

Gorno dice que el Fútbol es el deporte que esta siempre y  tiene  mucha visibilidad 

en los medios locales.  

 

Agrega que los clubes que compiten a nivel nacional como Alumni (Fútbol), 

Ameghino (basquet) y el colegio Rivadavia (vóley) tienen un lugar seguro en la 

agenda mediática. 

 

“Creo que el fútbol de la liga más allá de este último tiempo de decadencia no sólo 

es el fútbol de la ciudad si no también abarca a toda la región y que convoca a 

todo el pueblo, en donde genera una unión con Villa María a diferencia de otras 

disciplinas este deporte a nivel regional incorporá a distintos Municipios cercanos 

como Arroyo Cabral, Ticino, Pasco, además antes tenias Luca, ahora volvieron 

Alto Alegre, Pozo del Molle, La Playosa, Silvio Pellico y todo esto gira en torno a 

una competencia. Me parece que esto está presente dentro de la agenda 

mediática del deporte, la presencia de los clubes a nivel nacional caso Alumni, 

Ameghino, Rivadavia. No quiero olvidarme del deporte mecánico hay muchos 

participantes que son de la ciudad muchos chicos jóvenes que van a correr en 

motocross, también han tenido un crecimiento muy grande  y todas las semanas 

tenes noticias del deporte motor diríamos”. (Juan Manuel Gorno) 
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Scauso sostiene que el fútbol es el que tiene más presencia y después le siguen el 

rugby, el basquet, el Hanball y el vóley. 

 

 “Hay muchos deportes en la ciudad, la agenda diaria no falta el fútbol en ningún 

medio, el rugby tiene un espacio  permanente, el basquet, el Hanball, el vóley, me 

parece que esos 5 son los que más persisten en el tiempo  y después viene el 

atletismo, el turf, el golf es un clásico digamos los lunes seguro que esta el golf 

con todos los resultados, el tenis  cuando hay un torneo en el Sport  siempre esta. 

Es un lugar en donde han pasado los mejores tenistas de Argentina, y del mundo 

paso Kuerten por acá”. (Edgar Scauso) 

 

 

 La sociedad Villamariense y su consumo con respecto a las 

noticias deportivas. 

  

Los periodistas deportivos de la ciudad  analizaron si la  comunidad Villamariense 

se interioriza o no sobre las noticias vinculadas al deporte. 

 

Las miradas sobre  la importancia que le da la comunidad Villamariense a las 

noticias vinculadas al deporte son dispares algunos piensan que la ciudad le da 

una relativa importancia a las noticias que tienen que ver con el deporte, otros se 

sorprenden por los comentarios en las calles con disciplinas deportivas que a 

veces se piensa que no las sigue mucha gente pero que al final se comentan.  

 

Para Marco la ciudad de Villa María se interioriza  relativamente en el deporte. 

 

 “Yo te diría que Villa María  se interioriza relativamente por el deporte, Villa María 

es una ciudad un poco parca, que para mí no tiene una identidad para todas las 

disciplinas deportivas recién se pone de manifiesto la presencia y la generación de 

expectativas, cuando por ejemplo estuvo el Villa María Vóley que tuvo una 

actuación muy buena en el primer año después se salvo del descenso, lo de 

Ameghino en estos momentos y lo del vóley del Rivadavia vuelvo al reiterar, el 

Fútbol de Alumni es muy pobre en la convocatoria de público, creo que a Villa 

María le falta generar una identidad con sus  deportistas y con el deporte en sí”. 

(Horacio Marco) 

 

Ferradans expone en este eje que se sorprende por la repercusión que tienen 

algunos acontecimientos luego de salir en los medios de comunicación. 

 

“Creo que se entera más por hechos  a nivel de información por el soporte que tienen 

otros medios a nivel de información  y a nivel local yo creo que por ahí  me sorprendo 
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hablando con gente que por ahí che que bueno lo del tal chico  lo escuche en la radio o le 

leí en el diario. A veces uno cuando redacta no piensa que repercusión va a tener, me 

siento comprometido a contar  el hecho por ahí una semana después encontrarme en un 

asado con alguien y que me diga que bueno lo del tal pibe lo que está haciendo. Por ahí 

es gente que uno no ve en la cancha, entonces uno se sorprende. Haber es bastante 

complejo porque yo sigo insistiendo que ha cambiado mucho la forma de recibir 

información se ha modificado totalmente. Por ejemplo antes había un torneo interno de 

Karting en Villa María hace 20 años atrás un poquito más, había 2 pilotos que corrían en 

diferentes  barrios de la ciudad, lo mismo que el ciclismo. Ahora en ciclismo casi que no 

tenes competencia y en Karting solo tenes competencias a nivel provincial y nacional   no 

son tantos lo que compiten te doy ejemplo lo que pasaba”. (Gustavo Ferradans) 

 

Pellegrini conductor de la tira radial deportiva que se emite a través de Radio 

Show sostiene que a la gente le interesa el deporte pero no se compromete a la 

hora de poder conseguir apoyo económico. 

 

  

“Creo que la ciudad de Villa María es una comunidad que le gusta estar informada, 

pero no se corresponde por ahí con el apoyo con lo que le cuesta a cualquier 

deporte solventar una campaña o armar algo serio, como para decir vamos a 

hacer algo  como para poder ascender  en cualquier disciplina está claro que la 

provincia de Córdoba es futbolera y consume mucho deporte  pero a la hora de 

uno buscar apoyo les cuesta al fútbol le cuesta horrores, le cuesta al vóley, le 

cuesta basquet se ha organizado bien Ameghino pero no es tarea sencilla  y es 

llamativo porque uno ve otras ciudades u otras regiones que son fuertes 

económicamente que logran objetivos más importantes Rafaela, muchas ciudades 

de Santa Fe que tienen estructura mucho mas afincada. La misma Villa María es 

deportiva es realmente llamativo para mí lo sigue mucha gente al deporte local 

pero a la hora del apoyo es difícil conseguir eso”. (Diego Pellegrini) 

 

Arce propone pensar que el deporte es entretenimiento  y piensa que la mayoría 

de las personas empieza a leer el diario de atrás para delante. 

 

“El deporte es un entretenimiento se equivocan quienes creen, que la sociedad 

consume política está comprobado que solo un 7 o 10% son lectores de política 

por más que clarín en dibujarte el mundo y te lo dibujan. Lo consiguen han 

conseguido que una muy buena parte de la sociedad hayan empezado a mirar al 

papa de otra forma mira si no tendrán influencia. Pero digo el deporte entretiene y 

mucha gente lee los diarios de atrás para adelante, pasa por los policiales 

rapiditos, después lee deportes, luego revisa alguna otras cuestiones  pero el 

deporte generalmente el lector en la mayoría de los casos mira los resultados y se 

enteran con una lectura rápida de lo que sucede en el ámbito deportivo son muy 

pocos los que profundizan la lectura en el deporte, pero te agrego algo más, la 
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gran vedette de los últimos años son las redes sociales, digamos yo no digo que 

atente pero va a hacer que los productos de papel, en mi opinión yo no creo que 

desaparezcan, es una constancia un documento histórico. Lo que si estoy 

convencido que la irrupción de las redes sociales  ha obligado al periodismo 

grafico  por sobre todo a esforzarse mucho más porque si  te acabas de enterar     

que en la esquina de tu casa  hubo un choque o un operativo de drogas yo no te 

puedo poner en el diario lo mismo. Tengo que darle una vuelta y agregar un par de 

datos más y obligarte a vos a comprarme el diario a elegirme  porque aparte las 

redes sociales la información el videíto hay que darle mucho más al lector, te 

obliga una situación de esfuerzo”. (Alberto Arce) 

 

 

Miguel Juan explica que la gente se avoca a escuchar un programa radial 

deportivo antes que un programa radial sobre política ya que según sus palabras 

la clase política ha perdido mucha credibilidad. 

 

“Creo que sí, la gente se ha cansado de la política los otros días me mostraban 

unas encuestas que decían el que 21% de los que escuchaban radio o miraban 

televisión se interiorizan por el deporte aquí en la ciudad y eso es un número 

importante porque creo que la poca credibilidad en la clase política genera que el 

consumidor de noticias se incline más a escuchar  un programa deportivo que uno 

de política”. (Miguel Ángel Juan) 

 

Gorno dice que la gente si se interioriza en el deporte y no solo a una disciplina en 

particular sino en varias. 

 

“Si se interioriza a parte te da la pauta de que consumen todo Villa María no se 

centra en una sola disciplina, tiene muchos participantes en natación, en 

Motocross, el caso del AFUCO es un caso emblemático, nosotros en El Diario 

empezamos poniendo los resultados, y la misma gente fue pidiendo que 

publicáramos todos, ahora tuvimos que hacer un suplemento nunca lo hubiésemos  

imaginado  más allá que hace tiempo existe el suplemento El Picado que tiene un 

interés muy significativo para nuestros lectores en la gente ya que los participantes 

que rodean a este torneo como el jugador, su familia. Eso genera que se consuma 

mucho. Nosotros publicamos un suplemento de Baby, de AFUCO, los domingos 

todos los partidos de la liga, y hasta creo que si se pudieran hacer más paginas, 

seguramente se realizarían. Además han crecido los programas deportivos de 

radio y tv. También los hay, esto es porque la gente los consume porque si no 

sería un fracaso en todo sentido hay esta la conciencia de que la gente trata de 

interiorizarse yo creo que los ciudadanos de Villa María, le interesa lo que pasa en 

la misma. Me parece que lo importante es saber cómo contárselo, ahí está el 

tema, estamos tan tapados de información nacional que e internacional uno va a 

un café  o a un hospital y esta puesto TN  o TYC SPORTS, entonces por ahí la 
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gente esta habida de saber con el club del Barrio también por esto hay que dárselo 

y  lo consume”. (Juan Manuel Gorno) 

  

Scauso opina que a las personas si le interesa el deporte pero no es el único tema 

que le  llama la atención. 

 

“Estoy convencido, no por una cuestión que no le interese, yo creo que si le 

interesa y también estoy convencido que hay otras cosas que le despiertan 

curiosidad de lo que le generaba en últimos 20. Antes existían deportes que a lo 

mejor hoy no tienen relevancia y que interesen mucho más, esto no significa que 

en la comparación, es difícil decir que si interesa más que la política, la cultura o 

temas judiciales. Yo me refiero que antes el deporte brindaba otras cuestiones, me 

parece que la gente habría el diario por deporte, ahora se fija en otras noticias. 

Hay sucesos que interesan más que el deporte. Te das cuenta en las tapas por 

ejemplo hoy hablas un tema importante de deporte y es difícil que el jefe de 

redacción se dé cuenta de la trascendencia que tiene a lo mejor hace 20 años 

venían y te lo preguntaban ellos,  ahora tenes que decirles vos que hay un hecho 

importante. Creo que hay otros acontecimientos que también tiene que ver con el 

crecimiento de la ciudad que ha dado otras alternativas, lo de la Universidad ha 

cambiado la vida de la localidad. También pasa que uno está enfrascado en su 

mundo a lo mejor a un periodista  de política  no cree que un tema deportivo pueda 

ser tapa”. (Edgar Scauso). 

 

 El recuerdo de los hechos deportivos por los periodistas: 

entre el recuerdo y el reclamó 

En este eje se interrogó a los periodistas deportivos de la ciudad sobre los 

recuerdos de aquellos acontecimientos que les toco cubrir como lo ven a la 

distancia.  

Los referentes del periodismo deportivo de la ciudad de Villa María, recuerdan 

algunos hechos con un dejo de nostalgia, otros con la alegría de haberlo vivido, 

pero manifestando que les gustaría que se den acontecimientos deportivos de 

gran magnitud, ya que les permitiría  resaltar su labor profesional. Sin dudas el 

hecho que genera mayor nostalgia a la hora de responder esta pregunta es la 

consagración de Gustavo Ballas como campeón del mundo de boxeo. Además 

existen acontecimientos que también generan una cierta melancolía son el 

ascenso de Club Atlético Alumni  a la tercera categoría del fútbol nacional y la  

consagración en la Union Cordobesa de Rugby  del Jockey club. 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

66 
 

Horacio Marco periodista explica sobre este eje que si que los recuerdos de esos 

hechos  los ve con un dejo de nostalgia. 

   “Siempre los recuerdo con nostalgia yo al deporte siempre lo llevo en la sangre  

no solo practicarlo, aunque sea en forma amateur  en mi vida de estudiante o 

después de bancario. Pero yo creo también que llevo con nostalgia aquellos 

recuerdos que fueron transmisión  de Radio Villa María en alguna participación de 

Alumni  en los torneo regionales, también el hecho de haber podido cubrir  en sus 

primeras épocas algunas finales de Atenas de Córdoba en liga nacional frente a 

Ferro, el hecho de Gustavo Ballas verlo combatir  en el Luna Park  no estuve en la 

pelea por el título del mundo porque no puede viajar, pero si muchas veces en el 

Luna Park todo el brillo que tuvo Gustavo Ballas antes de conquistar el título  del 

mundo lo viví. Entonces tengo un recuerdo nostálgico por ejemplo en otras épocas 

acá había torneos de barrios, torneo de Fútbol en los barrios uno por ahí los ha 

cubierto al yo recuerdo al Junior, San Lorenzo de Las Playas, Defensores de la 

Boca que también te genera nostalgia porque ocupaba un espacio y hoy ver el 

hechos que el deporte de Villa María ha crecido con más de 40 disciplinas  te hace 

pensar que hay material pero me parece que todavía falta trabajar la 

infraestructura y la identidad de cada uno de los Villamarienses no solo por su 

institución sino también por el deporte de la ciudad”. (Horacio Marco) 

Por su parte Ferradans expone que algunos los ve con nostalgia pero también con 

alegría. 

 

“Algunos con nostalgia  y algunos con un dejo de alegría que me toco vivir, contar, 

hay un sin números de sucesos que toco cubrir, además gracias al deporte conocí 

Uruguay  y si tengo que contar todas las provincias Argentinas que yo no había ido 

nunca. Tengo que decir que pude visitarlas gracias a esta profesión. 

Para mí el hecho qué más recuerdo hoy  por una cuestión que siempre me gusto 

el boxeo haber estado en la re apertura del Luna Park para el boxeo. Haciéndole 

notas a deportistas que yo los miraba por televisión y que me  encontré con 

Castellini, Loche, Pedro Decima, Campeones del mundo que hemos tenido en la 

Argentina Coggi, después en ese mismo nivel que me ha tocado conocer a 

personajes que tienen que ver no ya con el boxeo sino mas con nuestra historia 

cultural  y deportiva  como Froilan Gonzalez un grande de nuestro automovilismo 

estar cerca de personajes tan importantes como Antonio Carrizo  que era un señor 

locutor, un gran periodista pude charlar con el en ese mismo Luna Park. También 

en el  mismo lugar me toco ver  uno de los últimos mundiales de Flavio  y Gabriela 

(patinadores) estuvieron arañando el podio y fue una cuestión de los jurados que 

le quitaron el podio había sido muy impactante ese un recuerdo muy emotivo que 

después de que hayan entrado varias parejas de alemanes, suizo, italianos a la 

pista  y después entraron Flavio Fisolo y Gabriela Mujica y que explote el estadio 
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por la ovación de ser Argentino, lo recuerdo  y se me pone la piel de gallina. Se me 

hace un nudo en la garganta también  ha sido uno de los grandes hechos de 

nuestro deporte”. (Gustavo Ferradans) 

 

Pellegrini piensa que no los recuerda con nostalgia a los acontecimientos 

deportivos que le toco cubrir pero si les gustaría que vuelvan a ocurrir ya 

que en su opinión cuando suceden estos hechos se enaltece el trabajo  del 

periodista. 

 

 “Nostalgia no, son recuerdos lindos que  a uno le gustaría que se den porque uno 

que esta acá en los medios sabe que si hay buenas noticias  e importantes se 

enaltece el trabajo nuestro también porque no es lo mismo comentar un 

campeonato del Jockey del provincial, que un Nacional de clubes. Bueno  lo 

mismo pasa con Alumni es el caso más puntual  no es lo mismo ir a cubrir un 

partido de este equipo de fútbol ahora que tiene 700 u 800 personas como mucho 

a esas campañas en plaza Ocampo que se veía colmada de gente. Si por ahí esa 

nostalgia de poder tener campañas que lleven a la gente otra vez a la cancha ya 

sea una cancha de fútbol, de basquet, o de vóley, bueno lo del Villa María Vóley 

también era muy lindo  pero más que todo por eso las buenas campañas generan 

un marco  y una expectativa que no se da cuando las cosas no vienen bien”. 

(Diego Pellegrini) 

 

Según Arce, el periodismo deportivo le brindo la posibilidad de cubrir  

acontecimientos muy importantes  como por ejemplo el mundial  de 1994. 

    “Me toco cubrir mundiales, copa América, títulos del mundo de boxeo y por supuesto  

que los disfruto y que los recuerdos me permitió conocer gente en el mundial de estados 

unidos totalmente de forma casual me permitió tomarme un café con Al pacino.”(Alberto 

Arce) 

 Miguel Juan no tiene una mirada nostálgica sobre los acontecimientos deportivos 

que toco cubrir pero si exige que vuelvan a suceder. 

“No sé si nostalgia  lo que si a uno exige que algunos de esos acontecimientos se 

vuelvan a repetir, yo tuve la suerte de transmitir la pelea de por el título del mundo 

de Ballas y toda la campaña previa a su consagración, he tenido la suerte de 

haber cubierto hechos de gran trascendencia. Reitero esa parte de la campaña de 

Ballas, también seguí la campaña del famoso Union Central en basquet, nosotros 

hicimos Alumni permanentemente todos los partidos de la selección Argentina 

ahora por ejemplo nos vamos a San Juan para hacer Argentina contra Honduras, 

todos los partidos de la selección. En definitiva creo que nostalgia no pero sí creo 

que todo pasa, va evolucionando va cambiando para bien  o para mal pero sí creo 

que en la vida hay que aprender a rescatar lo bueno que se dio para agregarlo a lo 

actual y creo que eso no es lo que hace la dirigencia  acá tenemos la costumbre 
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de hacer borrón  y cuenta nueva, estos son los grandes errores que se cometen 

en el deporte local”. (Miguel Ángel Juan) 

 

En su opinión Gorno agrega que si le genera nostalgia pero lo compara con 

acontecimientos deportivos importantes que se dieron en otras localidades como 

San Francisco  y que Villa María ha perdido hace tiempo. 

 

“Pasa son etapas de la profesión de cada uno, eso siempre depende de la 

organización dirigencial. Creo que es lo más problemático que tiene Villa María no 

tiene dirigentes, que escuchen o aprenda poco o de otras cosas. Es gente  que 

pone el dinero y va para adelante, por supuesto a uno le gustaría cubrir a un club 

que pelee el ascenso al Nacional B, yo tengo un amigo de la Voz de San Justo de 

San Francisco, antes me decía que bueno que es tener un equipo en el Argentino 

A y ellos ahora estuvieron jugando el Nacional B  y nosotros vemos como Alumni 

no clasifica nunca eso si te provoca una cierta nostalgia. Después hechos 

deportivos que hemos cubiertos, hay muchos torneos internacionales de tenis en 

el sport mucha gente  no le presta mucha atención pero son torneos de buen nivel 

yo por ejemplo en el Sport vi jugar a Guga Kuerten y debe ser uno de los mejores 

tenistas en polvo de ladrillo de la historia, cuando recién arrancaba su carrera 

como tenista, con el tiempo vos decís mira este personaje del deporte donde 

llego.” 

 

“Además –Gorno agrega- uno tiene la posibilidad de cubrir, la visión Villamariense 

desde aquí, la visión del interior del interior, de la selección Argentina yo cubro 

todos los partidos de la selección y eso es muy grato vos ves cosas que los 

colegas de Buenos Aires no perciben, ellos te dicen que el estadio Córdoba no 

sirve porque no arreglan la cancha, que es un desastre el campo de juego. Vas el 

último partido de la selección Argentina contra Brasil  al monumental se suspende 

el partido porque la gente no puede llegar al estadio, porque están inundadas 

todas las calles no por el campo de  juego si no por las calles, de ese hecho no 

dijeron nada aquella vez y la posibilidad de que uno pueda cubrir la selección 

desde aquí genera que pueda decir esas injusticias que por la tele no te cuentan y 

es un negocio para ellos, no para el resto del país”. (Juan Manuel Gorno) 

 

 

Por último en este eje Scauso sostiene que  se toma mayor dimensión de los que  

sucedió como hecho periodístico  toman mayor  importancia. 

 

 “Yo creo que cuando paso todo tiene mayor dimensión y te das cuenta sobre todo en los 

hechos positivos, a veces también en los negativos, generalmente en los positivos te das 

cuenta todo lo que cuesta en cuanto a esfuerzo. El significado en sí, es muy difícil que en 

el deporte su puedan repetir los éxitos, pero cuando se repiten se le da menos dimensión 

al momento y cuando pasan los años un equipo que salió bicampeón, decís mira lo bueno 
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que han sido que pudieron ser bicampeones. En el deporte local está todo muy 

relacionado con el esfuerzo, es un ámbito amateur, hay periodistas que acá le gusta 

repartir que hay deportes amateur  y deportes que no lo son e implican al fútbol, yo digo 

que muchas veces que el  fútbol local se hace con mucho más esfuerzo que otros 

deportes  y con menos dinero. A lo mejor el tema amateur se relaciona con el tema plata, 

yo me acuerdo el River de Mario Requena incluso el se había ido de este club que 

mencionó, en medio de una campaña por una oferta superior que había tenido, volvió  y 

dirigió gratis el torneo en que salió campeón, me parece que es relativo el tema amateur. 

(Edgar Scauso) 

 

 Según los periodistas, los ciudadanos de Villa María 

recuerdan los grandes hechos deportivos 

 

También se les consulto a los periodistas sobre si los ciudadanos de Villa María 

tienen memoria y por ende recuerdan los acontecimientos deportivos. 

Como conclusión del eje los periodistas respondieron de manera afirmativa que la 

gente si tiene memoria. Y sobre todo aquellos  habitantes que tienen más edad. 

Tienen muy presente el campeonato del mundo de Ballas en 1981, cuando 

pasaba por la ciudad la histórica categoría  del automovilismo en la Argentina 

conocida como el Turismo Carretera, las campañas de los equipos de fútbol de la 

ciudad son muy recordadas por los ciudadanos. 

Horacio Marco explica  que los más memoriosos son los periodistas con una larga 

trayectoria en y manifiesta que hay falta de identidad en la ciudad. En su opinión 

esto genera que algunos habitantes se olviden de hechos relevantes del deporte. 

 “Yo te diría que algunos nostálgicos quedan, periodistas deportivos como el caso 

nuestro de Alberto Arce, el caso de Cavagliato, para nombrarte los mas históricos 

Diber Bocco en Fútbol. Pero creo que esa falta de identidad de Villa María hace 

que por ahí nos olvidemos de hechos trascendentes salvo que algún álbum de los 

recuerdos se encuentren con alguna foto de la época”. (Horacio Marco) 

 

Según Ferradans sostiene que la mayoría de los hechos más impactantes no le 

toco cubrirlo como periodista ni como espectador, pero afirma que la gente si 

recuerda los grandes hechos del deporte local. 

 

“Los que más impactaron si inclusive alguno de los que uno no los ha vivido ni como 

periodista, ni como espectador, che te acordas de tal cosa, ósea hay que tenerlo en el 
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archivo en el recuerdo. Muchas veces nos pasa que se dice es la primera vez que pasa 

esto y no resulta que no era una vez si no que ya hubo en el caso 50  uno igual que por 

no quedar registrado en los archivos eso ha existido. Mucha gente se acuerda sobre todo 

en el automovilismo, le gente grande recuerda cuando se corría el Turismo Carretera  y 

pasaba  por Villa María la vuelta de Córdoba también lo que nos paso a nosotros cuando 

tuvimos que hacer un trabajo con Peronelo el único Villamariense en ganar una carrera de 

TC  y genero muchos  recuerdos, además permitió recordar que por acá también paso  el 

viejo Di Palma, corrían los Emiliosi por ahí el recuerdo de cómo paso tal auto y que hizo 

cuando llego a las vías que no aflojo la marcha y otros si aflojo esas anécdotas que te 

cuentan los más veteranos lo recuerdan”.  

 

“Para  mí también han quedado en la memoria hechos que se han transformado en mito 

por personajes del deporte local pero a lo mejor solo transcendieron acá, yo recordé con 

uno del boxeo que me dice yo pelee en Buenos Aires y me puse a indagar profundamente 

en el tema buscando datos  a gente que está en Buenos Aires que lleva estadísticas  del 

año 0 hasta la fecha gente obsesiva por la estadística y me dice fue amateur  ye  tipo te 

contaba y su fantasía  se la creyó”. (Gustavo Ferradans) 

Por su parte Pellegrini opina que la gente con más años si recuerda los hechos 

deportivos que marcaron una época en la ciudad. 

“Si te lo marcan haber por ahí no lo reciente, pero vos agarras una persona de 

40 o 50 años y te marca lo bueno del deporte como cuando vino Maradona y 

estuvo en Plaza  Ocampo o los equipos históricos de Alumni o más a nivel 

provincial los grandes equipos de Talleres y de Belgrano. Pero en cuanto a lo 

local si se acuerdan de las grandes campañas de Union Central en basquet te 

lo marcan yo creo que sí que Villa María es deportivamente una ciudad 

fanática. Pero a la hora de buscar  apoyo  es como que es totalmente opuesto 

a lo que uno ve”. (Diego Pellegrini) 

 

 

Arce, acotó que la gente si recuerda los hechos del deporte, y piensa  que la gente  

mayor tienen que ser la encargada de hacerle saber a los más jóvenes que hubo 

hechos del deporte que  verdaderamente  hicieron historia. 

 

    “Si totalmente lo recuerdan, no pueden recordar en una de esas lo de Ballas los pibes 

de una nueva generación pero está en nosotros los más viejos en recordarles de 

sentarlos a nuestros hijos, nietos, y sobrinos vengan. Miren los sentas frente a un video 

que vos tengas de Ballas y le decís mira este es uno de los pocos boxeadores en toda la 

historia del boxeo que golpeaba retrocediendo este tipo lleno el Luna Park  a este tipo los 

porteños lo adoraban, fue campeón del mundo y vivía a la vuelta de tu casa lo que paso 

con Gustavo después esa es otro historia pero este pibe que vendía peinetas y jabones  

en la calle salió de acá he hizo historia se habla de Nicolino Loche, pero yo creo que 
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Gustavo tenia cosas de Nicolino. Me parece que un pueblo tiene que ser  memorioso con 

sus próceres hay tipos como Diego (Maradona) ya pasó ese umbral de deportista y diego 

es Evita, Che Guevara eso es porque es una bandera nosotros con los nuestros, me 

parece que pasa algo parecido con el zurdo López por acá   y la mayoría de la gente no lo 

conoce, fue cuatro veces campeón de copa libertadores, fue campeón del mundo, jugó en 

la selección pasa con Miguel Ángel Ludueña, Gustavo Ballas, ósea somos los más 

grandes los que peinamos canas, los que tenemos la obligación de hacerle ver a los más 

chicos  que antes de esto hubo otros. Yo te decía hace un rato lo del chiche Bravo  con lo 

del Vóley que antes de Cichello hubo alguien que puso la semilla y enseño cual era el 

camino.”(Alberto Arce) 

 

 

 

Según Miguel Juan  la gente si recuerda los acontecimientos más importante del 

deporte local, pero a su vez los reclama para que vuelvan a suceder. 

 

 

 “Si lo recuerda todos los hechos que nosotros citábamos, la gente lo recuerda y 

los reclama no sólo  los recuerda. El ciudadano común le reclama a Alumni su 

historia, se le reclama al basquet su historia, la gente exige que lo hechos 

deportivos importantes de  la historia local. Porque el presente es diferente”. 

(Miguel Ángel Juan) 

 

 

Gorno coincide con sus colegas que el ciudadano de Villa Maria recuerda los 

hechos más importantes del deporte. 

 

     “Si creo que los más importantes lo que paso con Ballas, en cuanto al boxeo por 

ejemplo, lo de Rocky Giménez, lo de tantos boxeadores que pasaron, por la ciudad, y 

creo que la gente si se acuerda, lo del fútbol hay hechos memorables, como el gol del 

Gaucho Beltramo a Belgrano en la plazita Ocampo  que vos hablas con la gente y todo el 

mundo estuvo ese día en la cancha y es como cuando Maradona hizo el gol en el estadio 

Azteca bueno es lo mismo son hechos destacados, la gente lo recuerda mucho a  eso, 

ese tipo de hechos históricos los recuerda que le haya quitado el invicto a Belgrano en 

esa época ha sido memorable. Los triunfos contra Talleres que Alumni había traído a 

Abalsamo que no metías goles en ningún lado. En ese partido metió tres goles con el que 

hablas recuerda Abalsamo y quedo grabado en la memoria. Otros hechos deportivos 

famosos, seguro gente recuerda lo de Marcelo Ingaramo en el tenis, el hecho de que le 

haya ganado a Vilas, esos acontecimientos deportivos creo que están en la memoria 

colectiva de la ciudad de Villa María, sin dudas que hay hechos más viejos y que 

seguramente los recuerdan los más veteranos pero estos hechos puntuales que te 

marque van quedando en la memoria el  ascenso de Alumni en 2006, el gol que le hizo el 

Beto Fernandez a Juniors pasando la mitad de cancha ese día la cancha  tenía muy buen 
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marco  y mucha gente se acuerda de eso, también de algunos sucesos deportivos 

actuales, que le dieron trascendencia al deporte Villamariense, la campaña de Union 

Central en basquet en la década del 80 con un equipo histórico”.  (Juan Manuel Gorno) 

 

Para Scauso periodista de Puntal afirma que la gente recuerda los hechos del 

deporte sobre todo aquellos que terminaron con gloria deportiva. 

“Hay hechos que la gente no se olvida, que le da más valor como te digo los 

éxitos, también los fracasos  no. Los habitantes de Villa María le dan mucha 

importancia a la deporte, menos interés tiene hoy  pero la importancia no se la 

quita nadie, sobre todo los acontecimientos que terminaron con gloria, en el tiempo 

no solo que perdura y se agiganta, el mito, la leyenda.  Lo recuerda y lo reconoce 

al deportista viejo en la calle, mucho más que antes  incluso los que no lo vieron 

dicen “ahí va Gustavo Ballas”, a uno  le toco vivir la época que hasta había recelo 

con ciertos deportista a mi me toco verlo de chico a Ballas y era un ídolo. Pero 

había gente que decía algo parecido a lo que decimos hoy es un vende humo 

entendes o algo parecido y en cambio hoy Ballas tiene un reconocimiento 

generalizado”. (Edgar Scauso). 

 

 La dinámica de trabajo hace 20 años atrás comparada con la 

actual 

 

También es interesante  poder comparar las coberturas periodísticas actuales con 

las de la década del noventa por eso se les solicitó a los comunicadores, que 

recordaran aquellas coberturas y sobre todo como era la dinámica de trabajo. 

 

La mayoría de los periodistas sostiene que lo que marca sin lugar a dudas, un 

cambio radical en la forma de trabajo es el avance de la tecnología y que hoy se 

pierde menos tiempo. Por ejemplo antes debían esperar que las fotografías se 

revelaran para luego publicarlas hoy con las cámaras digitales o los celulares  

inteligentes se gana tiempo y se tienen al alcance de la mano.   

 

Cavagliato explica que el periodismo con el paso del tiempo se profesionalizo y 

antes se hacía con más por vocación. 

 

“Se puede decir que ahora se ha profesionalizado un poco más, los periodistas 

tienen otro régimen de trabajo, otras posibilidades pero  en la década del 90 para 

atrás era más vocacional no lo pensábamos solamente en la retribución 

económica, cuantas veces uno puso plata del bolsillo para hacer una cobertura a 

veces no miramos los relojes  nada se hacía y se hacía. Eso si la gente de antes 

tenía vocación  no era solamente voy porque me pagan. En hora buena también 
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que vinieron las capacitaciones las carreras ojala que en aquel tiempo uno hubiera 

tenido la posibilidad de cursar una carrera de comunicación, nos hicimos de abajo, 

de la nada esa es la realidad pero gracias eso uno  lo pudo realizar por merito 

propio”.  (Héctor Cavagliato) 

 

Para Horacio Marco cambiaron  las épocas, las complicaciones que tenían en 

tiempos anteriores para realizar el trabajo hoy gracias a la tecnología no la tienen 

más. Y agrega que hoy en día las redes sociales facilitaron el trabajo del periodista 

deportivo. 

      

   “La diferencia sabes que sin desmerecer a ninguno de los colegas hace 20 o 25 años 

atrás  cuando íbamos a cubrir un partido de Fútbol  por ejemplo en La Palestina no 

teníamos celular. Había un teléfono en el pueblo y debíamos ir a las cabinas públicas  

para dar el primer gol y cuando volvías ya había 2 o 3 goles  o se llamaba a la policía para 

sacar los resultados. Además en aquella época estaba la famosa teletipo que si había un 

poquito de viento no te enterabas de nada. En las transmisiónes teníamos que  escuchar 

quien relataba para que vos le contestaras, además tenias que llamar por teléfono vos de 

la radio para conseguir los resultados y también estar atento a radio Rivadavia, o 

Belgrano para que pudieras tener la información de estudio.       

 

  “Yo creo –agrega Marco- que antes  los medios eran más precarios entonces se te hacia 

mas difícil y la vivencia del periodista era más pasional hoy en cambio tenes todo por 

internet es decir se siguen cubriendo los eventos porque el fútbol tiene su cronista, porque 

en la televisión tenes que filmar pero las redes sociales te facilitan muchas las cosas hoy 

todas las noticias nacionales e internacionales te llegan por las redes sociales entonces 

eso es más fácil  vos podes preparar un programa distinto por ahí se le hace más cómodo 

al periodista esa es la realidad”. (Horacio Marco) 

Gustavo Ferradans coincide con los colegas donde expone que el gran cambio en 

estos últimos años para el trabajo de los periodistas fue la evolución de la 

tecnología. 

   “En los años 90 el atletismo vos tenias para cubrir  resultados y te traía el lunes a la 

tarde el parte de prensa don Guillermo Roldan que era el presidente de la Asociación de 

atletismo, traía los resultado de los chicos, en cambio hoy te mandan  un email  o podes 

seguirlo a través de Streaming a una competencia en vivo  o a través de la televisión y el 

hecho más simbólico me paso con Flavio Fisolo y Gabriela Mujica o el Gordo Soria va a 

competir a un mundial en Australia y  Flavio y Gabriela en Alemania esto sucedió en el 

mismo año, a comienzos de los 90 y nosotros no nos enterábamos hasta el otro día como 

salió porque no había forma de enterarnos si vos le decías al dueño de un medio mira 

tengo que hacer una llamada a Europa o Australia te echaba directamente porque el 

teléfono era muy caro tenias que pedir operador. No existía internet y no había forma de 
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enterarte y me paso hace unos años atrás también en patín artístico con Lucrecia Rochetti 

que competía en china hace tres años atrás y me despierto a las 7 de la mañana y digo 

lucre ya debe haber competido entro a twitter pongo en el buscador Rochetti, salió un 

aficionado que venía twitiando resultado por resultado  del mundial entro y los resultados 

estaban ya registrados y le mande un wattssap a Rochetti felicitándola 4 puesto fantástico 

a las 7 y media de la mañana estábamos chateando con ella por whatsapp. Eso te marca 

como cambio. (Gustavo Ferradans) 

Por su parte Pellegrini hace una comparación  muy interesante en cuanto al 

trabajo con la fotografía, que marca como era la dinámica de trabajo en la década 

del noventa. 

    “Hace relativamente poco que estoy  ya hace una década y esto va avanzando 

tremendamente a ver vos prácticamente para cubrir un partido para El Diario luego tenias 

que ir  tipiar. El fotógrafo  tenía cámara con rollo. Ahora si vos queres podes hacer  todo 

en la misma cancha y de hecho yo lo se hace hacer hasta por ahí la foto y para la radio 

también han avanzado de una forma  tremenda. Yo llegue a pedir una  línea telefónica en 

la cancha había que pedirle a un vecino que te dejara conectar el equipo a una línea 

telefónica. Ahora con tu celular podes hacerlo y tenes mejor sonido”. (Diego Pellegrini) 

 

Arce explica que hoy en día los recursos son innumerables y que antes se hacía  

con más vocación  que ahora. 

“Recuerdo todavía de tirar cables en Añatuya Santiago Del Estero  para la 

cobertura de Alumni y para poder transmitir por la radio. Te tenías que esforzar 

mucho más. Hoy en día desde un teléfono celular mandas la Crónica por Wattssap 

o la escribís en la cancha  con una computadora y listo. Los recursos hoy son 

innumerables comparado con aquello, que tenía una cuota más de bohemia.” 

(Alberto Arce) 

 

 

Miguel Juan describe como cambiaron los elementos técnicos que se necesitaban 

para hacer una transmisión en vivo de un evento deportivo. 

 

  

“Mucha, desde lo tecnológico es una cosa totalmente diferente, recuerdo cuando 

trabajaba con Brizuela nosotros teníamos que ir a la cancha e íbamos con un 

operador que llevaba un cable de 200 metros  hoy con el celular usted lo atiende  y 

ya está conectado. Tecnológicamente ha cambiado muchísimo, ha evolucionado 

en los últimos 20 años”. (Miguel Ángel Juan) 
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Gorno explica que la tecnología a ayudado mucho a labor del  periodista deportivo. 

“La tecnología antes en las coberturas recuerdo un partido en chilecito, La Rioja, primero 

debías hablar por un teléfono fijo, era todo por teléfono. Las mismas transmisiones se 

hacían por teléfono si o si había que tirar la línea si no tenias línea no salías al aire ahora 

todos trasmiten por celular. Hoy vas a la cancha a transmitir un partido de nacional B hay 

internet con WI-FI y en la misma cancha podes enviar el comentario al diario, después del 

partido en la cancha de River o en el chateau tienen salas de prensa, termina el partido 

vas a la sala de prensa agarras una computadora del club y mandas  la crónica del partido 

desde ahí hace 20 años atrás era muy complicado. Las fotos también era complicado 

porque no las teníamos digitalizadas hoy hasta podes sacar con el celular, antes a lo 

mejor para hacer una nota para ilustrarla debías poner una foto de archivo. Existía un 

archivo de fotos en una caja con las fotos de papel y por ejemplo jugaba Yrigoyen aquí en 

la plazita   y le sacabas fotos varias veces a los equipos y ahí tenias varias fotografias de 

ese equipo cuando jugaban de visitante se hacía difícil tener una foto entonces se ponía 

una de las que te habían sobrado de local. Ahora cualquier pueblo o localidad que tiene 

un equipo jugando en un nivel nacional gran parte si no tiene un medio de comunicación o 

una radio tiene su página de internet el club y que tiene fotos es más fácil la tecnología ha 

sido lo que ha cambiado la manera de hacer periodismo”.(Juan Manuel Gorno) 

Edgar Scauso opina que los elementos tecnológicos han cambiado el trabajo del 

periodista y la dinámica trabajo es otra, pero lo que no se puede cambiar es la 

pasión por lo que se hace. 

“La diferencia es muy grande. Creo que lo único que no puede cambiar es la 

pasión como exigencia, vos no podes perderla en esta profesión. Yo me acuerdo 

que teníamos que tirar un cable de 5 cuadras para poder hacer una transmisión de 

radio y que no se te vaya a cortar. Recuerdo que fui a cubrir al trampero de 

Arguello a Alumni y había que hacer como seis o siete cuadras para ir hablar a un 

teléfono para poder pasar la información. En la cancha de Colon que tenias que 

poner las moneditas para poder hablar  para pasarlo por radio, la verdad que ha 

cambiado muchísimo la tecnología ha avanzado de forma increíble en cuestiones 

que antes eran imposibles yo recuerdo lo que es grafica y en Puntal 

particularmente nosotros hicimos la cobertura de Yrigoyen año 98 cuando jugó en 

La Rioja que fue la primer cobertura que hizo un diario de un día para el otro ósea 

que el hecho se dio un domingo y salió al otro día,  la primera vez de un hecho que 

se dio afuera de la  ciudad con fotos y con comentarios, antes solamente salía 

gano Yrigoyen 2 a 0 entendes y acá salimos con 9 páginas a color que fue la 

victoria en La Rioja de un represéntate de la liga Villamariense nunca había 

pasado. Lo pasamos por internet a través de un modem que era todo una novedad 

de un diario de La Rioja que en ese momento había tres diarios y uno solo tenía 

para poder pasarlo y habremos cerrado como las 6 de la mañana más o menos 

porque era lentísimo el traspaso de las fotos fue largo porque también se hicieron 

muchas entrevistas, tuvo un sabor muy especial porque era todo una novedad y 
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creo que en los últimos años nos agarro todo ese proceso, desde el celular 

grandote que teníamos que llevar,  era incomodo para hacer una nota a lo que son 

hoy más pequeños y brindan comodidad, muchas cuestiones han cambiado en los 

últimos 20 años ha sido notable internet agilizo todo, hoy podes hacer un trabajo 

de un partido de Alumni con comentario y fotos en poco tiempo”.  (Edgar Scauso) 

 

 

 

 Los criterios de noticiabilidad en el periodismo deportivo 

Villamariense 

 

Otro tema analizar  con los periodistas deportivos  de la ciudad fue el tratamiento 

que se les da a las noticias vinculadas al mundo del deporte y  la consulta está 

ligada a que criterios utilizan para publicar una noticia o  ponerla al aire.   

 

Los comunicadores opinan la noticia tiene que ser de interés  general y que  

realmente tenga importancia el tema.  

 

En cuanto a las noticias vinculadas al deporte explican que se busca lo más 

relevante del fin de semana, intentan elegir el tema desde ese punto de vista. Los 

periodistas que trabajan en medios gráficos manifiestan que muchas veces se 

llevan noticias al periódico para un determinado público y que no toda la gente 

termina consumiendo algunas páginas de la sección de deporte por ejemplo la 

competencia del AFUCO (fútbol comercial) o la información de inferiores de la liga 

Villamariense de fútbol son noticias en donde no tienen un consumo masivo sino 

más especifico a un grupo más pequeño de lectores que si les interesa obtener la 

información. 

 

Para Cavagliato los criterios están vinculados a la objetividad y a la certeza, 

tratando de verificar la información antes de ser publicada. 

 

“Medir la importancia que realmente tiene, que sea de interés general, priorizando 

la  objetividad y la certeza. Eso me llevo a no tener errores que se cometen, 

algunos de ellos graves, por apresuramiento por querer ser primeros por la 

primicia. 

En aquel momento no había tanta competencia de radio pero lo mismo ya sea 

ahora o antes el criterio es el mismo medir la importancia de la noticia, la 

implicancia que puede tener si perjudica o no perjudica y por último la certeza de 

que el hecho es verdadero”. (Héctor  Cavagliato) 
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En la opinión de Horacio Marco el hecho noticiable está vinculado más a la 

dimensión del acontecimiento deportivo que se presenta en la ciudad y después 

de ese análisis prioriza la información. 

 

“En ese caso se seleccionaba el evento de acuerdo a la prioridad por ejemplo un 

domingo tenias distintas secuencias de deporte amateur pero  vos tenias que 

elegir la más relevante  por ejemplo en atletismo Daniel sotto, Guillermo Roldan, 

era todos los domingos con noticias relevantes porque ganaban Claudio Arca 

entonces ahí priorizabas esas noticias. Más que otras que como por podría ser 

una carrera de motociclismo o bien un partido de Hanball porque en esa época no 

tenía el auge que hoy tiene. 

En el momento de seleccionar se buscaba lo que era más importante ese fin de 

semana,”. (Horacio Marco) 

 

En cambio Ferradans tiene una postura distinta con respecto a los criterios que 

utiliza donde explica que a los acontecimientos importantes del mundo del deporte 

en El Diario tratan diferenciarlo para que el lector sepa que está ante una noticia  

resonante por ejemplo poner una información en la página de color. 

 

    

     “Por ahí cuando son actividades diarias son resultados de la liga de Hanball o de vóley, 

hockey, rugby es solamente información de los resultados quien quedo primero. pero 

cuando es un hecho más importante como se dio el fin de semana con la presencia de 

una chica local compitiendo en Brasil, bueno eso tiene que ir en la parte superior en lo 

que es la cabeza de página y si podes ponerla en la página impar, y si  también  la 

públicas en la página de color como para marcar el nivel de importancia  por ahí no 

siempre se da que se considere como hecho de tapa  porque a lo mejor hay un hecho 

deportivo que tiene más importancia pero si tener en cuenta la posibilidad de  venta eso 

se tiene en cuenta en la grafica que vende más. Alumni te puede llevar a que se ha tapa a 

un perdiendo en detrimento de un resultado importante de otro chico de acá en un deporte 

más chico de los que me toca cubrir a mi”.  (Gustavo Ferradans) 

 

Pellegrini en cambio explica que la forma  en que se cuenta la información  es 

importante ya que si se hace una forma distinta puede impactar. 

 

    “Creo que tiene, que ser algo que pueda llegar al oyente o al lector. Hay que tratar de 

encontrar una forma diferente de contar la historia, si vos le estas dando algo nuevo, 

sabes que la persona va a prestar atención y se va a sentar a leer para encontrar algo 

distinto.”(Diego Pellegrini) 
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Arce  por su parte  toma como criterio tratar de que la noticia impacte al lector para 

que pueda sentarse y leer la nota ya que a lo mejor seguro que leyó el titulo o el 

copete de la noticia. 

 

 

“Hay toda clase de noticias, hay algunas que impactan, que llevan solamente título 

informativo uno trata siempre de que impacte al lector por lo mismo que decía 

antes seguramente ya leyó el copete. Por eso yo personalmente trato de darle un 

contenido que no lo hayan visto. Por eso soy de escuchar a mis colegas, yo lo 

escucho a Miguel Juan, a Diego De Giusti pero no para copiarles  si no porque de 

ellos aprendo. Uno sabe cuando hace una buena nota o no o cuando tiene 

impacto o no, hoy las redes sociales, te dan cierta idea de que si la nota gusto o 

no gusto o si fue leída o no leída”. (Alberto Arce) 

  

 

 

 Miguel Juan tiene como premisa  contar la noticia tal cual es, y agrega que no 

cree en la imparcialidad del periodismo sino que todos somos parciales. 

 

“La noticia en sí, yo creo que tengo que presentar los hechos tal como fueron, por 

supuesto que no creo en la imparcialidad bajo ninguna circunstancia porque uno 

siempre es parcial, Cuando redacta una noticia es parcial consciente o 

inconscientemente. Pero yo lo que priorizo por sobre todo es la verdad. Usted 

puede estar equivocado o no, pero si uno dice su verdad la gente se lo va a 

respetar.”  

 

“Me parece que lo primero que tiene que pensar el periodista es tener como 

objetivo que la gente lo respete, creo que es ese el objetivo final”. (Miguel Ángel 

Juan) 

 

 

Gorno  en su opinión plantea una diferencia  entre los medios gráficos y la radio en 

donde esta última le permite realizar un poco más el análisis de los 

acontecimientos deportivos en vez de la grafica  no tanto ya que se le debe dar 

espacio a otros deportes. 

 

 “Creo que para el diario es distinto. En cuanto a la radio ya que te da el tiempo 

para hacer  entrevistas, te da la posibilidad de opinar de cómo fue el partido 

nosotros mucho de opinión no tenemos. Porque hay que darle espacio a todos los 

deportes. Pero tratamos por ejemplo que si la noticia deportiva nacional por 

ejemplo, cubrimos la selección nacional vamos, le damos la visión Villamariense”. 

(Juan Manuel Gorno) 
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Scauso periodista de Puntal  en este eje expone que muchas veces lo informativo 

muchas veces opaca o le saca espacio a lo que realmente es importante. 

 

“Primero tenes que medir  lo que realmente interesa más, después en mi caso  es 

verificar la información del día, lo que puede llegar a interesar. Los criterios son 

bastantes oscilantes acá en el periodismo de Villa María porque a veces sobre 

todo en el medio grafico estas obligado a salir con lo informativo y eso te extrae o 

te hace perder mucho lo que puede ser lo que más le interese a la gente. Por 

ejemplo en mi caso yo a la información de inferiores la tengo que llevar pero a lo 

mejor a la mayoría de la gente no le importa. Pero para el lector es mucho más 

interesante como información que venga y nos visite un gran deportista que a lo 

mejor la gente se interese mucho más que con la información semanal que estas 

forzado a publicar. Por esto a veces los criterios cambian tienen que ver con la 

capacidad que tengas  a la hora de elegir un tema  y con lo forzado que estés a 

publicar un tema informativo.”(Edgar Scauso) 

 

 

 

 Criterios de noticiabilidad: similitudes y diferencias después 

de 20 años   

 

El eje está vinculado, a la comparación de los criterios de noticiabilidad que  

utilizaban los periodistas deportivos de la ciudad de Villa María, hace 20 años 

atrás y ahora en la actualidad. Los entrevistados piensan que ahora es más 

complejo ya que antes los medios gráficos por ejemplo solo destinaban 3 páginas 

al deporte hoy se destinan entre 10 o 12 solo al deporte y se necesita más 

información para cubrir esos espacios. Los criterios son los mismos lo que si 

facilita el trabajo es la tecnología. 

 

Para Marco en este eje existen similitudes entre los criterios de noticiabilidad que 

se tomaban hace 20 años atrás, con los actuales. 

 

 “Hay similitudes a la hora de querer armar un programa es muy parecido a lo de 

antes. Yo creo que hoy se dan las circunstancias en las que vos te pones a editar 

aquello que es relevante en el orden nacional, tratas de de hacer notas locales, me 

parece que en las preparaciones para los programas creo que es parecido”. 

(Horacio Marco) 
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Ferradans por su lado ve la diferencia, y explica que El Diario del Centro del País. 

Llevaba 3 páginas de deporte en comparación con la actualidad que lleva 8.  

 

“Comparando con 20 años atrás, creo que teníamos 3 páginas en deporte no más 

en el diario, hoy tenemos 8 páginas. Antes creo que no había ningún osado que se 

animara a cubrir  el deporte amateur. Es decir no poner fútbol”. (Gustavo 

Ferradans) 

 

Pellegrini en cambio acota que hoy en día tenes más fuentes de información  de 

donde obtener temas. Sostiene, que se debe tener audacia para saber qué tema 

es relevante y cual no. 

    

 “Está claro que todo es más fácil  desde conseguir la noticia hasta trasmitirla antes era 

más complicado  pero los pilares siguen siendo los mismos me parece. Antes uno no 

tenía tantas fuentes.  Ahora creo que lo que tenes que saber hacer es tamizar  para no 

cometer errores porque recibís mucho y algunas cosas no sirven.” (Diego Pellegrini) 

 

 

Según Arce los criterios son los mismos pero lo que cambio son las posibilidades 

tecnológicas hoy los comunicadores poseen grabadores digitales que generan 

mayor comodidad, en cambio antes para grabar  utilizabas  grabadores un poco 

más grandes. 

  

“Te vas adaptando  ósea no cambia el criterio, no se modifica el eje me entendes, si te 

cambia la posibilidad hoy me estas grabando, con un grabador digital y antes necesitabas 

otro artefacto más grande para poder grabar una nota. Pero el contenido de lo que yo te 

puedo decir  sobre algunas cuestiones siguen siendo las mismas. Yo estoy convencido 

que hoy tenes que darle al lector sobre todo, algo más sustancioso de lo que ve en la tele 

o lo que escucho por radio porque ya se entero del hecho noticioso. La radio te dijo el 

resultado, la tele te mostro las imágenes vos en el diario tenes que darle el resultado, la 

síntesis el comentario y algo más sobre lo que vendrá para que ese lector diga yo sabía 

de la noticia pero todo esto  que pusieron en el diario yo no lo sabía estas obligado a darle 

más sino no te eligen”. (Alberto Arce) 

 

Miguel Juan, principalmente lo que cambio es la posibilidad de opinar ahora que 

tiene más experiencia se anima más a dar su postura sobre los acontecimientos. 

 

“Por ahí  a lo mejor hace 20 años atrás uno veía ciertas situaciones y hoy la 

experiencia a uno le va dando la opción en poder dar una opinión a lo mejor hace 

30 años atrás opinaba menos de lo que lo hago hoy, pero me parece que los años, 

la experiencia el ver muchas cosas el haber ganado en eso, me permite observar 

con mayor claridad la factibilidad de errores futuros.”(Miguel Ángel Juan) 
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Gorno compara que hace 20 años atrás no se le daba tanta importancia al deporte 

amateur y hoy hay una apertura en los medios de la ciudad. 

 

       “Creo que se ha ido mejorando, te digo no el tema de priorizar lo local porque antes si 

vos veías el diario por ahí tenias un partido muy importante y no te demandaba más de un 

cuarto de pagina y ahora si te demanda una página en todo sentido el deporte amateur 

también le hemos dado un criterio de mayor apertura al deporte amateur, con disciplinas 

deportivas que hoy si tienen una mayor repercusión.” (Juan Manuel Gorno) 

 

Scauso explica que en el periodismo grafico cambio mucho el tema de la 

diagramación  hoy en día el armado de las páginas facilitan la lectura del diario a 

la gente. 

  

“Han cambiado algunas cosas  y otras se mantienen, en el periodismo grafico a 

cambiado mucho el tema de la diagramación, no te cambia la noticia pero si la 

forma de reflejarla indudablemente.” 

 

“Los criterios siempre van a ser lo mismo los de uno, hoy en día uno se da cuenta 

cuando va dar una noticia de mayor impacto, y por ahí alguna te puede llegar a 

sorprender que haya tenido más o menos impacto del que vos esperabas. Para mí 

el criterio debiera ser el mismo, saber y tener en claro el orden que te decía antes 

la información del día, por la que tiene mayor impacto o mayor interés y cuando al 

revés. La novedad es siempre impactante  pero la información habitual es la que 

no podes dejar de lado. Los criterios van de la mano con ciertas normas que tenes 

que cumplir”. (Edgar Scauso) 

 

 

 Como se define así mismo el periodismo deportivo de Villa 

María 

 

Este penúltimo eje de análisis propone que los comunicadores definan al 

periodismo deportivo de la ciudad de Villa María.  

 

La mayoría lo rotularon como una actividad que se hace con mucha pasión y 

sobre todo a pulmón. Sostienen que el nivel de los periodistas a la hora del 

análisis sobre las actividades deportivas que se presentan en la ciudad es muy 

elevado y se encuentran con notas periodísticas muy interesantes. 

 

Cavagliato ve como positivo que el periodismo  se especialice en los deportes y no 

aventurarse a hablar de algún deporte que no se está informado. 
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“Hoy existe mayor preocupación, por la actividad en algunos casos por la 

especialización hay un concepto de  que cada uno tiene la posibilidad de imponer 

su estilo, sus convicciones su forma de analizar, a los personajes que se 

presentan diariamente a través de los medios, a eso yo lo veo valioso porque me 

parece que mientras más se especialice y más interés se ponga en el 

perfeccionamiento mejor va a ser el resultado del trabajo que cada uno vaya a 

realizar. Además puede transformarse en un buen medio de vida en la medida que 

pueda hacer una actividad noble y verdadera. Si sos un chanta no te va creer la 

gente ahora si sos un tipo con convicciones e autoridad sobre lo que estás 

hablando si. Porque también existe el aventurerismo de hablar por hablar de algún 

deporte y no saben si la bocha es cuadrada o redonda. Por eso hay que estar bien 

informado, buscar siempre la posibilidad de elevarse por que no sólo te elevas 

sino también la actividad  y jerarquizas tu tarea”. (Héctor Cavagliato) 

 

 

Horacio Marco destaca la apertura que existe con el deporte amateur y compara 

esta situación actual con la de hace 20  años atrás, lo cual destaca que no tenía la 

misma difusión. 

 

“Creo que ha tenido gente importante cubriendo fútbol, Basquet, quizás  hemos 

sido poco los del deporte amateur pero de todas maneras siempre se le ha dado 

cobertura, los medios siempre estuvieron consustasiados con el deporte amateur. 

Hoy me parece que en todos los medios gráficos, televisivos y radiales se les está 

dando un poco más de importancia cuestión que hace 20 años atrás no lo 

teníamos. Yo creo que Gustavo Ferradans, mi hija y yo somos los que más 

estamos en deporte amateur hoy, incluido Daniel Sotto. Se le está dando un lugar   

y  valor.  De todas maneras reconozco que el fútbol es el deporte más popular y es 

el que más ocupa paginas o más tiempo en la radio por ahí considero que se le da 

demasiada importancia al Fútbol, con esto no digo que no tenga significación  no 

estoy de acuerdo en que se le de 40 o 45 minutos de programa. Cuando aquí en 

Villa María podes hablar de Alumni los lunes y los viernes porque durante la 

semana es todo lo mismo. Pero de todas maneras creo yo que el deporte amateur 

está ocupando un lugar. (Horacio Marco) 

 

Ferradans por su lado ve como positivo que existan carreras en donde se puede 

estudiar periodismo en la ciudad y eso termina  generando jóvenes con mayor 

capacidad. 

 

       “En crecimiento en los 90 éramos los mismos que trabajábamos tanto en los diarios 

como en la radio no éramos muchos, y hoy ha crecido se está renovando, hay muchos 

pibes nuevos que yo los veo con mucho futuro, por ahí noto  en algunos casos con falta 

de curiosidad de investigar un hecho de buscar el dato de guardar la estadística que es 
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una falencia que tenemos, yo guardo datos en cuanto al deporte amateur. Los  pibes de 

ahora tienen formación  han estudiado tienen la posibilidad de hacer la carrera acá en 

Villa María, creo que esa es  una buena noticia.” 

 

Ferradans agrega. “hoy en grafica hay muchos fotógrafos  que se hicieron a prueba y 

error. También hoy te salen reporteros gráficos luego de pasar por la universidad, pero 

tienen que hacer la experiencia, aprender el trabajo en la calle, es parecido a los chicos 

que estudian periodismo”. (Gustavo Ferradans) 

 

Para Pellegrini define  al periodismo deportivo local como pasional y que son 

pocos los que reciben la remuneración económica que realmente se merecen. 

 

“Es un periodismo pasional, que se hace a pulmón que son pocos los que reciben lo que 

realmente merecen desde lo económico y que eso lo hace  mucho mas valedero porque si 

hoy por hoy en el periodismo local quedaran los que están bien remunerados 

económicamente no sé si quedan la mitad. Con esta frase te estoy demostrando que por 

ahí lo hace más pasional.” 

  

Pellegrini añade, “pero creo que pasa por ahí un periodismo pasional de pertenencia en 

donde todos nos conocemos y se termina formando como una familia que vos llegas un 

domingo, a la cancha, empezamos a charlar sobre nuestra familia por ejemplo, también 

nos cruzamos durante la semana y frenamos nos saludamos. Es como que se arma una 

familia porque tampoco somos una ciudad tan grande, creo que eso lo hace más lindo a 

aún”. (Diego Pellegrini) 

 

 

Alberto Arce periodista de muchos años de trayectoria nombra a referentes del 

periodismo deportivo de la ciudad. 

 

  

   “Tiene bases solidas, tiene buenos periodistas deportivos te nombro 2 Raúl José 

en  El Diario, Gustavo Ferradans es muy buen periodista deportivo también Miguel 

Ángel Juan, después nunca vi un buceador de noticias como Horacio Marco  un 

perro de presa están en todos lados.  Y hay una camada de periodistas deportivos  

que viene que a mí me gusta los que además de informar me emocionan ósea los 

que no se quedan con la información solamente los que van más allá los que 

bucean en la historia”. 

 

“Me ha tocado ver y vivir la camada de periodistas que se quedaban charlando 

contigo como por ejemplo Diber Bocco hay que incluirlo en la lista de grandes 

periodistas de la ciudad. Permanecían después de la transmisión 45 minutos más 

comentando el partido. Lo habían visto, lo comentaron por la radio y luego no 

estaban apurados por irse a la casa porque lo vivían de esa manera. Me gusta el 
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periodista que teje  y desteje jugadas que desarma los partidos y creo que viene 

bien, la  formación de los más jóvenes en la Universidad.”  

 

“Creo que él se hace en la calle y el  mejor periodista en las calles debe ser 

Horacio esta en todos lados  los escenarios deportivos”. (Alberto Arce) 

  

Por su parte Miguel Juan, lo define como un periodismo de mucho esfuerzo y con 

pocos elementos de trabajo. 

 

   

“somos un periodismo con mucho esfuerzo, con poco elementos de trabajo, pero 

con mucho potencial humano, más que técnico. Me parece que se realiza a 

pulmón el periodismo local”. (Miguel Ángel Juan) 

 

 

Gorno recuerda que el periodismo deportivo local saco grandes profesionales no 

sólo en este ámbito sino que permitió que muchos comunicadores trabajarán en  

otras secciones en los medios locales como en política o economía.  

 

“Es bueno creo que del periodismo deportivo  han salido comunicadores que ahora 

hacen política y antes hacían deportes, conductores de noticieros, mucho salieron 

del periodismo deportivo. En mi opinión  te da la posibilidad de la crónica mientras 

está pasando  que a lo mejor otras ramas del periodismo, no te lo permiten. A ver 

tenes todos los domingos un partido de fútbol y podes contar al mismo instante si 

estas en la radio o en la televisión,  tenes que hacer el informe ahí no más que 

terminaste el partido, esa crónica que vos haces si la ejercitas toda la semana creo 

que es más interesante que el periodismo común te da la posibilidad de trabajar 

con todas las herramientas, en cuanto a los verbos, a las adjetivaciones, en cuanto  

a lo que tenes que elegir como principal  el gol, la expulsión, el final del partido, 

con problemas o  la jugada del partido, vos vas desgranando todo lo que paso en 

90 minutos, como hecho noticioso”. 

 

Además el comunicador acota “también te da la posibilidad para estar preparado 

para otras cosas. Vos fíjate que el noticiero de Mírate lo conducía Damián 

Stupenengo que salió del periodismo deportivo, el de C20 también lo hacia Alberto 

Arce (hijo) que se inicio en el periodismo deportivo. Leonardo Pibouleau que 

comenzó su trabajo realizando tareas periodísticas haciendo notas de deporte y 

ahora hace política,  a nivel nacional Víctor Hugo Morales, Nelson Castro salieron 

todos del periodismo deportivo es una base muy importante que te da mucha 

dinámica, tiene todo. Porque viviste muchas cosas ya en la cancha yo creo que 

aquel que fue a la cancha  no tiene miedo después de ir a cubrir una 

manifestación. Acá trabajan chicos que empezaron haciendo deportes  y ahora 

están en otras secciones como Fernando de Goycochea, Franco Gazzoli que hace 
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regionales. También tenes referentes muy importantes como el caso de Miguel 

Ángel Juan, que es un referente ineludible un tipo que relato un montón de años al 

lado de Víctor Brizuela o de Roberto Ayala en Buenos Aires, como relator 

considero que es uno de los mejores de la provincia y hasta del país en el estilo 

que tiene que es único que no le copia a nadie tiene su forma de relatar, me ha 

tocado cubrir partidos de la selección con él   y te das cuenta que es muy conocido 

es un referente para el periodismo deportivo muchos han aprendido de el yo soy 

uno. Pibouleau, hay miles Matias Masino. Todos han salido de la escuelita de 

Miguel a nivel radial creo que ha sido un referente  muy grande. A nivel grafico 

Raúl José estoy hablando de un groso en todo sentido, rescato mucho lo de 

Gustavo Ferradans, tiene muy buena agenda, le gusta archivar tiene una muy 

buena memoria tiene la pasta de que vos le tiras algo y él lo va a buscar es un 

referente dentro del periodismo deportivo. Siempre destaco a los chicos del 

automovilismo están muy bien preparados manejan agenda hay gente muy 

interesante en lo que es el periodismo deportivo en Villa María creo que no tienen 

nada que envidiarles a otros”. (Juan Manuel Gorno) 

 

 

 

Por último Edgar Scauso, lo define  como un periodismo que tiene absoluta 

libertad de expresión  y que además hay profesionales que cuando se lo proponen 

pueden hacer trabajos de calidad. 

 

 

“El periodismo deportivo tiene absoluta libertad cosa que en otras áreas no si veo 

que tiene la posibilidad de tener mucha creatividad, está condicionado en cuanto a 

la movilidad ósea no se puede estar en muchos eventos sobre todo esto lo sufren 

los muchachos que hacen fútbol, es una pelea diaria porque a uno le gustaría 

cubrir todo pero sabes que podes por el tema horarios, de los cierres acá a parte 

hay partidos de la liga que comienzan a las diez y cuarto de la noche y terminan 

tardísimo.” 

 

“Conlleva también que esa libertad  de la que te hablo que debiera ser absoluta 

este también condicionada porque si vivís de la publicidad  que vendes  es muy 

difícil que vos puedas hablar mal del anunciante que te dio la publicidad no existe 

la posibilidad que vos puedas hablar mal de la persona que te da de comer. Y creo 

que hay mucha calidad en el periodismo deportivo de la ciudad  pero muchas 

veces por estos condicionamientos, no pueden demostrarlo. Pero cuando pueden 

hay ejemplos de que realmente hay calidad en los distintos medios. Pero a veces 

se encuentran con demasiadas trabas. Hay ocasiones que te ves obligado a hacer 

un trabajo mediocre porque no tenes los medios para hacerlo, pero cuando tenes 

los medios para hacerlo uno observa mucha calidad y también mucho esfuerzo, 

hay una realidad esta profesión es vocación pura todo lo otro es verso  y el que no 
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tiene vocación no lo puede llevar adelante lo puede hacer un tiempo. Pero no va a 

perdurar porque no es una profesión en la cual te vayas a enriquecer, no es una 

profesión en donde se ha todo grato  tiene muchos momentos ingratos.” 

 

“La satisfacción de hacer un buen trabajo no tiene precio. Te repito en la ciudad el 

problema del periodismo deportivo son las limitaciones de los medios las trabas 

los condicionamientos, sobretodo la movilidad es muy difícil que vayan periodistas 

a ver un partido de Hockey y eso es un condicionamiento es muy difícil que vos 

hagas un buen informe de un  acontecimiento que no pudiste ver, podes tener 

mucha imaginación podes tener muchos datos pero no hay nada como haber 

estado en el lugar ya que le podes dar otro vuelo. Le podes sacar ese detalle 

jugoso que nunca vas a ver si  no estuviste en determinado lugar.”  

 

“Lo mejor –agrega Scauso- del caso es la libertad con la que  podes opinar. Esa  

libertad es la que te lleva a decir que estoy dignificando la profesión. Lo más 

significativo que veo es que está condicionado esencialmente por el desinterés de 

los medios en el periodismo deportivo pero observo que hay muy buenos 

periodistas y con vocación de fierro pero a veces, los condicionamientos te 

liquidan a muy buenos periodistas los  saco por no tener tan definido el tema de la 

vocación, en definitiva me siento muy orgulloso de ser periodista deportivo.” 

(Edgar Scauso) 

 

 

 

 Los hechos más importantes de los últimos 20 años en la 

voz de los periodistas deportivos   

 

En este ultimo eje analizar  fue el siguiente “cuáles fueron los hechos deportivos 

más importantes de la ciudad de los últimos 20 años”. Según los periodistas en su 

mayoría, propuso como el acontecimiento más importante en los últimos 20 años, 

el ascenso del Club Atlético Alumni  al Argentino A en 2006, justifican el logro no 

solo por obtener un lugar  muy importante en la tercera categoría del fútbol 

nacional sino también por lo popular del deporte.  

 

Otros hechos  muy importantes  fueron los tres subcampeonatos del mundo de los 

patinadores Flavio Fisolo y Gabriela Mujica, también marcan como un suceso de 

mucha significación  la consagración del Jockey Club como campeón de la Union 

Cordobesa de Rugby  en el año 2009.  

 

Una cuestión muy particular  pasa con el vóleibol  ya que tuvo una participación  

en la elite del vóley  nacional con el Villa María Vóley que no pudo mantenerse por 
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cuestiones económicas. Los periodistas deportivos agregan como un hecho 

significativo y  tienen presente los logros conseguidos por el colegio Rivadavia en 

la misma disciplina deportiva.  

También tuvieron  en cuenta  al único deportista, Villamariense con medalla de oro 

en una olimpiada que fue la consagración de la selección Argentina de fútbol en 

Atenas 2004, en este equipo participo el futbolista Mauro Rosales, además este 

deportista tiene una amplia trayectoria en el fútbol nacional e internacional.  

  

En cuanto al basquetball como acontecimiento saliente es la actualidad de 

Ameghino en la tercera categoría del basquetball argentino y  por último  rescatan  

en la actividad del  boxeo a Sergio Merani  con varias peleas a nivel  nacional e 

internacional y que ahora es entrenador  en esta disciplina deportiva. 

El tema principal a determinar en la investigación fue que los periodistas 

deportivos  de la ciudad pudieran recordar: cuales fueron los hechos deportivos  

más importantes de los últimos 20 años.  

 

Héctor Cavagliato sostiene que no hubo  un hecho  de mayor  trascendencia  que 

el de Gustavo Ballas. Este deportista fue Campeón mundial en la categoría 

supermosca en 1981 en boxeo. 

 

“Como acontecimientos deportivos en Villa María, hay muchos tenemos muchas 

actividades en la ciudad, el ultimo de gran trascendencia fue la consagración de 

Gustavo Ballas. Hemos tenido muy buenas representaciones tanto a nivel 

individual como en los deportes de conjunto, pero sin ningún lugar a dudas la 

consagración de Ballas es el hecho más significativo en la historia de la ciudad”. 

(Cavagliato) 

 

Horacio Marco periodista  con una larga trayectoria vinculado al deporte  sobre 

este eje explica su mirada, sobre los hechos más importantes del deporte 

Villamariense en estos últimos 20 años. 

 

“Uno de los hechos relevantes de los últimos años que yo recuerde, cuando 

Flavio Fisolo y Gabriela Mujica consiguieron el panamericano de patín en mar 

del plata ese para mí fue uno de los acontecimientos de mucha trascendencia 

para el deporte de Villa María. Otro hecho destacado que no se había dado en 
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la historia, es el campeonato provincial conseguido por el  seleccionado de 

Villa María de básquet.” 

  

“Puede ser en el deporte amateur fue en el 2009  la consagración  por primera 

vez en su historia del torneo de la Union Cordobesa Rugby  del Jockey Club 

Villa María que le ganó en Córdoba un sábado a la tarde 12 a 10 a La Tablada 

en eso me parece que estoy resumiendo los hechos más destacados de los 20 

años. “ 

 

Anteriormente Gustavo Ballas fue recibido de gran manera en la ciudad y 

también Héctor Falé Campeón Mundial de Pelota Paleta pero esto ocurrió 20 

años más atrás todavía”. (Horacio Marco) 

 

Gustavo Ferradans periodista que cubre el deporte amateur de la ciudad, también 

pone de manifiesto los hechos más relevantes de los últimos 20 años en el 

deporte Villamariense y se queda  con las victorias de Flavio Fisolo  y Gabriela 

Mujica  en el patín Artístico. Pero también detalla  otros acontecimientos que 

tuvieron mucha repercusión. 

 

 “Fueron los logros de Flavio Fisolo y Gabriela Mujica en Patín artístico en dos 

panamericanos medalla de oro, también en los juegos Odesur medalla de oro y 

3 subcampeonatos del mundo, lo de Oscar Soria si bien en un deporte que no 

está dentro de la confederación de deporte de la provincia y de la 

confederación de deporte de la Argentina tampoco tiene presencia en los 

torneos más importantes. Pero Soria logro 5 títulos mundiales, también dentro 

de eso podemos nombrar en boxeo a Merani que tuvo algunos combates por el 

título del mundo.”  

 

“Hablando de Fútbol tenemos que nombrar a Mauro Rosales que consiguió la 

medalla de oro es el único Villamariense con medalla de oro en juegos 

olímpicos. La presencia de varios coterráneos en  seleccionados argentinos en 

esa etapa coincide a partir de 1995  y 1996  hubo presencia Villamariense en 

rugby, vóley, Hanball importante porque algunos jugaron mundiales y casi 

todos en juveniles, en Hockey Antonella Brondello que es una de las mejores 

mujeres deportistas que ha aparecido en este último tiempo tiene una medalla 

en el panamericano de Hockey y un subcampeonato del mundo, una medalla 

de plata en los juegos olímpicos de la  juventud, son muchos los hechos que 

ocurrieron en los últimos veinte años” ( Gustavo Ferradans). 
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Por su parte Diego Pellegrini Tiene una mirada sobre el eje donde refleja la 

importancia de  la noticia sino que denota la satisfacción  de haber podido cubrir  

ese hecho tan destacado para el deporte de la ciudad. 

“Creo que el que viví más en carne propia ha sido el ascenso de Alumni al 

Argentino A  ese equipo de Arzubialde me marco porque yo me estaba iniciando 

en Radio Villa María la viví muy de cerca a esa campaña más que todo  cuando 

jugaba de local no de visitante pero si cubrimos la campaña y fue todo un suceso 

para Villa María era un equipo que tenía  mucho alcance en cuanto a repercusión 

por como se había apostado, por los jugadores que se habían traído, jugadores 

que militaron en primera división y uno cubrir eso por momentos uno se sentía 

sorprendido no  imaginaba nunca que en Alumni iba a ver jugadores que pasaron 

por River, por Boca que habían salido campeones del mundo como por ejemplo la 

tota Medina y yo creo que ese fue uno de los suceso más importantes que me toco 

vivir en mi corta carrera periodística.”  

 

“Cabe destacar no tanto por la cobertura pero si por el hecho deportivo, yo creo 

que lo logrado por el Jockey  en esa final ganada en córdoba,  consiguiendo el 

campeonato de rugby provincial también fue muy importante. También lo del vóley 

Villamariense, con el Villa María Vóley fue algo muy lindo que después no 

prosperó porque se necesita mucha banca económica para que eso siga que en 

su momento estuvo bien armado genero un impacto positivo”.  

 

“Dentro de los deportes mecánicos  cada vez que el rally vino aquí a la ciudad 

género un impacto importante en lo previo y durante esos fines de semana, el rally 

provincial”.(Diego Pellegrini hijo) 

  

Por su parte Miguel Juan, explica que  no hubo muchos eventos deportivos de 

gran trascendencia en estos últimos 20 años, pero si explica que el ascenso de 

Alumni en 2006, fue lo más importante. 

 “La participación de Alumni  en el torneo federal A, en el federal B, en los 

últimos 20 años, no hay mucho en materia de boxeo, la participación de 

Ameghino ahora en basquet, lo del colegio Rivadavia en el vóley nacional. El 

Villa María Vóley en su momento como hechos deportivos eso serian los más 

destacados.”  

 

“Uno se pone a pensar y usted ve que no hay grandes hechos de alta 

trascendencia en otras épocas hablábamos de la llegada de Alumni a la 

tercera categoría, el campeonato del mundo del Ballas había otros hechos 

Union Central en el basquetball pero esta todo fuera de los 20 años”.( Miguel 

Ángel Juan). 
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Alberto Arce sobre este eje puntualizo  que no hubo un hecho más destacado que  

la consagración de Gustavo Ballas en 1981. 

  

 

“Lo más trascendente evidentemente es la conquista del título  mundial de 

Ballas pero estamos hablando del año 1981, También el hecho de la 

participación de Union Central cuando trajo los norteamericanos pero ya ha 

pasado más tiempo de eso. Si tenemos que buscar en los últimos 20 años me 

parece la irrupción del Villa María Vóley aunque haya sido algo efímero fue 

muy importante porque disputo la liga A2 estuvo muy cerca de dar un salto 

superior a la categoría elite del vóley argentino. El voleibol, el rugby han 

aportado dos hechos deportivos trascedentes y fíjate  vos que en lo futbolístico 

no ha sido tanto porque nos remontamos ha algunos títulos provinciales  como 

el Union Central, como el de Alem la final del club Deportivo Argentino en el 

Kempes y obviamente le ascenso de Alumni al torneo Argentino A.”   

 

“Paradójicamente se da con deportes no tan convocantes lo de Antonella 

Brondello jugando en las Leoncitas por ejemplo  son lo más trascendentes en 

los últimos años”. (Alberto Arce) 

 

Por su parte Juan Manuel Gorno toma como el hecho deportivo más importante  

de los últimos 20 años, el ascenso de Alumni al Argentino “A”. 

 

     “El ascenso de Alumni a la tercera  categoría del fútbol nacional, fue un hecho 

importante. Y también otro acontecimiento fue que le haya ganado a Talleres  en plaza 

Ocampo.” (Juan Manuel Gorno) 

 

 

Edgar Scauso destaca como los hechos más relevantes el ascenso del Club 

Atlético  Alumni y la consagración  de los patinadores Flavio Fisolo y Gabriela 

Mujica.  

 

     “Mira en lo que concierne a lo que he estado cubriendo en los últimos 20 años, 

empezando por el fútbol  por el ascenso de Alumni al Argentino A, ese mismo año, el 

provincial que gana Alem, también a nivel provincial en el 2001 Union Central, tenes 

Alumni el año anterior  títulos que quedan en la historia. Obviamente que está ahora no 

recuerdo si son en los últimos 20 años pero debe ser el último título provincial  de  una 

selección a nivel juvenil  de Villa María creo que eso quedo en el recuerdo porque nunca 

más se pudo ganar un torneo juvenil, después me toco ver en los últimos 20 años todas 

las finales de la liga, las cubrí todas han sido importantes y todas de igual relevancia.”  
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     “En otros deportes obviamente que hay éxitos imborrables de chico que me toco 

acompañar  a mi padre a ver el titulo mundial de Gustavo Ballas fue único para la ciudad 

pero no está dentro de los últimos 20 años. En si recordar es difícil porque si te remontas 

a los hechos multitudinarios, lo de Ballas como eso no hubo porque salió toda la ciudad a 

la calle por ejemplo lo de Alumni en el Argentino A también fue multitudinario el 

recibimiento, pero hay éxitos más importantes de otros deportes que han tenido la suerte 

de llegar a niveles internacionales y que por allí  al no cubrirlo no lo recordas de igual 

manera, pero sin dudas que son logros de idéntico o mayor al que te estoy mencionando, 

sin duda a nivel internacional lo de Fisolo y Múgica era un hito todos los años estábamos 

esperando que llegaran. Marcaron una época también, el atletismo y tenemos la suerte de 

tener  atletas compitiendo a nivel internacional en los Juegos Olímpicos lo de Roció tener 

a Roció Comba, por mencionar  un caso obviamente no es lo que uno cubrió o el que más 

sigue pero son logros muy resonantes y se realizan con muchísimo esfuerzo, tienen 

muchísimo valor. A lo mejor creo que  le damos más valor  por ejemplo lo de los 

patinadores días atrás lo de Rochetti está entre las mejores patinadoras del mundo y está 

aquí en la ciudad. A ver tener Arguello en el tenis participando a nivel internacional, Alexis 

Elsener jugando la final de la Liga Nacional de Basquet tenes un muchos de deportistas 

destacados.”   

 

    “Por lo  que uno cubrió esta mas vinculado al fútbol recuerdo un poco más lo de Alumni  

porque fue multitudinario pero también todos los títulos provinciales fueron importantes, 

Alumni también ha ganado títulos en la ACF  (Asociación Cordobesa de Fútbol) la última 

vez  fue en el 2000 son hitos que por allí  marcan un poco a fuego. No quiero olvidarme 

del boxeo rocky Giménez también marco un suceso importante en este último tiempo”. 

(Edgar Scauso) 
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Conclusión: 
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En el presente trabajo final de grado se analizaron los últimos 20 años del deporte 

villamariense, a través de la memoria de los periodistas deportivos de la ciudad.  

La investigación tiene como principal objetivo reconstruir los hechos más 

importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 años a 

partir de la memoria de los periodistas.  

Otros objetivos propuestos, a tener en cuenta en la investigación han sido por 

ejemplo:  

 Cuáles fueron los hechos deportivos que generaron mayor impacto en la 

opinión pública villamariense  

 Revisar cual fue el evento que género mayor comentario posterior entre los 

habitantes de la ciudad  

 El acontecimiento deportivo que estuvo presente en los medios durante 

varios días  

 Analizar qué criterios de noticiabilidad utilizan los periodistas deportivos 

para elegir un tema para posteriormente poder publicarlo 

Resultados obtenidos desde la mirada vinculada con lo deportivo: 

 El hecho de mayor impacto periodístico fue el campeonato 

mundial de Ballas en 1981  

Luego de dos décadas, pasaron hechos de gran trascendencia en la ciudad, pero 

ninguno pudo superar la noticia del título mundial en la categoría supermosca de 

la Asociación Mundial de Boxeo, conseguido por el deportista Gustavo Ballas en 

1981. Ocurrieron otros acontecimientos importantes, pero ninguno consiguió 

equiparar la repercusión que tuvo aquel. Los comunicadores en general 

coincidieron que el hecho nombrado anteriormente, no logró ser superado en 

términos de impacto y popularidad en la ciudad de Villa María.    

Los  periodistas  afirmaron que todavía no sucedió un suceso tan importante que 

haya podido superar el impacto de la noticia del título de Gustavo Ballas como 

campeón del mundo de boxeo en el año 1981.  

 El Patín y el Fútbol generaron que la ciudadanía siguiera 

comentando sus logros luego de que fueran noticia 
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Otro aspecto que permitió poder revisar el presente trabajo fue analizar cuáles 

fueron los hechos deportivos, que generaron mayor comentario posterior luego de 

haber sido noticia.  

Los periodistas deportivos respondieron que uno de los hechos más comentados 

por la gente fue la consagración de los patinadores Flavio Fisolo y Gabriela Mujica 

dos deportistas oriundos de la ciudad que consiguieron dos subcampeonatos del 

mundo y además fueron campeones panamericanos de manera consecutiva 

primero en el que se realizo en la ciudad de Mar Del Plata en 1995 y luego en 

Winnipeg (Canadá) en 1999. 

Los comunicadores además agregan que el titulo del Club Atlético Alumni en 2006 

fue un acontecimiento de gran trascendencia para la ciudad, este club deportivo 

logro ascender a la tercera categoría del fútbol argentino, y le permitió competir 

con los clubes más tradicionales del interior del país (Talleres de Córdoba, Atlético 

Tucumán, Racing de Córdoba, etc).  

Por último en este eje los entrevistados agregaron, la consagración de la selección 

villamariense de basquetbol cuando consiguió el título provincial de mayores en el 

año 2009. Es necesario explicar que este equipo se forma con los mejores 

jugadores de la Asociación Villamariense de Basquetbol, los clubes que nuclean 

esta entidad prestan sus jugadores para formar ese equipo y en el torneo 

nombrado anteriormente compiten contra los mejores jugadores de cada una de 

las asociaciones que integran la federación cordobesa de basquetbol. 

 El hecho que estuvo presente durante varios días  en los 

medios de la ciudad fue el mundial de pesas en sus 

ediciones 1998 y 2001 

 

Los periodistas recuerdan que sin lugar a dudas el mundial de pesas, fue  el hecho 

que permaneció durante varios días en los medios de comunicación de la ciudad.  

Este evento se desarrollo en dos oportunidades una en el año 1998, donde el 

deportista local Oscar Soria conquisto varias medallas de oro y plata.  

Por  otra parte se volvió a disputar este certamen  en el año 2001 en el Salón 

Municipal de los Deportes, el mundial contó con la presencia de atletas de varios 

continentes,  además volvió a competir Soria que consiguió varias medallas de oro 

y plata en este encuentro, disputado en Villa María. 
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 La disciplina deportiva que generaba mayor interés en la 

ciudad de Villa María hace 20 años atrás era el fútbol 

Los comunicadores confirmaron que la disciplina deportiva que generaba mayor 

interés en la sociedad villamariense hace 20 años era el fútbol ya que en aquella 

época el Club Atlético Alumni se consagro campeón de Liga Cordobesa de Fútbol, 

asociación que nuclea a todos los clubes que desarrollan esta actividad deportiva 

en toda la provincia.  

Los periodistas deportivos agregaron en un segundo lugar la llegada del Rally 

Nacional que se corría en la ciudad de Villa María, y en los pueblos cercanos. Es 

para destacar que la ciudad tiene constantemente representantes en las distintas 

categorías del rally (automovilismo), por eso genera mucho interés entre los 

habitantes de la ciudad.  

En su momento el voleibol  comenzaba a despertar interés entre los ciudadanos 

por los logros conseguidos, tanto a nivel nacional como internacional por el colegio 

Bernardino Rivadavia; es una institución educativa pero que tiene una fuerte 

inclinación por  el deporte, como proyecto institucional.  

 Para los Villamarienses en la actualidad los deportes de 

conjunto son los que generan mayor interés 

Este eje se da en sintonía con el eje anterior, pero observando en la actualidad, 

para saber qué deportes son los que interesan al ciudadano villamariense.   

Los periodistas sostienen que los deportes que eligen los ciudadanos, son en 

primer lugar el fútbol por ser el más popular, luego le siguen el basquetbol y el 

vóleibol. Y agregan, en este último tiempo al hanball que ha despertado mucho 

interés entre los habitantes. 

 El Fútbol y el Boxeo son los deportes que no faltan en la 

agenda de los medios Villamarienses.   

Los entrevistados afirman que las disciplinas deportivas, que están presentes 

históricamente en la agenda de los medios son el fútbol y el boxeo.  

En el primer caso destacan su presencia por la popularidad del deporte, y el 

segundo a partir de que siempre la ciudad ha tenido grandes exponentes con 

resultados de gran impacto como por ejemplo, el titulo mundial de Gustavo Ballas 

en 1981. 
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Los periodistas deportivos agregan que en estos últimos 20 años, el vóleibol se ha 

ganado un lugar en la agenda mediática. En menor medida el basquetbol también 

tiene su lugar de relevancia tanto en los diarios, las radios, y en los canales de 

televisión.     

 La sociedad villamariense y el consumo que hace de las 

noticias vinculadas al deporte  

El ciudadano villamariense consume una información específica sobre las 

actividades del mundo del deporte. Esto quiere decir que  no siempre el público 

consume la noticia de mayor impacto o las más llamativa sino aquella que 

represente el interés del lector por tener un amigo o un pariente desarrollando esa 

actividad o ser parte del ambiente del deporte.  

Por ejemplo en la ciudad los dos matutinos tienen su sección de Inferiores de la 

Liga Villamariense de Fútbol. Es una información que difícilmente sea tapa de los 

diarios pero si es necesario que esté presente, ya que  tiene un público especifico 

que consume este tipo de noticias. Los protagonistas son adolescentes que 

disputan el torneo organizado por la institución antes mencionada. En este caso, 

según describieron, el consumo está vinculado con el siguiente fenómeno los 

chicos que compiten en este certamen les piden a sus padres que compren el 

periódico para ver la crónica del partido que disputaron.  

 La nostalgia de los periodistas deportivos de la ciudad, por 

aquellos hechos que marcaron la historia del deporte local 

La mayoría de los periodistas recuerda los grandes hechos del deporte con 

nostalgia ya que les toco cubrirlos. Además sostuvieron que esos momentos 

vividos generaron poder enaltecer su trabajo profesional.  

El hecho imposible de olvidar para los periodistas, es el campeonato del mundo 

que logro Gustavo Ballas en 1981, los entrevistados recuerdan con mucho cariño 

ese título mundial. Sobre todo los de mayor trayectoria, que tuvieron la posibilidad 

de ser testigos de los combates previos del boxeador villamariense que le 

permitieron llegar a pelear por el título del mundo.  

También genera mucha nostalgia el recuerdo del ascenso del Club Atlético Alumni 

a la tercera categoría del fútbol nacional en 2006 y el campeonato conseguido por 

el Jockey Club Villa María, cuando consiguió el título de la Unión Cordobesa de 

Rugby. Es necesario explicar que es el campeonato más importante a nivel 

provincial. 
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  El titulo de Ballas es el hecho que más recuerdan los 

ciudadanos Villamarienses  

Se les consulto a los entrevistados sobre si los ciudadanos tienen memoria y por 

ende recuerdan los hechos más importantes del deporte de la ciudad. La mayoría 

afirmo que sí, que la gente recuerda los grandes logros deportivos.  

El acontecimiento que hasta hoy en día más se recuerda  en la ciudad es el título 

de Ballas en 1981.  

En los últimos 20 años los periodistas afirman que los que más recuerda la gente 

de Villa María son las campañas de los equipos de fútbol de la ciudad como las de 

Alumni a nivel nacional, sobre todo las participaciones en los torneos que se 

denominan Federal A (tercera categoría del fútbol nacional). También los títulos 

provinciales, organizados por la Federación Cordobesa de Fútbol conseguidos por 

el club Atlético y Biblioteca Unión Central, y la del Club Atlético Leando N. Alem de 

Villa Nueva, este último es necesario destacarlo ya que es el campeonato más 

importante que los clubes pueden alcanzar en Córdoba. 

Resultados obtenidos a partir de los ejes vinculados con la práctica profesional: 

 Los comunicadores compararon la dinámica de trabajo 

actual con la de hace 20 años atrás  

El trabajo permitió revisar como cambiaron las épocas, en cuanto al trabajo de los 

periodistas deportivos.  

Los comunicadores afirmaron que el gran cambio en la dinámica de trabajo ha 

sido el avance de la tecnología. Por ejemplo en la gráfica se debía esperar a 

revelar las fotos y hoy en día con las cámaras digitales o los celulares solo se 

necesita bajar las imágenes a la computadora, para luego publicarla. Esto permite 

que se agilicen los tiempos de trabajo en la redacción de un diario o en la radio.  

Antes los periodistas para realizar una transmisión deportiva radial en vivo debían 

pedir línea telefónica a un vecino para poder salir al aire en cambio hoy las 

comunicaciones han avanzado y con los celulares pueden salir  al aire en vivo. 

 Criterios de noticiabilidad que utilizan los periodistas 

deportivos, comparando la actualidad y hace 20 años atrás  
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La consulta estuvo dirigida hacia qué criterios de noticiabilidad utilizan los 

periodistas deportivos de la ciudad de Villa María a la hora de publicar una noticia 

o ponerla al aire.  

Antes los medios gráficos llevaban 3 páginas de información deportiva hoy en día  

los domingos rondan entre 10 y 11. Por este motivo el trabajo de los periodistas se 

ha ido complejizando ya que necesitan cubrir más eventos para así poder llenar 

más espacios.  

Aquellos que trabajan en la gráfica sostienen que no siempre se publica lo más 

destacado sino que los matutinos locales deben brindar informaciones para un 

determinado público. Como se explicó anteriormente, hay informaciones, como el 

Campeonato de Inferiores de la Liga Villamariense de Fútbol. Cabe destacar que 

para poder entender de lo que se habla, en la liga en donde participan los clubes 

locales como Alumni, Alem, Union Central,los jugadores son adolescentes y/o 

niños. Esta información es muy difícil que pueda ser considerada como relevante 

como para ser la tapa de uno de los dos matutinos de la ciudad, pero si  tiene un 

consumo por aquellos que son del ambiente como pueden ser los jugadores o los 

padres de los mismos.   

 El periodismo deportivo de la ciudad se define como una 

actividad que se hace a pulmón y con pasión    

Los comunicadores definieron  al periodismo deportivo local como una actividad, 

que se hace con mucha pasión y sobre todo a pulmón, ya que existen limitaciones 

desde el punto de vista económico. Pero consideran que hay profesionales que 

realizan muy buenos trabajos. Muchas veces los medios de comunicación de Villa 

María limitan a los periodistas porque no les brindan las herramientas necesarias 

para poder hacer  notas de calidad. 

 Los hechos más importantes del deporte de la ciudad en los 

últimos 20 años en la memoria de los periodistas deportivos 

El último eje a considerar está ligado  con el título de este trabajo final de grado, 

“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad 

de Villa María en los últimos 20 años a partir de la memoria de los 

periodistas”.  

Como conclusión podemos afirmar que en estas dos últimas décadas del deporte 

de la ciudad no hubo ningún hecho que haya podido, superar en repercusión e 

impacto popular al título mundial de boxeo en la categoría supermosca, 
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conseguido por Gustavo Ballas en 1981, todos los periodistas pasando por los que 

tienen menos trayectoria en la profesión y aquellos con más años en el oficio 

recordaron la llegada de Ballas y el clamor que género en la ciudad, donde la 

gente salió a la calle a festejar orgullosa de su campeón del mundo. Ese 

acontecimiento quedo en la memoria colectiva del periodismo y de  los ciudadanos 

hasta el día de hoy.  

Dentro de los 20 años, el hecho más importante del deporte villamariense que 

recuerdan los periodistas deportivos de la ciudad son las consagraciones de los 

patinadores Flavio Fisolo y Gabriela Mujica, que lograron dos subcampeonatos del 

mundo y dos campeonatos panamericanos.  

Los periodistas rescatan el deporte olímpico y la figura Mauro Rosales que es el 

único deportista villamariense en toda la historia en  conseguir una medalla de oro 

en los juegos  de Atenas 2004, con la selección argentina de fútbol. 

Otros aportes 

Otros aspectos que se han desprendido en  este trabajo final, al realizar el análisis 

de las entrevistas, lo primero que se encontró es la situación de precarización 

laboral que sufren los periodistas deportivos y en segundo término, ya en la senda 

de lo positivo, el cambio en la dinámica de trabajo gracias al aporte de  las nuevas 

tecnologías.  

Ha quedado expuesta la problemática de la precarización laboral de los 

periodistas deportivos. Ya que la mayoría de los comunicadores reciben 

solamente un ingreso económico por su trabajo, vendiendo publicidad. Son muy 

pocos los trabajadores de prensa vinculados al mundo del deporte que no están 

precarizados.  

En segundo lugar, se ha demostrado en el trabajo que el avance de la tecnología 

ha permitido, agilizar el tiempo de trabajo de los periodistas deportivos. Hoy con 

los celulares se puede  sacar fotos, enviarlas a través del teléfono a la redacción 

de un medio en cualquier soporte. Además se puede realizar la crónica del partido 

en el mismo lugar del hecho, hoy con una notebook o desde el mismo teléfono se 

puede  enviar la nota lista para ser  publicada. La gran mayoría de los medios de 

comunicación tienen páginas digitales y esto permite la inserción de videos dentro 

de las notas. Esto genera que tanto el deporte como otros temas tengan una 

mayor interacción con el público que consume las noticias.     

Para poder verificar cuales fueron los hechos más importantes del deporte 

villamariense en estos últimos 20 años fue necesario entrevistar a los periodistas 
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deportivos con mayor trayectoria de la ciudad. La mayoría coincidió que en estas 

últimas décadas Villa María no ha tenido grandes éxitos deportivos. Los 

comunicadores sostienen que el primer motivo, es la falta de dirigentes deportivos 

idóneos para llevar adelante los clubes y la segunda causa es la falta de 

compromiso de los ciudadanos Villamarienses con sus deportistas.  

En este último apartado, es necesario decir que el trabajo final de grado me 

permitió desde lo personal, poder comprender  la realidad que se vive en los 

medios locales. Ya que es muy compleja para los periodistas, primero por la  

precarización laboral, y en segundo término por el desinterés que se tiene desde 

algunos medios de comunicación por las noticias vinculadas al deporte. 
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Entrevistas: 

Entrevista a Héctor Cavagliato. 

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 

“Como hechos deportivo  en Villa María, hay muchos tenemos muchas 

actividades en la ciudad, en ultimo hechos de mayor trascendencia fue la 

consagración  de Gustavo Ballas, creo que ya pasamos los 20 años que se 

iguale en trascendencia, ha habido también otros campeones, pero hemos 

tenido muy buenas representaciones tanto en deportes individuales como 

en los de conjunto pero sin ningún lugar a dudas la consagración de 

Gustavo Ballas es el hecho más significativo en la historia de la ciudad”. 

 Eventos deportivos de mayor impacto en la opinión pública Villamariense. 

“Acá lo que hubo siempre es expectativa un poco con Alumni y también 

tuvimos patinaje artístico  cuando Fisolo y Mujica cuando se clasificaron al 

mundial también. La repercusión era la recepción con los bomberos como 

por ejemplo los hermanos Stilo  con el rally, los paseamos con los 

bomberos y con sus autos de carrera. Y otra cuestión de relativa  

transcendencia  fue la reedición del gran premio de la América del Sur que 

corrió Darío Ramonda hijo, pero eso fue más una cuestión anecdótica, de 

aventura no fue una cuestión competitiva que uno podría decir de relieve 

desde el punto de vista de la trascendencia deportiva. También hubo 

campeones en bochas o en otras disciplinas pero la figura excluyente fue 

Gustavo Ballas”. 

 

Los eventos deportivos que generaron mayor comentario posterior en la sociedad 

Villamariense. 

“Y estamos casi en la misma, entramos siempre en el mismo circulo vicioso, 

hay cosas que están muy sectorizadas como el Fútbol, es decir muy 

importante para    el club al que pertenecen. Para mi modo de ver no”.  

 

 Acontecimiento deportivo que estuvo presente en los medios durante varios días 

 

 

 

Hace 20 años atrás, disciplina deportiva que generaba mayor interés en la 

sociedad de Villa María. 
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“Por la difusión el Fútbol, cuanto gente va a la cancha nada, muy poca. Te 

cuento Editábamos una revista que se llamaba impacto deportivo y un día 

llegamos a 1650 ejemplares cuando gano Mario Tarducci gano su primer 

carrera en el Turismo Carretera  ese fue el hecho más relevante de fervor 

popular esos fueron los hechos automovilísticos más importantes”. 

 

En la actualidad disciplina deportiva que genera mayor interés en la 

sociedad de Villa María. 

 

“Y los deportes de conjunto, de por sí ya en un equipo hay muchos 

integrantes, llámese rugby, básquet, fútbol, vóley. Ya deja de tener una 

circunscripción a ámbito de la institución, porque por ejemplo tenes amigo 

pero podes tener 50 aficionados al básquet en otro lado, pero no hay un 

fervor popular o una figura rutilante”. 

 

 

 Los acontecimientos deportivos que forman parte de la agenda deportiva 

de los medios en la ciudad históricamente. 

“El Fútbol hasta cuando el fútbol era más amateur  que ahora, era más 

barrial si se quiere, porque había muchas más rivalidad cuando jugaba 

Ameghino que tenia fútbol, Alumni los campeonatos  de la liga 

Villamariense. El fútbol también tuvo la particularidad que siempre hubo 

más periodistas deportivos que se dedicaran al fútbol por ser el deporte 

más popular, hay otros deportes que tuvieron menos difusión como por 

ejemplo el básquet, el vóley ahora con el colegio Rivadavia, las bochas es 

un deporte muy acotado ha habido intentos realmente muchos pero que 

murieron en el intento, el vóley duro muy poco y son intentos que duran 

poco por no tener un sustento no tienen base de convocatoria. Y hoy 

Alumni pero que a lo mejor una persona que le gusta el Fútbol va igual a la 

cancha por más que Alumni pierda 10 partidos seguidos va igual. Yo digo 

siempre lo mismo intentos hubo muchos  esfuerzos también seguramente 

muchos de ellos muy loables y destacables, pero la mayoría de ellos no 

tiene la base organizativa, no tienen el estudio de mercado mismo. Yo con 

esto no quiero menospreciar resultados que ha habido una cosa es una 

cuestión resultadista y otra es una que prenda”. 

 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad Villamariense se 

interiorizaba más o menos sobre las noticias vinculadas al deporte. 

 

 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

106 
 

 

  

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de una 

manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con un momento 

particular). 

Hoy en día notas  que los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria y por 

ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

Diferencias entre las coberturas periodísticas realizadas en la década del 

90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, dinámica de trabajo) 

“Se puede decir que ahora se ha profesionalizado un poco más, los 

periodistas tienen otro régimen de trabajo, otras posibilidades pero  de la 

década del 90 para atrás era más vocacional  no lo pensábamos solamente 

en la retribución económica, cuantas veces uno puso plata del bolsillo para 

hacer una cobertura a veces no miramos los relojes  nada se hacía y se 

hacía. Eso si la gente de antes tenía vocación  no era solamente voy 

porque me pagan. En hora buena también que vinieron las capacitaciones 

las carreras ojala que en aquel tiempo uno hubiera tenido la posibilidad de 

cursar una carrera de comunicación, nos hicimos de abajo, nos hicimos de 

la nada esa es la realidad pero gracias eso uno lo pudo realizar por merito 

propio”.  

 

A la  hora de definir una noticia  que  criterios utilizados para publicarlo o ponerlo 

al aire. 

“medir la importancia que realmente tiene y que sea de interés general, 

priorizando la  objetividad y la certeza. Eso me llevo a no tener errores que  

se cometen, graves algunos de ellos por apresuramiento por querer ser 

primeros por la primicia. 

En aquel momento no había tanta competencia de radio pero lo mismo ya 

sea ahora o antes el criterio es el mismo la importancia de la noticia, medir 

la implicancia que puede tener si perjudica o no perjudica y por último la 

certeza de que el hecho es verdadero”. 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“hoy hay más preocupación por la actividad en algunos casos por la 

especialización hay un concepto de  que cada uno tiene la posibilidad de 

imponer su estilo, sus convicciones su forma de analizar las actividades los 

personajes a eso yo lo veo valioso porque me parece que mientras más se 
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especialice y más interés se ponga en el perfeccionamiento mejor va a ser 

el resultado del trabajo que cada uno vaya a realizar y además puede 

transformarse en un buen medio de vida en la medida que pueda hacer una 

actividad noble y verdadera. Si sos un chanta no te va creer la gente ahora 

si sos un tipo con convicciones  e autoridad sobre lo que estás hablando. 

Porque también existe el aventurerismo de hablar de hablar de algún 

deporte y no saben  si la bocha es cuadrada o redonda. Por eso hay que 

estar bien informado y buscar siempre la posibilidad de elevarse por que no 

solo te elevas sino también la actividad  y jerarquizas tu tarea”. 

  

Entrevista a Horacio Marco. 

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 

 

“en un de los hechos relevantes de los últimos años que yo 

recuerde, cuando Flavio Fisolo y Gabriela Mujica consiguieron el 

panamericano de patín en mar del plata ese para mí fue uno de 

los hechos más relevantes el deporte de Villa María otro hecho 

destacado que no se había dado en la historia hace algunos 

años  el seleccionado de Villa María de básquet salió campeón 

provincial de mayores con la dirección técnica del tola Yañez 

como entrenador ese fue también fue un hecho destacado. Otro 

puede ser en el deporte amateur fue en el 2009  la consagración  

por primera vez en su historia del torneo de la Union Cordobesa 

Rugby  del Jockey Club Villa María que le gano en Córdoba un 

sábado a la tarde 12 a 10 a La Tablada en eso me parece que 

estoy resumiendo los hechos más destacados de los 20 años. 

Anteriormente Gustavo Ballas que fue recibido de gran manera 

en la ciudad y también Héctor Falé Campeón Mundial de Pelota 

Paleta pero esto ocurrido 20 años más atrás todavía”. 

 

 Eventos deportivos de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 
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“para  uno de los hechos que causo mayor impacto en la opinión 

pública fue una de las conquistas que tuvo  el gordo Oscar Soria 

como Campeón mundial de pesas en un torneo desarrollado en 

Villa María ese fue uno de los más impactantes eso fue en el 

Salón de los Deportes y la presencia quizás la presencia de 

Alumni  si no vamos tanto al deporte amateur cuando ascendió 

al Argentino A y fue semifinalista ese año no, eso son los 

recuerdos que tengo como hechos preponderantes”. 

 

Los eventos deportivos que generaron mayor comentario posterior en 

la sociedad Villamariense.  

 

“el hecho de la conquista del provincial de básquet en Justiniano 

Posse que recién te comentaba fue comentado días posteriores 

porque hace mucho tiempo que Villa María, ósea no lo había 

conseguido nunca. Campeón provincial del torneo de mayores 

de basquetball, bueno los panamericanos de patín también   

porque ya era la segunda vez  y esta vez se conseguía en 

nuestro país de un título logrado por deportistas amateur  como 

fue lo de Fisolo  y Mujica, por ende lo del gordo Soria  tuvo una 

resonancia extraordinaria porque lo logro acá en el salón de los 

deportes ante su público no”. 

 

Acontecimiento deportivo que estuvo presente en los medios durante 

varios días 

 

“y bueno decirte en los medios puntualizarte  los mismos hechos 

que te marque, porque eso lo viví en Radio Villa María, tuve la 

oportunidad  de cubrirlo para la radio como hechos resonante, 

cuando también la radio transmitía desde el Luna Park Boxeo 

cuando Ballas fue Campeón del mundo, cuando Laciar fue 

Campeón del mundo íbamos todos los sábados a transmitir  al 

Luna Park y eso se hizo eco. Lo de Alumni también  y también 

tengo algunos recuerdos vagos de la selección de Villa María 
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cuando jugaba frente a las otras ligas como   la Becar Varela  en 

la década 60  y 70 por ejemplo también los enfrentamientos 

frente a Rio Cuarto”. 

Hace 20 años atrás, disciplina deportiva que generaba mayor interés 

en la sociedad de Villa María 

 

“bueno yo te diría que por ejemplo si nos  retrotraemos al 96 una 

de las disciplinas deportivas que generaba interés como lo 

genera hoy Ameghino  era el vóley con el colegio Rivadavia 

cuando fue campeón sudamericano estudiantil en chile donde en 

ese equipo estaba Estaban Reale y Guillermo Garcia que luego 

fueron referentes en Liga Nacional y el hecho también de Union 

Central cuando estuvo en la segunda categoría del basquet 

nacional la presencia de yankes en Villa María Union trajo 2 

yankes a jugar”. 

 

En la actualidad disciplina deportiva que genera mayor interés en la 

sociedad de Villa María. 

 

“hoy yo creo que todo está capitalizado en lo que está realizando 

el basquet con Ameghino que dentro de todo es el de mayor 

proyección y en segundo término la presencia de trinitarios en 

vóley que el año pasado fue campeón provincial y Rivadavia con 

dos ligas A2 masculinas y una liga A 2 femenina donde en líneas 

generales se paso varias series y creo que fue positivo”. 

Los acontecimientos deportivos que forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 

 

“Históricamente el Boxeo, el fútbol con Alumni también después 

el fútbol si lo tenemos que mencionar en los últimos años con 

conquistas con campeonatos y subcampeonatos Alem campeón 

provincial Argentino y Colon (Arroyo Cabral) que fueron 

Subcampeones    provinciales de Fútbol  y bueno después te 
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tengo que poner el vóley  a nivel sudamericano y luego siguieron 

los equipo de trinitarios y Rivadavia destacándose”. 

 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“yo te diría que Villa María  se interioriza relativamente por el 

deporte, Villa María es una ciudad un poco parca, una ciudad 

que para mí no tiene una identidad para todas las disciplinas 

deportivas   recién se pone de manifiesto la presencia y la 

generación de expectativas en Villa María cuando por ejemplo 

estuvo el Villa María Vóley que tuvo una actuación muy buena 

en el primer año después se salvo del descenso, lo de Ameghino 

en estos momentos y lo del vóley del Rivadavia vuelvo al 

reiterar, le Fútbol de Alumni es muy pobre en la convocatoria de 

público, creo que a Villa María le falta generar una identidad con 

sus  deportistas y con el deporte en si”. 

 

 

  

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez 

de una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que 

ver con un momento particular). 

 

“yo siempre los recuerdo con nostalgia yo al deporte siempre lo 

llevo en la sangre  no solo practicarlo, aunque sea en forma 

amateur  en mi vida de estudiante o después de bancario. Pero 

yo creo también que llevo con nostalgia aquellos recuerdos que 

fueron transmisión  de Radio Villa María en alguna participación 

de Alumni  en los torneo regionales, también el hecho de haber 

podido cubrir  en sus primeras épocas algunas finales de Atenas 
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de Córdoba en liga nacional frente a Ferro, el hecho de Gustavo 

Ballas verlo combatir  en el Luna Park  no estuve en la pelea por 

el título del mundo porque no puede viajar, pero si muchas veces 

en el Luna Park todo el brillo que tuvo Gustavo Ballas antes de 

conquistar el título  del mundo lo viví. Entonces tengo un 

recuerdo nostálgico por ejemplo en otras épocas acá había 

torneos de barrios, torneo de Fútbol en los barrios uno por ahí 

los ha cubierto al yo recuerdo al Junior, San Lorenzo de Las 

Playas, Defensores de la Boca que eso también te genera 

nostalgia porque ocupaba un espacio y hoy ver el hechos que el 

deporte de Villa María ha crecido con más de 40 disciplinas  te 

hace pensar que hay material pero me parece que todavía falta 

trabajar le infraestructura y la identidad de cada uno de los 

Villamarienses      no solo por su institución sino también por el 

deporte de la ciudad”. 

Hoy en día notas  que los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria y 

por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“yo te diría que algunos nostálgicos quedan, periodistas 

deportivos como el caso nuestro de Alberto Arce, el caso de 

Cavagliato, para nombrarte los mas históricos Diber Bocco en 

Fútbol. Pero creo que esa falta de identidad de Villa María hace 

que por ahí nos olvidemos de hechos trascendentes salvo que 

algún álbum de los recuerdos se encuentren con alguna foto de 

la época pero si no no”. 

 

Diferencias entre las coberturas periodísticas realizadas en la década 

del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, dinámica de 

trabajo) 

 

“la diferencia sabes que sin desmerecer a ninguno de los 

colegas hace 20 o 25 años atrás  cuando íbamos a cubrir un 

partido de Fútbol  a la palestina por ejemplo salíamos con los 

que llevaban a las reserva a la 1 de la tarde y volvimos a las 8 de 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

112 
 

la noche luego del partido de primera, que pasaba estabas toda 

la tarde en la cancha y después venias y hacías el   programa en 

la radio, siempre con las limitaciones, porque antes no  teníamos 

ni celular  había un teléfono en los pueblo y había que ir a las 

cabinas públicas  para dar el primer gol y cuando volvías ya 

había 2 o 3 goles  o se llamaba a la policía para sacar los 

resultados y muchas veces no encontrabas a los dirigentes y en 

aquella época estaba la famosa teletipo que si había un poquito 

de viento no te enterabas de nada. Entonces en una transmisión 

sabes lo que tenía que hacer escuchaba quien relataba para que 

vos le contestaras, tenias que llamar por teléfono vos de la radio 

para conseguir los resultados y además escachabas radio 

Rivadavia, Belgrano para que pudieras tener la información de 

estudio.       

Yo creo que antes  los medios eran más precarios entonces se 

te hacia mas difícil y la vivencia del periodista era más pasional 

hoy en cambio tenes todo por internet es decir se siguen 

cubriendo los eventos porque el fútbol tiene su cronista, porque 

en la televisión tenes que filmar pero las redes sociales te 

facilitan muchas cosas hoy todas las noticias nacionales e 

internacionales te llegan por las redes sociales entonces eso es 

más fácil  vos podes preparar un programa distinto por ahí se le 

hace mas cómodo al periodista esa es la realidad”. 

 

A la  hora de definir una noticia  que  criterios utilizados para publicarlo 

o ponerlo al aire. 

 

“en ese caso se seleccionaba el evento de acuerdo a la prioridad 

por ejemplo un domingo tenias distintas secuencias de deporte 

amateur pero  vos tenias que elegir la más relevante  por 

ejemplo en atletismo Daniel sotto, Guillermo Roldan, era todos 

los domingos con noticias relevantes porque ganaban Claudio 

Arca entonces ahí priorizabas eso   más que a lo mejor una 
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carrera de motociclismo  o bien un partido de Hanball porque en 

esa época el Hanball  no tenía el auge que hoy tiene. 

En el momento de seleccionar se buscaba lo que era relevante 

ese fin  de semana, pero en general yo te estoy  hablando de 

Radio Villa María se pasaban todos los deportes con 

comentarios de fútbol porque tenían cronistas en casi todos las 

canchas y transmisiones”. 

 

Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 

años con los actuales. Similitudes y diferencias.   

 

“creo que hay similitudes a la hora de querer armar un programa 

es muy parecido a lo de antes. Yo creo que hoy se dan las 

circunstancias en las que vos te pones a editar aquello que es 

relevante en el orden nacional, tratas de editar las notas que 

haces en Villa María me parece que en las preparaciones  para 

los programas se da. Te estoy hablando de los programas 

deportivos  Fm Sport, Deporshow, Radio Villa María, Radio 

Regional. Pero en donde se preparan los programas a veces 

creo que las mayorías    de FM  de la ciudad leen los diarios en 

general porque  no tienen nada formado salvo Daniel Sotto y 

Marcos Figueredo tienen un programa de deporte amateur pero 

yo creo que se sigue programando e incluso hay gente que 

edita. Creo que hay similitudes”. 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“yo creo que ha tenido gente importante cubriendo fútbol, 

Basquet, quizás  hemos sido poco los del deporte amateur pero 

de todas maneras siempre se le ha dado cobertura, los medios 

siempre estuvieron consustasiados con el deporte amateur. Hoy 

me parece que en todos los medios gráficos, televisivos y 

radiales se les está dando un poquito más de importancia 

cuestión que hace 20 años atrás no lo teníamos. Yo creo que 
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Gustavo Ferradans, mi hija  yo somos los que más estamos en 

deporte amateur hoy, incluido Sotto  se les está dando un lugar   

y se les está dando el valor.  De todas maneras reconozco que 

el fútbol es el deporte más popular    y es  el que más ocupa 

paginas  o más tiempo en la radio por ahí considero que se le da 

demasiada importancia al Fútbol  y o no digo que no tenga 

significación  no estoy de acuerdo en que se le de 40 o 45 

minutos de programa. Cuando aquí en Villa María podes hablar 

de Alumni los lunes y los viernes porque durante la semana es 

todo lo mismo. Pero de todas maneras creo yo que el deporte 

amateur está ocupando un lugar. El fútbol es prioridad  te doy un 

ejemplo tanto en los medios gráficos como radiales hubo una 

victoria resonante de Ameghino que lo ponía primero en su  zona   

y Alumni empato  por decirte con San Jorge y venia en la mitad 

de la tabla. Son las dicotomías que se producen, pero es así en 

la realidad  y por ahí también pecamos los Villamarienses de 

creer que tenemos que informar 20 o 25 minutos del Fútbol  de 

AFA   en 5 minutos  lo haces. Es que ya lo tienen en todos los 

medios de prensa me parece que por ahí tendríamos que ser un 

poco mas localistas en todo sentido del deporte local  y de la 

región  y a lo mejor priorizamos  2 páginas del fútbol nacional  

cuando a lo mejor el deporte local necesita un poco mas de 

espacio  y eso te genera que todavía estés un miércoles 

sintetizando lo de un viernes o un sábado   porque no hay un 

equilibrio entre el fútbol y el resto de los deportes”. 

 

  

Entrevista a Alberto Arce 

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 
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“lo más trascendente evidentemente es la conquista del título  

mundial de Ballas pero estamos hablando del año 1981, 

También el hecho de la participación de Union Central cuando 

trajo los norteamericanos pero ya ha pasado más tiempo de eso. 

Si tenemos que buscar en los últimos 20 años me parece la 

irrupción del Villa Marías Vóley aunque haya sido algo efímero 

fue muy importante porque disputo la liga A2 estuvo muy cerca 

de dar un salto superior a la categoría elite del vóley argentino el 

tema de lo que ha dejado toda esa participación hoy te encontras 

con Zanotti con un jugador que va hacer olímpico si no pasa 

nada va a ser olímpico y es parte de todo ese proceso es la 

semilla que implanto el voleibol más allá de las banderías que 

tienen que ver con el Trinitarios y  Rivadavia  está claro que Villa 

María es una ciudad de voleibol  tenes que buscarlo por ese 

lado, podes buscarlo por el título del Jockey  club en la Union 

Cordobesa de Rugby  eso también ha sido trascendente. El 

voleibol y el rugby han aportado dos hechos deportivos 

trascedentes y fíjate  vos que en lo futbolístico no ha sido tanto 

porque nos remontamos ha algunos títulos provinciales  como el 

Union Central, como el de Alem la final del club Deportivo 

Argentino en el Kempes y quizás nomás cercano a la 

trascendencia  obviamente le ascenso de Alumni al torneo 

Argentino A  y el hechos de haber perdido en semifinales con 

aquel equipo de Magistreti la posibilidad de estar en la B 

nacional se llego a instancias de semifinales en un torneo 

Argentino A  no hay muchos más en los últimos 20 años y 

paradójicamente se da con deportes tan convocantes lo de 

Antonella Brondello jugando en las Leoncitas  lo más 

trascendentes en los últimos años  o en todo caso es el que es 

semiprofesional. Lo del boxeo ha tenido una decadencia notable 

no ha boxeadores que han sido Centeno, Paz, Lucas Báez que 

está en Catamarca no son del nivel de la camada anterior de 

bracamonte, Merani y mucho menos la de Ballas entonces me 

da la sensación que hay que buscarlo por ese lado  y fíjate vos 
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que ha tenido en el caso del voleibol un apoyo estatal importante 

y cuando no ha sido el voleibol ha sido el rugby cuando ha tenido 

una base sólida a nivel dirigencial ya nada se logra  ósea es muy 

difícil llegar ya hoy   hechos aislados tenes que tener una base 

solida porque si no se hace muy difícil llegar   y aquello de 

política y deporte  que se miran siempre con desconfianza  está 

claro que se necesitan hasta el final del camino  mutuamente los 

políticos necesitan al deporte  para mostrarlo como bandera   y 

el deporte necesita de la política para poder obtener recursos”. 

  

Eventos deportivos fueron los de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

 

“creo que lo del voleibol fue importante  porque fue nuevo y 

siempre lo nuevo genera cierta atracción  tuvo una aceptación 

una llegada que era como el pueblo quiere saber de qué se trata. 

Hay una vieja publicidad de Víctor Hugo Morales que decía  no 

hay nada más gratificante que descubrir un producto antes que 

sea famoso y después llegaba la publicidad de la yerba Amanda 

hoy es la yerba más consumida en ese momento no la conocía 

nadie. Con el proceso del vóley se da de una forma similar  vos 

lo veías a Zanotti a Crer vos lo veías  al chaco López, lo veías a 

Piñerua  que fue una novedad la llegada del moreno y hoy los 

ves y son todos jugadores de elite a nivel nacional e 

internacional integran selecciones va a liga mundial entonces yo 

creo que fue un proceso muy lindo nos permitió descubrirlo  y 

adelantamos lago que sucedería muy poco tiempo después en 

ese aspecto Cichello fue un revolucionario  para Villa María 

como en el Fútbol alguna vez se dio lo de Hernán Ríos año 

setenta que llego y revoluciono el fútbol en Alumni 

concretamente en el voleibol se da esto Cichello estuvo un año y 

medio en Villa María pero hizo cosas tan buenas que dejo base 

entendes haber para que eso suceda vos tenes que tener algo 

que es la materia prima Hernán Ríos si antes no hubiera habido 
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el Fútbol que pregonaron un montón y que sostuvieron un 

montón no es que Cichello haya inventado el Vóley pero si 

marco un antes y un después, pero la semilla la plantó el chiche 

Bravo desde el colegio Rivadavia y a partir de ahí Cichello en 

todo caso darle un plus adicional y darle un salto de calidad y de 

que se podía, es bueno que los colegios se involucren   el 

Rivadavia lo está haciendo y el Trinitarios también siempre 

supieron que los que conducen los colegios siempre supieron 

que tenían un buen caudal de voleibol. Lo importante es que 

están y que se animen a más porque de  todo este movimiento 

que hay  vamos a tener a mediano plazo otro lechuga Zanotti, 

como tuvimos un Garcia  alguna vez vamos a tener otro más 

seguro y eso lo hace  este movimiento               ”.  

 

Los eventos deportivos  que generaron mayor comentario posterior en 

la sociedad Villamariense.  

 

“el deporte en los últimos 20 años no es la época dorada del 

deporte en Villa María hubo momentos más fructíferos. Entonces 

yo te citaba lo de Ballas porque todavía tengo en la retina 

cuando Ballas llego con su titulo del mundo en la esquina de la 

Coca Cola y había 20.000 personas en una ciudad que  aquel 

momento tenía 40.000 habitantes. Nuestra ciudad en los 20 años 

no produjo esa serie de acontecimientos en realidad te digo una 

cosa yo no lo mencione porque todavía no se habla de conquista 

del título de Ameghino a nivel provincial pero me da sensación 

de que estamos atravesando procesos de formación importante 

lo Ameghino es relevante porque tiene una base solida y 

empezó a recorrer el camino como alguna vez la recorrió el 

voleibol o como tantas veces lo recorre Alumni empezando y 

cayendo en varias oportunidades. Pero no hay un hechos 

trascendental  que vos digas la ciudad se quedo comentando 

que haya quedado en la gente que vos recuerdes y digas cuanto 

tiempo hablamos de esto  verdaderamente no hay”. 
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  Acontecimiento deportivo que recordas que estuvo presente en los 

medios durante varios días 

 

“bueno la participación de Alumni está siempre. Alumni se ha 

ganado un lugar en la ciudad  por prepotencia y quiero que se 

entienda bien por la prepotencia de insistir  Alumni por ahí 

trabaja mal, por ahí erra en las contrataciones de los técnicos, de 

los jugadores se deja llevar por ciertos egoísmos tiene dirigentes 

que hacen de esa cuestión  algo unipersonal pero tiene algo por 

sobre el resto se equivoca y vuelve a insistir. Tiene eso de no 

rendirse nunca que es un merito enorme no bajas los brazos 

nunca ósea se ha ido al descenso y esta ha hecho campañas 

pobres y  siempre aparece alguno para ponerle el pecho a la 

situación e ir hacia adelante  entonces Alumni tiene garantizado 

un lugar  que se lo ha ganado por merito propio yo diría que lo 

critican más que lo que lo benefician con los comentarios y todo 

lo demás hasta te diría que hay más antialumni en la ciudad que 

alumnistas y esto es porque Alumni no supo como abrirse a la 

comunidad no supo cómo ganar espacios  de todos modos se 

respira un aire no digo de renovación pero por lo menos de 

cambio de rumbos  Alumni ahora tiene un predio que está bien 

constituido   ha puesto su dinero en obras y eso la ciudad lo ve 

bien. Obviamente que lo balances las memorias no dan vueltas 

olímpicas Alumni está en deuda desde lo deportivo no solo 

necesita un buen equipo en la cancha sino un equipo detrás que 

lo respalde y esa también es una deuda del club hay un hechos 

trascendental que quizás contenga y disculpa que vuelva lo 

anterior yo creo que esta no es un época dorada porque antes 

había más dirigentes es muy difícil que Alumni  vuelva a tener un 

dirigente como Daniel Sper que ponía plata de su bolsillo que 

perdió dinero hoy el dirigente si el sobre no la pone, si la pone 

trata de recuperarla y tiene una presión del entorno familiar que 

le dicen no te metas porque te van a criticar, vas a salir 
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lesionado hoy hay menos predisposición de dirigentes muy poco 

dirigentes que van a los clubes  y la realidad económica de los 

clubes hoy es penosa Argentino que tiene un predio estupendo 

Alumni que tiene otro igual yo no sé cómo van a poder vivir esta 

situación. La situación es realmente complicada   está nueva 

política de gobierno me refiero a nivel nacional  va a terminar con 

la vida de muchos clubes. Sin embargo con todo esto hay clubes 

que tienen el apoyo de gobierno mínimo como sea pero resisten 

caso River es increíble como resistir River   cuando ni siquiera 

tiene un recurso y sin embargo esta porque son esos milagros 

que suceden con el deporte que lo elige la gente, la familia el 

papá sabe que su hijo en River va a jugar de alguna forma va a 

jugar tienen un lugar que está dentro de la ciudad  sabes donde 

esta aparte River tiene algo que no tiene Alumni la simpatía 

entendes Alumni tiene que trabajar mucho  en eso hacerse 

querer no solo tenes que parecer bueno si no parecerlo y tiene 

que demostrarlo”. 

 

Hace 20 años atrás Qué disciplina deportiva generaba mayor interés 

en la sociedad de Villa María 

 

“fútbol y basquetball por encima del resto, después Denia a lo 

mejor el rugby pero era cuando jugaban el clásico pero siempre 

fueron el fútbol y el basquet”. 

 

En la actualidad  qué disciplina deportiva es la que genera mayor 

interés en la sociedad de Villa María. 

 

“el fútbol siempre en Villa María fue el deporte rey. Ahora por 

una cuestión de ofertas ha ido mutando las alternativas para el 

deporte los del basquetball  perdieron algunos, el fútbol otros 

cuantos el vóley  ha ido ganando  creo que el voleibol  fue el que 

más ganó y en los últimos dos años ha ganado el hockey y el 

Hanball son proyectos que todavía faltan consolidarse tienen que 
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pasar de ser ese deporte de moda  en una ciudad para poder 

consolidarse por ejemplo el voleibol ya está instalado   a través 

de los colegios el vóley ya está instalado fue un proceso de 20 

años atrás. Acá hay un montón de deportes que han pasado sin 

pena ni gloria acá había canchas de padle por todos lados hoy 

vas a buscar y encontras 2 con suerte el deporte Villamariense 

tiene  una deuda enorme para mí no con los sucesores o nos 

debemos estar poniendo viejos porque si decíamos que todo 

tiempo pasado fue mejor. Pero yo no entiendo por ejemplo  

como un club con el poder económico, la disponibilidad de 

infraestructura como el sport no haya sacado una tenista o un 

tenista con la posibilidad que este dentro de los 100 mejores del 

mundo  no te pido que sea top ten y el ultimo fue el Marcelo 

Ingaramo pero en la década del 80. El Sport tiene  personas que 

pueden bancar una campaña, infraestructura para trabajar tiene, 

si quieren concentrar tiene, tenes todo el proceso de base para 

poder hacerlo, si tenes condiciones tendrían la posibilidad para 

saltar me parece que ahí hay una deuda del deporte  no le hecho 

solamente la culpa al sport  me llama la atención con tantas 

posibilidades también se que no  se fabrica un deportista de la 

noche a la mañana pero es mucho más probable que se 

encuentre en un terreno fértil es mucho más probable que 

tengas una figura del deporte en un ámbito donde ese deporte 

deportista duerme bien, está bien alimentado, estudia no le falta 

nada que vayas a encontrarlo en un gimnasio de boxeo con 

muchas carencias donde te viene mal alimentado, con 

problemas familiares si no tenes una figura del deporte en un 

lugar del donde tenga una contención va a ser mucho más difícil  

encontrarlo en otro”.  

 

Los acontecimientos deportivos que  forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 
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“el fútbol siempre, basquetbol siempre, el rugby está y se van 

sumando los deportes nuevos que aparecen digamos que se 

acercan por curiosidad eso también esta pero vos fíjate por 

ejemplo el contenido de los dos suplementos de los diarios de la 

ciudad, los programas deportivos y el fútbol sigue teniendo el 

70% hay cosas que están muy arraigadas y Alumni vende si va 

primero, si va en la mitad  o si va último periodísticamente te da 

que hablar. Pero por más de tener situaciones adversas el fútbol 

sigue y con errores dirigenciales siempre está           ”. 

 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“el deporte es un entretenimiento se equivocan quienes creen, 

que la sociedad consume política está comprobado que solo un 

7 o 10% son lectores de política por más que clarín en dibujarte 

el mundo y te lo dibujan y te lo consiguen han conseguido que 

una muy buena parte de la sociedad hayan empezado a mirar al 

papa de otra forma mira si no tendrán influencia. Pero digo el 

deporte entretiene y mucha gente lee los diarios de atrás para 

adelante, pasa por los policiales rapiditos, después lee deportes 

y después lee alguna otras cuestiones  pero el deporte 

generalmente que hace, en la mayoría de los casos que los 

resultados no acompañan vos te enteras con una lectura rápida 

son muy pocos los que profundizan la lectura en el deporte, pero 

te digo una cosa la gran vedette de los últimos años son las 

redes sociales, digamos yo no digo que atente pero va a hacer 

que los productos de peal cada vez que yo no creo que 

desaparezcan el papel  es una constancia un documento 

histórico. Lo que si estoy convencido que la irrupción de las 

redes sociales  ha obligado al periodismo grafico  por sobre todo 

a esforzarse mucho más porque si  te acabas de enterar     que 

en la esquina de tu casa  hubo un choque o un operativo de 
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drogas en la esquina de tu casa yo no te puedo poner en el 

diario lo mismo tengo que darle una vuelta y darte un par de 

datos más y obligarte a vos a comprarme el diario a elegirme  

porque aparte las redes sociales la información el videíto vos 

tenes que darle mucho más al lector te obliga una situación de 

esfuerzo”. 

 

  

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de 

una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con 

un momento particular). 

“a mí me toco cubrir mundiales, copa América, títulos del mundo 

de boxeo y por supuesto que los disfruto y que los recuerdos me 

permitió conocer gente en el mundial de estados unidos 

totalmente de forma casual me permitió tomarme un café con Al 

pacino. Pero nada disfruto más que a ver  vivido el deporte 

desde adentro  yo fui periodista de calle hice diplomaturas de 

deportes en el colegio universitario de periodismo  para un poco 

palpar el tema de las aulas que me aporto  y me ordeno algunas 

cosas después por esas cuestiones de curiosidad para ver que 

sentía en el vestuario  desde adentro quise hacer el curso de 

director técnico nacional lo hice 2 años en la universidad luego 

me recibí y fue una experiencia enriquecedora me sirvió para 

saber cuándo vos encaras con un micrófono al técnico  o al 

jugador para saber qué es lo que piensa realmente era como 

ponerse del otro lado en ese vestuario imaginario y saber que se 

cocinaba allí  digamos obviamente que teniendo al lado a  

muchos directores técnicos que no lo eran y querían recibirse la 

mayoría de ellos ex futbolistas y como te dije recién me recibí y 

cuando pensé que era cuestión anecdótica como diplomatura en 

el colegio universitario de periodismo me surgió la posibilidad de 

dirigir tuve 2 años dirigiendo los seleccionados  de la liga y eso lo 
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considero una experiencia imborrable si vos me pones a elegir 

todo lo que me toco cubrir yo elijo el haber estado sentado en el 

banco para poder transmitir y compartir con un grupo de 

jugadores la mayoría jugadores ya armados con cierta a 

caparazón en el lomo que no eran chicos que recién empezaban 

si no ya jugadores adultos ya formados y la primera vez fue que 

nos va a decir este gordo, la segunda vez fue una palmada y la 

tercera fue un abrazo y a un hoy que ya paso el tiempo que ya 

han pasado 5 o 6 años para todas la navidades o cumpleaños no 

hay uno que no venga y te  abrase 

Esa es la mejor recompensa que alguien te pueda dar el hecho 

de haber  conducido un grupo.  Y con el periodismo te ven desde 

otro lugar  yo creo que con ese proceso ellos comprendieron  

que yo podía aportarles algo  y yo estaba seguro de ellos iban a 

aportarme mucho y que me iban a enriquecer el fútbol te permite 

ver y no sé si sucede en los otros deportes pero yo te aseguro 

que desde el fútbol vos ves al solidario, ves al miserable, ves al 

muy buen amigo, ves al que se corta solo ósea ves reflejado 

todo eso y hay cosas que un técnico las va acomodando, pero 

hay otras cosas que se van acomodando solas, un equipo tiene 

eso no, se cocina a fuego lento uno no puede venir  e imponer lo 

que quiera aparecen caudillos pueden ser  1 o 2  pero cuando la 

disputa es sana tiran todos para el mismo lado”. 

 

Hoy en día notas  que   los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria 

y por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“si totalmente lo recuerdan, no pueden recordar en una de esas 

lo de Ballas los pibes de una nueva generación pero está en 

nosotros los más viejos en recordarles de sentarlos a nuestros 

hijos y nietos, sobrinos vengan y miren los sentas frente a un 

video que vos tengas de Ballas y le decís mira este es uno de los 

pocos boxeadores en toda la historia del boxeo que golpeaba 

retrocediendo este tipo lleno el Luna Park  a este tipo los 
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porteños lo adoraban, fue campeón del mundo y vivía a la vuelta 

de tu casa lo que paso con Gustavo después esa es otro historia 

pero este pibe que vendía peinetas y jabones  en la calle salió de 

acá he hizo historia se habla de Nicolino Loche, pero yo creo que 

Gustavo tenia cosas de Nicolino y Más todavía. Yo creo que un 

pueblo tiene que ser  memorioso con sus próceres hay tipos 

como Diego (Maradona) ya pasó ese umbral de deportista y 

diego es Evita, Che Guevara eso es porque es una bandera 

nosotros con los nuestros, me parece que pasa el zurdo López 

por acá   y la mayoría de la gente no lo conoce y fue cuatro 

veces campeón de copa libertadores, fue campeón del mundo, 

fue jugador de selección pasa con Miguel Ángel Ludueña, 

Gustavo Ballas, ósea somos los más grandes los que peinamos 

canas la obligación de hacerle ver a los más chicos  que antes 

de esto hubo otros yo te decía hace un rato lo del chiche Bravo  

con lo del Vóley que antes de Cichello hubo alguien que puso la 

semilla y enseño cual era el camino. Sabes vez los años que van 

a pasar para que Villa María tenga un jugador que gane  4 copa 

libertadores  nunca más es la historia se va a dar y pasa por acá 

y no le damos ni tronco de pelota”. 

 

 

Encontras diferencias   entre las coberturas periodísticas realizadas en 

la década del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, 

dinámica de trabajo) 

 

“te la tenias que arreglar como pudieras yo recuerdo todavía de 

tirar cables 4 cuadras. Ya no está el Toni Carpiteiro fue un 

arquero mítico  que tuvo el fútbol local un loco uno de los 

primeros que emulaba a Gatti   juagaba con buzo naranja y el 

loco jugaba en juventud de Ausonia iban a jugar a Palestina un 

partido que Ausonia era visitante, salía un rastrojero  y yo iba 

con ellos atrás en el ripio que no era no siquiera ripio que no era 

ni siquiera ripio cuando llegue no se me veían los dientes no 
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más. De tirar cables en Añatuya Santiago Del Estero  para la 

cobertura de Alumni para poder transmitir te tenías que esforzar 

mucho más. Hoy  en día desde un teléfono celular mandas la 

Crónica por Wattssap o la escribís en la cancha  con una 

computadora  y las mandas y listo. Los recursos hoy son 

innumerables comparado con aquello. Y tenía más bohemia, 

tenias más amor y era más equipo aquel y te digo 16 0 17 años 

atrás por ejemplo Puntal hacia un suplemento deportivo de 24 

páginas, a parte  hacia el baby  y hacia Afuco tenía 24 páginas 

de suplemento deportivo local  hoy impensado porque los costos 

de alguna manera representa un lujo asiático, hoy hacemos 12 la 

mitad  y dividido uno va el sábado y otro el domingo los recursos 

son mucho menores. Nosotros cuando estábamos en Relieves 

Deportivos éramos 14  vos lo escuchas hoy a Relieves 

Deportivos  y está el diego, el Horacio y no sé si alguno más, 

nosotros íbamos pasando al estudio por partes porque no nos 

podíamos sentar todos eran 7 sillas estaban los primeros 7 luego 

entraban los siguientes para hablar sobre un determinado tema y 

yo no digo que cobraban los 14 pero de alguna manera alguna 

monedita se llevaban traían algún auspiciante  hoy eso es 

imposible            ”. 

 

 

A la  hora de definir   una noticia  que  criterios utilizas para publicarlo 

o ponerlo al aire. 

 

“hay toda clase de noticias, hay algunas que impactan, que 

llevan solamente título informativo uno trata siempre de que 

impacte al lector por lo mismo que decía antes seguramente ya 

leyó el copete antes. Por eso yo personalmente trato de darle un 

contenido que no lo hayan  visto que no lo hayan escrito trato de 

ver si tengo tiempo que dijo cada actor implicado en base a eso 

y por eso soy de escuchar a mis colegas, yo lo escucho a Miguel 

Juan , lo escucho al Diego De Giusti pero no para copiarles  si  
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porque me gusta escucharlos y de muchos de ellos aprendo 

para mi Miguel Ángel Juan es un referente ha visto y tiene 

criterio de todos modos me gustan más  y en la medida que 

puedo me gusta más el dialogo los años me han llevado a otros 

terreno al tema más de la entrevista del dialogo quizás es so que 

te comente del fútbol que me toco dirigir me ha llevado más a 

dialogar a escuchar. Uno sabe cuando hace una buena nota o 

no o cuando tiene impacto o no hoy las redes sociales o el visto 

te dan cierta idea de que si la nota gusto o no gusto o si fue leída 

o no leída una de las notas que más me impacto fue por la 

repercusión que tuvo fue la muerte de Mario Bachiocchi yo voy 

hablar dos o tres días antes  que se produjera su desenlace  y 

justamente le había propuesto haces una nota Mario sabia que 

se moría y dentro de su gravedad me llamo y quiso hablar y 

hablamos en profundidad de todo lo que le estaba pasando  de 

su mujer de sus hijos si me das elegir prefiero bucear   que 

permita que puedan contar su historia futbolística y saber cómo 

llegaron hasta allí.   por ejemplo hoy te traigo el caso de Zanotti  

porque va a ser olímpico dentro de poco  pero es bueno conocer 

al tipo de  y saber cómo llego hasta ahí ”.  

 

Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 años 

con los actuales. Similitudes y diferencias.   

 

“Te vas adaptando  ósea no cambia el criterio, no  cambia el eje 

me entendes si te cambia la posibilidad hoy me estas gradando 

con esto y hace necesitabas otro artefacto más grande para 

poder grabar una nota. Pero el contenido de lo que yo te puedo 

decir  sobre algunas cuestiones siguen siendo las mismas si esto 

lo trasladamos a un partido de Fútbol la pelota sigue siendo la 

misma, las dimensiones siguen siendo las mismas la cantidad de 

jugadores siguen siendo los mismos me podes ganar con el  

juego del cholo Simeone o con el juego de Bielsa, pero lo que se 

cocina desde adentro es más o menos lo mismo. Yo si estoy 
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convencido que hoy por hoy tenes que darle al lector sobre todo 

en lo grafico vos tenes que darle algo más sustancioso de lo que 

ve en la tele o lo que escucho por radio porque si no vas muerto 

si vos no logras conmoverlo y no darle algo más a ver en una 

noticia simple si la radio te dijo el resultado, la tele te mostro las 

imágenes vos en el diario tenes que darle el resultado, la síntesis 

el comentario y algo más sobre lo que vendrá para que ese 

lector diga yo sabía de la noticia pero todo esto  que pusieron en 

el diario yo no lo sabía estas obligado a darle más sino no te 

eligen”. 

 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“tiene bases solidas, muy solidas tiene buenos periodistas 

deportivos te nombro 2 Raúl José en  El Diario, Gustavo 

Ferradans es muy buen periodista deportivo también Miguel 

Ángel Juan, después nunca vi un buceador de noticias como 

Horacio Marco  un perro de presa están en todos lados.  Y hay 

una camada de periodistas deportivos  que viene a mí me gustan 

los que además de informar me emocionan ósea los que no se 

quedan con la información solamente los que van más allá los 

que bucean en la historia, los que tienen para recordar sin caer 

permanente en la nostalgia porque no es bueno te informan de 

un gol te lo compara con el gol dinosaurio del gaucho Beltramo 

un gol importante en la plaza Ocampo, los que saben que hoy  el 

10 de Argentino tiene gambetea como un tal Santoni, que un 

puntero derecho que asoma es parecido al conejo Sigifredo o un 

10 que es exquisito le pega como el Pablo Bufarini en Alem. Me 

ha tocado ver y vivir  camada de periodistas que se quedaban 

charlando contigo Diber Bocco hay que incluirlo en la lista de 

grandes periodistas de la ciudad. Y se quedaban después de la 

transmisión 45 minutos más comentando el partido, lo habían 

visto, lo comentaron por la radio y luego no estaban apurados 
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por irse a la casa porque lo vivían de esa manera. Me gusta el 

periodista que teje  y desteje jugadas que desarma los partidos y 

creo que viene bien, me parece bárbaro el tema de la 

Universidad   porque los forma y los encasilla bien pero el 

secreto del periodismo esta si vos tenes que trabajar seis horas 

pásate 2 horas en las calles y 4 en la redacción  yo voy a sacar 

mucho más rédito y espero que vos también tomando un café 

charlando e intercambiando situaciones que metiendo dos horas 

en la redacción porque primero la noticia está en la calle, 

segundo te encontras permanentemente con otros actores en la 

redacción te aíslas, te encapsulas yo creo que le periodismo 

nació en las calles y muere en las calles. Yo creo que el mejor 

periodista en las calles debe ser Horacio esta en todos lados la 

noticia va estar en todos los escenarios deportivos y ahí tenes 

que buscarla y vos fíjate a ver. Al negro Alba le dio  un ACB si 

vos no vas a la cancha o no te cruzas con alguien  o no tenes un 

contacto con alguna clínica, te cruzas a alguna persona en la 

calle difícilmente te llamen a la redacción del diario  para darte la 

noticia, te lo da la calle andando, viendo ahí  te vas a enterar así 

se hace periodismo estando afuera permanentemente”. 

  

 

 

Entrevista a diego Pellegrini hijo 

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 

 

“yo creo que el que viví más en carne propia ha sido el ascenso 

del Alumni al Argentino A  ese equipo de Arzubialde me marco 

porque yo me estaba iniciando en Radio Villa María la viví muy 

de cerca a esa campaña más que todo  cuando jugaba de local 

no de visitante pero si cubrimos la campaña y fue todo un 
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suceso para Villa María era un equipo que tenía  mucho alcance 

a la ciudad por como se había apostado, por los jugadores que 

se Habían traído, jugadores que militaron en primera división   y 

uno cubrir eso por momentos uno se sentía sorprendido no  

imaginaba nunca que en Alumni iba a ver jugadores que pasaron 

por River, por Boca que habían salido campeones del mundo 

como por ejemplo la tota Medina y yo creo que ese fue uno de 

los suceso más importantes que me toco vivir en mi corta carrera 

periodística. También no tanto por la cobertura pero si por el 

hecho deportivo, yo creo que lo logrado por el Jockey  en esa 

final ganada en córdoba ganando el rugby provincial también fue 

realmente muy importante y que a la distancia uno ve lo difícil y 

lo complicado que es repetir tanto lo de Alumni como del Jockey. 

También lo del vóley Villamariense, el Villa María Vóley fue algo 

muy lindo que después no prosperó porque se necesita mucha 

banca económica para que eso siga que en su momento estuvo 

bien armado genero un impacto positivo me parece  por ahí se 

me puede escapar algo más. Dentro de los deportes mecánicos  

cada vez que el rally vino aquí a la ciudad género un impacto 

importante   en lo previo y durante esos fines de semana, el rally 

provincial que ahora lastimosamente no lo tuvimos  el año 

pasado fue también importante por la cantidad de pilotos que 

venían y por lo que generaba en las ciudad nosotros lo 

cubríamos por la radio y fueron también lindos trabajos que 

fueron lindos trabajos y que se me vienen a la cabeza”. 

 

 Eventos deportivos fueron los de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

 

“Ese de Alumni fue el más importante que después además que 

paso vino    Talleres, vino Independiente Rivadavia de Mendoza 

no si estaba en el Argentino B o vino a la ciudad en el Argentino 

A pero empezaron a venir equipos y protagonistas que veía por 

la tele y que estaba acostumbrado a ver Alumni a los sumo en 
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un Federal B o en los provinciales con equipos locales bien 

formado localmente y también  en la liga cordobesa yo no agarre 

esa etapa. Pero cuando empezaron a venir esos equipos uno 

veía que Alumni estaba instalado no en la parte más grande del 

fútbol argentino pero si estaba en la conversación yo creo que 

fue definitivamente el que a mí más me toco y creo que siguió 

repercutiendo a lo largo del tiempo  hasta que duro después una 

vez que descendió como que se apago y yo me quedaría con 

ese más que nada”. 

Los eventos deportivos  que generaron mayor comentario posterior en 

la sociedad Villamariense.  

 

“Yo creo que los tres que te nombre anteriormente puede estar 

la cuestión”. 

 

Acontecimiento deportivo que recordas que estuvo presente en los 

medios durante varios días 

 

“ Lo de Alumni fue todo un suceso es más en la final se la gana a 

Junior a otro grande de la provincia y creo que va a pasar mucho 

tiempo para que vuelva a logarse algo así en fútbol que es algo 

tan competitivo porque vos por ahí mencionabas algún título del 

mundo en alguna disciplina que por ahí no es tan profesional que 

no se les resta merito para  nada pero a lo mejor no hay tanta 

competitividad que puede haber en el deporte número 1  en 

nuestro país que es el fútbol que yo viví es sin duda eso  a lo 

mejor otros colegas han vivido juegos olímpicos o juegos 

panamericanos o mundiales que seguramente remarcaran otras 

cosas yo no he tenido la oportunidad de cubrir  otro  evento”. 

 

Hace 20 años atrás Qué disciplina deportiva generaba mayor interés 

en la sociedad de Villa María 
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“En 2002 cuando comencé uno siempre se manejo con lo mismo 

fútbol por la liga local y por lo que lograba ese Alumni que se 

estaba gestando cuando yo comencé y que después llego a su 

punto más alto en el año 2006 con Arzubialde, el deporte 

mecánico también porque supo venir el rally nacional también a 

nuestra ciudad es como la primera división en los deportes 

mecánicos en tierra, yo ahí lo viví mas como espectador pero lo 

palpe por mi viejo y el deporte mecánico era muy fuerte y bueno 

después siempre están terciando deportes como el basquet, el 

vóley”. 

 

Y en la actualidad  qué disciplina deportiva es la que genera mayor 

interés en la sociedad de Villa María. 

“Ahora han ganado más espacio otros deportes después de los 

de Ameghino, el vóley en esto momento no le tiene al Villa María 

Vóley pero con Rivadavia y trinitarios que han ganado mucho 

espacio y después se sigue manteniendo por ahí en el tenis 

podes ver chicos que van saliendo como Calchín pero no son 

populares son muy puntuales muy específicos”. 

 

Los acontecimientos deportivos que  forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 

 

“Hoy por hoy si vos tomas un diario y repasas rápidamente te 

vas a encontrar con la liga Villamariense, con el Federal B. lo 

que uno maneja acá en la radio como son las inferiores y el baby  

que históricamente siempre estuvieron presente, el fútbol 

comercial viene desde hace mucho tiempo ganando un espacio 

con AFUCO y lo que es hoy CAFU. Y después tenes que 

mencionar el basquet, el Rugby con Jockey y San Martín que 

también tienen sus seguidores, en el polideportivo entran los 

deportes mecánicos según si hay presencia Villamariense en 

diferentes categorías había una época que había pilotos de la 

ciudad corriendo en categorías nacionales   tanto en el Rally 
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como en Pista  y eso ayudaba  a que el deporte motor estuviera 

en la agenda después cuando desaparecieron esos 

protagonistas de esas categorías grandes es como que se disipo 

un poco. Pero creo que la agenda pasa por ahí”. 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“Yo creo que la ciudad de Villa María es una comunidad que le 

gusta estar informada, pero no se corresponde por ahí con el 

apoyo con lo que le cuesta a cualquier deporte solventar una 

campaña o armar algo serio, como para decir vamos a hacer 

algo  como para poder ascender  en cualquier disciplina está 

claro que la provincia de Córdoba es futbolera y consume mucho 

deporte  pero a la hora de uno buscar apoyo les cuesta al fútbol 

le cuesta horrores, le cuesta al vóley, le cuesta basquet se ha 

organizado bien Ameghino pero no es tarea sencilla  y es 

llamativo porque uno ve otras ciudades u otras regiones que son 

fuertes económicamente que logran objetivos más importantes 

Rafaela, muchas ciudades de Santa Fe que tienen estructura 

mucho mas afincada. La misma Villa María es deportiva es 

realmente llamativo para mí lo sigue mucha gente al deporte 

local pero a la hora del apoyo es difícil conseguir eso”. 

 

  

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de 

una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con un 

momento particular). 

 

“No nostalgia no, son recuerdos lindos que  a uno le gustaría que 

se den porque uno que esta acá en los medios sabe que si hay 

buenas noticias  e importantes se enaltece el trabajo nuestro 
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también porque no es lo mismo comentar un campeonato del 

Jockey del provincial que de  saber que se está renegando año 

tras año. Bueno  lo mismo pasa con Alumni es el caso más 

puntual  no es lo miso ir a cubrir un partido de Alumni ahora que 

tiene cuanto 700 u 800 personas como mucho a esas campañas 

en plaza Ocampo que estaba la plaza colmada de gente. Si por 

ahí esa nostalgia poder tener campañas que lleven a la gente 

otra vez a la cancha ya sea una cancha de fútbol una cancha de 

basquet, o de vóley, bueno lo del Villa María Vóley también era 

muy lindo  pero más que todo por eso las buenas campañas 

generan un marco  y una expectativa que no se da cuando las 

cosas no vienen bien”. 

 

Hoy en día notas  que   los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria 

y por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“Si te lo marcan haber por ahí no lo reciente, pero vos agarras 

una persona de 40 o 50 años y te marca lo bueno del deporte 

como cuando vino Maradona y estuvo en Plaza  Ocampo o los 

equipos históricos de Alumni o más a nivel provincial los grandes 

equipos de Talleres y de Belgrano. Pero lo local si se acuerdan 

de las grande campañas de Union Central en basquet te lo 

marcan yo creo que sí que Villa María es deportivamente una 

ciudad fanática. Pero a la hora de buscar  apoyo  es como que 

es totalmente opuesto a lo que uno ve”. 

 

Encontras diferencias   entre las coberturas periodísticas realizadas en 

la década del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, 

dinámica de trabajo) 

 

“Muchas porque antes por más que yo hace poco que estoy  ya 

hace una década y un poco más esto va avanzando 

tremendamente a ver vos prácticamente para cubrir un partido 

para El Diario  después de un partido   tenias que ir  al  diario   a 
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tipiar y tenía que ir un fotógrafo  sacaba la foto con rollo. Ahora 

no si vos queres haces todo en la misma cancha y de hechos yo 

lo se hace hacer hasta por ahí la foto y para la radio también han 

avanzado de una forma  tremenda       yo llegue a pedir una  

línea telefónica en la cancha había que pedirle a un vecino que 

te dejara conectar ahora no ya con tu celular y olvídate también 

tenes mejor sonido y todo eso si irremediablemente a cambiado 

mucho y lo que irá a avanzar”. 

 

A la  hora de definir   una noticia  que  criterios utilizas para publicarlo 

o ponerlo al aire. 

 

“A la hora de tener una noticia yo creo que algo que uno sepa 

que va a llegar al oyente o al lector tiene que ser algo que 

genere un impacto porque si vos contas algo  que ya se sabe o 

que el oyente ya esperaba escuchar es como que deja de ser 

noticia y como que estas redundando. Diferente si vos le estas 

dando algo nuevo que sabes que la persona va a prestar 

atención o se va a sentar a leer para encontrar algo nuevo por 

ejemplo yo me acuerdo cuando Gustavo Gutiérrez decía si vos 

vas a leer una crónica de un partido no se Argentino Alem 3 a 0 

si vos le vas a contar la síntesis ya la tiene al otro día en el diario 

vos le tenes que buscar la vuelta para entregarle cosas distintas 

o cosas diferentes que  la persona  se meta a escuchar el 

comentario  o a leer tu página y creo que para la noticia va  eso  

tiene que tener ese efecto que genere en el oyente en este caso 

radio que preste atención que vos le estas contando y que sea 

algo que no había escuchado”. 

 

Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 años 

con los actuales. Similitudes y diferencias.  

 

“Está claro que todo es más fácil  desde conseguir la noticia 

hasta trasmitirla antes era más complicado  pero los pilares 
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siguen siendo los mismos me parece. Antes uno no tenía tantas 

fuentes.  Ahora creo que lo que tenes que saber hacer tamizar  

para no cometer errores porque recibís mucho y algunas cosas 

no sirven. Vos hoy prendes una computadora y tenes que saber 

que vas a leer porque no te la podes pasar una hora leyendo 

cualquier verdura que creo que hoy pasa por ahí la noticia y 

puntualizar los cinco  o seis  temas más importantes y hacer 

hincapié en eso  y no desviarte porque si no el oyente pierde el 

interés en lo que vos le estas entregando”.  

 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“Es un periodismo pasional, que se hace a pulmón que son 

pocos los que reciben lo que realmente merecen desde lo 

económico y que eso lo hace  mucho mas valedero porque si 

hoy por hoy  en el periodismo local quedaran los que están bien 

remunerados económicamente no sé si quedan la mitad. Con 

esa frase te estoy demostrando que por ahí lo hace más 

pasional aún que la persona que el  domingo la va a la cancha o 

va a cubrir cualquier hecho.  O vas a la cancha a la radio tiene 

mucho de pasional y el periodismo en general es así sí no tenes 

esa pasión  por el periodismo no lo va terminar haciendo bien a 

tu trabajo, por el contrario si tenes pasión podes disimular 

algunos defectos que resaltaría mucho más. La pasión termina 

siendo clave   por supuesto que vos después tenes que ponerle 

tus herramientas como para hacer tu trabajo y que la gente te 

acepte, pero creo que pasa por ahí un periodismo pasional de 

pertenencia en donde todos nos conocemos y en donde se 

termina formando una familia que vos llegas un domingo y 

llegamos a la cancha y ya empezamos a charlar y nos cruzamos 

durante la semana y frenamos nos saludamos y ya y es como  

que se arma una familia porque tampoco somos una ciudad tan 

grande   y creo que eso lo hace más lindo a aún hasta podes 
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encontrar amistades en el periodismo en Buenos Aires y en 

Córdoba   no se si se da tanto eso digo tanto con colegas a lo 

mejor entre colegas de un mismo medio pero acá creo que se 

forma  una familia entre colegas de distinto medio y eso le da un 

toque diferente  a nuestra profesión”. 

 

Entrevista a Miguel Ángel Juan  

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 

 

“La participación de Alumni  en el torneo federal A, en el federal 

B, en los últimos 20 años no hay mucho en materia de boxeo, la 

participación de Ameghino ahora en basquet, la participación de 

Rivadavia en el vóley nacional. El Villa María Vóley en su 

momento como hechos deportivos eso serian los más 

destacados. Y uno se pone a pensar y  usted ve que no hay 

grandes hechos de alta trascendencia en otras épocas 

hablábamos  de la llegada de Alumni a la tercera categoría, el 

campeonato del mundo del Ballas había otros hechos Union 

Central en el basquetball   pero esta todo fuera de los 20 años”. 

 

Eventos deportivos fueron los de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

“Debe haber sido el ascenso de Alumni al Argentino A, por 

ejemplo Alumni llevo a la cancha de Juniors muchísima gente, 

ese ha sido el hecho más relevante y también en materia de 

convocatoria”. 

 

Los eventos deportivos  que generaron mayor comentario posterior en 

la sociedad Villamariense.  
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  “Si yo creo que fue el mismo además siempre eso quedo en la retina  

de todos creo que ha sido el hecho más importante sinceramente”. 

 

 Acontecimiento deportivo que recordas que estuvo presente en los 

medios durante varios días 

“Pasa que uno se circunscribe siempre Alumni esta 

permanentemente en los medios, o la mayoría de las radio lo 

transmiten gane o pierda siempre se habla de Alumni. Los otros 

deportes están más segmentados no hay una permanencia yo 

creo que el fútbol con Alumni que está en un contexto nacional  

no la tiene ningún deporte. Por decir cuando Ballas fue Campeón 

del mundo era de consideración nacional allá por el año 81”. 

 

Hace 20 años atrás Qué disciplina deportiva generaba mayor 

interés en la sociedad de Villa María 

 

“El boxeo tenía una muy buena presencia, el fútbol hace 20 años 

eso era. Villa María siempre estuvo ligado al fútbol y al boxeo 

que ha sido los más fuerte que ha tenido siempre”. 

 

En la actualidad  qué disciplina deportiva es la que genera mayor 

interés en la sociedad de Villa María. 

 

“En materia de convocatoria eso habla también de la realidad del 

deporte local no, lo mal que esta pero me parece que sigue 

siendo el fútbol. Lo que pasa que no tenemos hoy deportes de 

convocatoria masiva hay una gran falencia en los deportistas 

Villamarienses no tenemos las grandes figuras que existían 

antes. Entonces hoy la gente sigue poco a Alumni no lo hace con 

gran asistencia pero porque tampoco los resultados acompañan. 

Alumni tiene la gran posibilidad de consiguiendo resultados la 

gente vaya a la cancha y el basquet que está en una etapa en 

las que están yendo 200  o 300 personas no son más que esas  

no hay hechos trascedentes porque tampoco esta jerarquizado”. 
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Los acontecimientos deportivos que  forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 

 

“Depende mucho de la zonas en Villa María específicamente hay 

un panorama en San Juan hay otro panorama nosotros acá en 

Hockey sobre patines no tiene agenda en Villa María pero en 

San Juan es de significativa importancia, el ciclismo no tiene 

agenda acá pero en San Luis sí. Yo creo que en  nuestra ciudad 

los que manejan la agenda son el fútbol y el boxeo  por la 

presencia de grandes boxeadores y de Alcides Rivera que fue 

uno de los grandes maestro, el basquetball un poco el voleibol 

pero usted ve que no hay una  convocatoria masiva nunca 

tuvimos que reclamar un salón de los deportes tenemos que 

albergar a 5000  o 10000 personas como ocurre con el hockey 

sobre patines en San Juan meten 4000  o 5000 personas acá no 

tenemos deporte que meta esa cantidad de gente. 

Pero la agenda nuestra es fútbol, basquet se ahí no sale los 

deportes tradicionales      ”. 

 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“Si yo creo que sí creo que la gente se ha cansado de la política 

los otros días me mostraban unas encuestas que decían el que 

21% de los que escuchaban radio o miraban televisión se 

interiorizan por el deporte aquí en la ciudad y eso es un número 

importante porque creo que la poca credibilidad en la clase 

política genera que la gente se incline más a escuchar  un 

programa deportivo que uno de política     ”. 

 

  

Segunda Parte: 
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Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de 

una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con un 

momento particular). 

 

“No sé si nostalgia  lo que si a uno exige que algunos de esos 

acontecimientos se vuelvan a repetir, yo tuve la suerte de 

transmitir la pelea de por el título del mundo de Ballas y toda la 

campaña previa a su consagración he tenido la suerte de haber 

cubierto hechos de gran trascendencia le reitero esa parte de la 

campaña de Ballas  seguí la campaña del famoso Union Central 

en basquet nosotros hicimos Alumni permanentemente todos los 

partidos de la selección Argentina ahora por ejemplo nos vamos 

a San Juan para hacer Argentina contra Honduras, todos los 

partidos de la selección.  

 

En definitiva creo que nostalgia no pero sí creo que todo pasa  

va evolucionando va cambiando para bien  o para mal pero sí 

creo que en la vida hay que aprender a rescatar lo bueno que se 

dio para agregarlo a lo actual y creo que eso no es lo que hace 

la dirigencia  acá tenemos la costumbre de hacer borrón  y 

cuenta nueva yo creo que eso son los grandes errores que se 

cometen en el deporte local”.  

 

Hoy en día notas  que   los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria 

y por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“Si  lo recuerda todos hechos que nosotros citábamos la gente lo 

recuerda y los reclama no sólo  los recuerda. La gente le 

reclama a Alumni su historia, se le reclama al basquet su 

historia, la gente reclama que lo hechos deportivos importantes 

de  la historia local. Porque el    presente es diferente”. 
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Encontras diferencias   entre las coberturas periodísticas realizadas en 

la década del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, 

dinámica de trabajo) 

 

“Mucha desde lo tecnológico es una cosa totalmente diferente, 

yo recuerdo cuando trabajaba con Brizuela nosotros teníamos 

que ir a la cancha e íbamos con un operador que llevaba un 

cable de 200 metros  hoy con el celular usted lo atiende  y ya 

está tecnológicamente la cosa  ha cambiado muchísimo, ha 

evolucionado muchísimo en los últimos 20 años. Por  ahí la 

dependencia tiene que ver con la importancia del hecho no es lo 

mismo cubrir a aquel Alumni que ascendió al Argentino A o 

aquellos hechos importantes en el basquetball o en el boxeo que 

los que hay hoy. Porque aquel  momento la gente están 

consustasiada 

Porque la gente escuchaba boxeo hoy usted va a vender una 

pelea y no se la compra nadie si no conoce a quien pelea  y está 

vinculado al nivel de lo que se cubre no es lo mismo transmitir un 

partido de las eliminatorias  de un mundial con Messi en la 

cancha que hacer un partido de la liga local donde la gente no se 

identifica con eso, entonces no es lo mismo”. 

 

A la  hora de definir   una noticia  que  criterios utilizas para 

publicarlo o ponerlo al aire. 

 

“La noticia en sí, yo creo que a la noticia tengo que darla como 

es, por supuesto que no creo en la imparcialidad bajo ninguna 

circunstancia porque uno siempre es parcial, cuando redacta una 

noticia es parcial  consciente o inconscientemente pero yo lo que 

priorizo por sobre todas las cosas  a ver yo creo que el éxito de 

cualquier periodista es decir la verdad, usted puede estar 

equivocado  o no pero si usted dice su verdad la gente se lo va a 

respetar, pero me parece que lo primero que tiene que pensar el 

periodista es tener como objetivo   que la gente lo respete si a 
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usted la gente lo respeta punto final se cumplí el objetivo  acá no 

es que usted se ha mejor o peor que otro usted tiene que 

conseguir que la gente lo respete. Alguien me decía hay que 

tener imagen para salir en televisión no hay que tener respeto 

para hacer televisión usted puede ser lindo o feo pero cuando la 

gente lo veo a usted si lo respeta lo escucha el oído es 

fundamental porque el oído le permite al que usted le está 

hablando  que se le forme una imagen”. 

 

Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 años 

con los actuales. Similitudes y diferencias.  

 

“Por ahí  a lo mejor hace 20 años atrás uno veía una cosa  y hoy 

la experiencia a uno le va dando la opción en poder 

transformarse en opinión a lo mejor hace 30 años atrás opinaba 

menos de los que opino ahora pero me parece que los años la 

experiencia el ver muchas cosas el haber ganado la experiencia 

del tiempo  me permite observar con mayor claridad la 

factibilidad de errores futuros en decir que yo en armar un equipo 

de fútbol pero por ahí  uno opina y a lo mejor hace 20 años atrás 

esperaba a ver qué pasaba  y ahora uno opina antes por lo que 

la da la experiencia y el conocimiento”.  

 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“somos un periodismo con muchos esfuerzo, con poco 

elementos de trabajo y con mucho potencial humano, más que 

técnico me parece que se sobrepone lo humano es muy a 

pulmón el periodismo local. hay que hacerlo a pulmón”. 

 

 

Entrevista a Gustavo Ferradans 
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Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 

“Si se quiere desde el 95  más o menos  fueron los logros de 

Flavio Fisolo y Gabriela Mujica en Patín artístico en dos 

panamericanos me dalla de oro, también en los juegos Odesur 

medalla de oro y 3 subcampeonatos del mundo, lo de Oscar 

Soria si bien en un deporte que no está dentro de la 

confederación de deporte de la provincia y de la confederación 

de deporte de la Argentina tampoco tiene presencia en los 

torneos más importantes el gordo logro 5 títulos, también dentro 

de eso podemos nombrar en boxeo a Merani que tuvo algunos 

combates por el título del mundo. Hablando de Fútbol tenemos 

que nombrar a Mauro Rosales que consiguió la medalla de oro 

en único Villamariense con medalla de oro en juegos olímpicos. 

La presencia de varios Villamarienses en  seleccionados 

argentinos en esa etapa coincide a partir de 1995  y 1996  hubo 

presencia Villamariense en rugby, vóley, Hanball importante 

porque algunos jugaron mundiales y casi todos en juveniles, 

Hockey también Antonella Brondello que es una de las mejores 

mujeres deportistas que ha aparecido en este último tiempo tiene 

una medalla en el panamericano de Hockey    y un 

subcampeonato del mundo, una medalla de plata en los juegos 

olímpicos de la  juventud, son muchos los hechos que ocurrieron 

en los últimos veinte años”  

 

Eventos deportivos fueron los de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

 

“Para mí ha sido, yo creo que tenes que irte más atrás todavía, 

para el de mayor impacto fue el de Gustavo Ballas campeón del 

mundo que te estoy hablando del año 81 que te estoy hablando 

de un tiempo muchos más para atrás y después comparado con 

lo de Gustavo fue lo de Flavio Fisolo y Gabriela Mujica con la 
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medalla de oro en los panamericanos de Mar del Plata y 

después de ese hecho no creo puede ser lo de Mauro Rosales 

pero por ahí al no ser deporte individual no tuvo la misma 

repercusión a pesar que la tuvo fue medalla de oro las únicas 

dos medallas de oro que tiene en Fútbol la argentina en una de 

las consagraciones hubo un Villamariense tiene su valor 

histórico”. 

 

Los eventos deportivos  que generaron mayor comentario posterior en 

la sociedad Villamariense.  

 

“Creo depende mucho del trabajo que hagamos nosotros desde 

los medios, por ahí si seguís haciendo una nota. Creo que 

muchos si quedaron en  la memoria colectiva de la gente 

fuertemente pero en los últimos 20 años, no noto un  hechos de 

trascendencia fuerte por ahí tenes el vóley en primera división en 

la argentina pero no tuvo el impacto  como lo de Ballas y la 

consagración de los patinadores. Que para mi fueron los más 

importantes”. 

 

 Acontecimiento deportivo que recordas que estuvo presente en los 

medios durante varios días 

 

“Por ahí  los mundiales que se hicieron en Villa María el mundial 

de pesas  y el de billar  hace 7  años atrás porque todos los días 

tenia presencia en los medios. El mundial también podría haber 

sido uno de los de mayor impacto ahora lo del mundial del 98 y 

el de 2002  más allá de un deporte que ha tenido inserción en la 

competencia internacional importante por no estar dentro de la 

confederación y aparte hoy tener 4 entidades internacionales en 

ese aspecto esta desorganizado. El hecho de que en Villa María 

había alemanes ,japonés ,ingleses ,norteamericanos, hindúes, 

noruegos   creo que fue ese”. 
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Hace 20 años atrás Qué disciplina deportiva generaba mayor interés 

en la sociedad de Villa María 

 

“En el 95 o 96 creó a que marco un quiebre en ese momento yo 

me dedique más al deporte amateur y contaba que deportes 

había en ese momento y por ahí turf, trote, algo de polo, tenis, 

tiro en menor medida atletismo y después  tenias fútbol y 

basquet y después no había más estaba en formación un poco el 

vóley con más competencias a nivel de Córdoba, el rugby pero 

jugando en la B de Córdoba y no mechos más. Y para mí el que 

más repercusión tenia era el fútbol  Alumni estaba jugando 

prácticamente en Córdoba que era lo más trascedente el 

basquet se estaba rearmando la asociación había buen 

atletismo, estaba el boxeo también con Ballas en su última etapa 

de su carrera, con Merani, Bracamonte apareciendo. En cuanto 

al automovilismo local algún rally que se corrió en la ciudad pero 

fue más en los años 80 con la presencia de Stylo  y de Gustavo 

Ramonda ha cambiado mucho el deporte en los últimos 20 

años”. 

 

Y en la actualidad  qué disciplina deportiva es la que genera mayor 

interés en la sociedad de Villa María. 

 

“Se ha dispersado totalmente hoy vas a un torneo de vóley o 

puntualmente a un clásico de vóley y tenes 400 o 500 personas, 

basquet bajo en cantidad de gente que lo va iba a ver antes 

comparándolo con la actualidad, no despierta tanto interés  como 

antes, el Hanball mete  600 personas en un clásico un clásico de 

rugby mete 1000 o 1200 personas  y vos decís ayer Alem, 

Alumni  no se cuanta gente había pero hace 20 años atrás era el 

hecho deportivo del fin de semana, el boxeo metía muchísimo 

gente y hoy tiene que haber un festival en el anfiteatro para que 

vayan 2000 personas. Por ahí la gente ha cambiado los gustos”.  

 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

145 
 

 

Los acontecimientos deportivos que  forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 

 

“El Boxeo profesional, la liga de Fútbol siempre esta Alumni, si 

hay alguna competencia de jerarquía en otro deporte colectivo lo 

de Ameghino ahora con el torneo federal, lo del Villa María Vóley 

en su momento estuvo presente o Rivadavia en liga nacional. El 

rugby compitiendo en alguna competencia nacional sobre todo el 

Jockey en la última etapa y la presencia de algún chico en 

competencias individuales, creo que no todos los mismos 

medios le dan la importancia que se le da en la  grafica al menos 

desde El Diario”. 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“Creo que se entera más por hechos  a nivel de información por 

el soporte que tienen otros medios a nivel de información  y a 

nivel local yo creo que por ahí  me sorprendo hablando con 

gente que por ahí che que bueno lo del tal chico  lo escuche en 

la radio o le leí en el diario y uno cuando redacta no piensa que 

repercusión va a tener, me siento comprometido a contar  el 

hecho por ahí una semana después encontrarme en un asado 

con alguien y que me diga que bueno lo del tal pibe lo que está 

haciendo y por ahí es gente que uno no ve en la cancha, 

entonces hay cosa que la gente. Haber es bastante complejo 

porque yo sig insistiendo ha cambiado mucho la forma de recibir 

información se ha modificado totalmente. Por ejemplo antes 

había un torneo interno de Karting en Villa María hace 20 años 

atrás un poquito más, había 2º pilotos corrían en diferentes 

sectores en barrios de la ciudad, lo mismo que el ciclismo   y 

ahora en ciclismo casi que no tenes competencia y en Karting 

solo tenes competencias a nivel provincial y nacional   y no son 
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tantos lo que compiten te doy ejemplo lo que pasaba y lo que 

pasa ahora ha ido cambiado el nivel de competencia de cómo se 

han involucrado algunos autores en otras instancias han ido 

creciendo”.  

 

 

  

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de 

una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con un 

momento particular). 

 

“Algunos con nostalgia  y algunos con un dejo de alegría que me 

toco vivir y contar, hay un sin números de cosas me pongo a 

enumerar  digamos me toco conocer gracias al deporte Uruguay  

y si tengo que contar todas las provincias Argentinas que yo no 

había ido nunca y me toco por el deporte. 

Para mí el hecho qué más recuerdo hoy  por una cuestión que 

siempre me gusto el boxeo haber estado en la re apertura del 

Luna Park para el boxeo y haciéndole notas a tipos que yo los 

miraba por televisión estoy hablando con tipos que en este 

momento, están viendo el festival  y resulta que yo les miraba 

cuando eran campeones del mundo por la tele desde Castellini, 

Loche, Pedro Decima, Campeones del mundo que hemos tenido 

en la Argentina Coggi y  después en ese mismo nivel que me ha 

tocado conocer a personajes que tienen que ver no ya con el 

boxeo sino mas con nuestra historia cultural  y deportiva  como 

Froilan Gonzales un grande de nuestro automovilismo estar 

cerca de tipos grosos como Antonio Carrizo  que era un señor 

locutor, un señor periodista pude charlar con el en ese mismo 

Luna Park. También en el luna Park me toco ver  uno de los 

últimos mundiales de Flavio  y Gabriela (patinadores) estuvieron 

arañando el podio y fue una cuestión de los jurados que le 
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quitaron el podio había sido muy impactante es ese es un 

recuerdo muy emotivo que después de que hayan entrado varias 

parejas de alemanes, suizo, italianos a la pista  y después 

entraron Flavio Fisolo y Gabriela Mujica y que explote el Luna 

Park por la ovación de ser Argentino, lo recuerdo  y se me pone 

la piel de gallina  hoy  y se me hace un nudo en la garganta 

también  uno de los grandes hechos   de nuestro deporte”. 

 

Hoy en día notas  que   los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria 

y por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“Los que más impactaron si inclusive alguno de los que uno no 

los ha vivido   ni como periodista, ni como espectador, che te 

acordas de tal cosa, ósea hay que tenerlo en el archivo en el 

recuerdo. Muchas veces nos pasa que se dice es la primera vez 

que pasa esto   y no resulta que no era una vez si no que ya 

hubo en el caso 50  uno igual que por no quedar registrado en 

los archivos eso ha existido y mucha gente se acuerda sobre 

todo en el automovilismo, le gente grande recuerda cuando se 

corría el Turismo Carretera  y pasaba  por Villa María la vuelta 

de Córdoba también lo que nos paso a nosotros cuando tuvimos 

que hacer un trabajo con Peronelo el único Villamariense en 

ganar una carrera de TC  y genero un montón de recuerdo que 

vos  decías pero por acá también paso  el viejo Di Palma, corrían 

los Emiliosi por ahí el recuerdo de cómo paso tal auto y que hizo 

cuando llego a las vías que no aflojo la marcha y otros si aflojo 

esas anécdotas que te cuentan los más viejos  lo recuerdan. 

Para  mí también han quedado en la memoria ha  habido hechos 

que se han transformado en mito por personajes del deporte 

local pero a lo mejor solo transcendieron acá, yo recordé con 

uno del boxeo que me dice yo pelee en Buenos Aires y me puse 

a indagar profundamente en el tema buscando datos  a gente 

que está en Buenos Aires que lleva estadísticas  del año 0 hasta 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

148 
 

la fecha gente obsesiva por la estadística y me dice fue amateur  

ye  tipo te contaba y su fantasía  se la creyó”. 

 

Encontras diferencias   entre las coberturas periodísticas realizadas en 

la década del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, 

dinámica de trabajo) 

 

“Esos es increíble, en los años 90 el atletismo vos tenias para 

cubrir  resultados y te traía el lunes a la tarde el parte de prensa 

don Guillermo Roldan que era el presidente de la Asociación de 

atletismo y te traía los resultado de los chicos y hoy resulta que 

si te fijas te mandan  un email  o podes seguirlo a través de 

Streaming a una competencia en vivo  o a través de la televisión 

y el hecho más simbólico el hecho más simbólico que te marca 

esto me paso Flavio y Gabriela o el Gordo Soria va a competir a 

un mundial y el gordo competía en Australia y  Flavio y Gabriela 

en Alemania más o menos en el mismo año a comienzo de los 

90 y nosotros no nos enterábamos hasta el otro día como salió 

porque no había forma de enterarnos si vos le decías al dueño 

de un medio mira tengo que hacer una llamada a Europa   o 

Australia te echaba directamente porque el teléfono era muy 

caro tenias que pedir operador. No existía internet y no había 

forma de enterarte y me paso hace unos años atrás también en 

patín artístico con Lucrecia Rochetti que competía en china   

hace tres años atrás y me despierto a las 7 de la mañana y digo 

lucre ya debe haber competido entro a twitter pongo en el 

buscador Rochetti y me salió un tipo que venia twitiando 

resultado por resultado  del mundial entro y los resultados 

estaban al toque y le mande un wattssap y le digo grande Lucre 

4 puesto fantástico a las 7 y media de la mañana estábamos 

chateando con ella por whatsapp. Eso te marca como cambio. 

Hoy también por ejemplo un pibe que está compitiendo en otro 

nivel en el tenis. Por ejemplo con Marcelo Ingaramo en los años 

80 nos enterábamos por cable   como Salía por ahí  lo 
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nombraban hoy te fijas tenes online la mayoría de los partidos en 

todos los torneos del mundo y tenes aplicaciones en los 

celulares que podes seguir los resultados por ejemplo del torneo 

que paso la semana  pasada en el Sport, podes seguir cancha 

por cancha  y diciendo como fue cada set con diferencia de 30 

segundos. Antes era muy común en el deporte de los 80  0  90 la 

radio transmitía la pelea de boxeo y vos la escuchabas por radio 

a la pelea hoy económicamente no es rentable y lo ves por 

televisión que antes no se veía en televisión en eso ha cambiado 

mucho y creo que la influencia de internet  ha sido 

impresionante”. 

 

 

A la  hora de definir   una noticia  que  criterios utilizas para publicarlo 

o ponerlo al aire. 

 

“Por ahí cuando son actividades diarias son resultados de la liga 

de Hanball o de vóley, hockey, rugby es solamente la 

información de los resultados quien quedo primero, peor por ahí 

cuando es un hecho más importante como  se dio el din de 

semana con la presencia de una chica local compitiendo en 

Brasil, bueno eso tiene que ir en la parte superior en lo que es la 

cabeza de página y si podes ponerla en la página impar, si 

podes también  en la de color  como para marcar el nivel de 

importancia  por ahí no siempre se da que se considere como 

hecho de tapa  porque a lo mejor hay un hecho deportivo que 

tiene más importancia pero si tener en cuenta la posibilidad de  

venta eso se tiene en cuenta en la grafica que vende más. 

Alumni te puede llevar a que se ha tapa a un perdiendo en 

detrimento de un resultado importante de otro chico de acá en un 

deporte más chico de los que me toca cubrir a mi”.   
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Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 años 

con los actuales. Similitudes y diferencias.   

 

“Comparando con 20 años atrás yo creo que teníamos 3 páginas 

en deporte no más en el diario, hoy tenemos 8 paginas. 20 años 

atrás creo que no había ningún osado que se animara a cubrir  el 

deporte amateur solamente es decir no poner el fútbol. Hace 20 

años atrás con el leo pibouleau un día me llamo  y que quería 

hacer  un programa de deporte amateur pero que no salga el 

fútbol quiero que sea solo amateur, pero bien trabajado, bien 

producido  y salía  1 vez por semana por radio Centro que creo 

que fue el único programa  de esa radio con contenido de 

deporte amateur se llamaba con El Club no sé si quedo en la 

memoria de la gente peri si para mí  en mi carrera me marco. 

Hoy un programa de deporte mínimamente tiene una o 2 noticias 

de lo que paso en el deporte amateur. 

Yo estaba en el año 90 en radio Rio yo ya había trabajado en El 

Diario  cubría fútbol en Radio Villa María.  Bueno en ese 

momento llego a radio Rio en Villa Nueva que fue una pionera 

era lo que era la segunda radio en la región, detrás de radio Villa 

María y con un programa de deportes  Miguel Ángel Juan se 

separa de Radio Villa María. Arma  un equipo de deporte   ya ahí  

le apunte al deporte amateur y encima no había tanto de deporte 

amateur el atletismo, algo de basquet, de bochas de patín, yo 

empecé en ese momento con el deporte amateur  y competirle al 

Horacio Marco en ese momento era imposible, hoy es un poco 

más fácil competir con Horacio porque hoy yo tengo una tira de 

contacto muchas cosas ahora me entero antes que él se las 

ganó”. 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“En crecimiento en los 90 éramos los mismos que trabajábamos 

tanto en los diarios como en la radio no éramos muchos, y hoy 
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ha crecido  se está renovando, hay muchos pibes nuevos que yo 

los veo con mucho futuro y por ahí lo noto  en algunos casos con 

falta de curiosidad de investigar un hecho de buscar el dato de 

guardar la estadística que es una falencia que tenemos, yo 

guardo datos pero guardo muchas cosas de deporte amateur, no 

guardo tanto  de fútbol a ver quien guarda datos para saber si 

mañana a Alumni le toca jugar contra Atlético Tucumán, cuantos 

partidos jugó frente a los tucumanos y en ese aspecto hay un 

error, hay una falencia que lo tienen todos los más grandes y los 

más chicos. Ahora hay chicos que terminaron de estudiar  y se 

han recibido de los viejos los únicos dos que estudiaron 

periodismo y se recibieron fueron Diaz Barraza y  el Leo 

pibouleau   yo estudie y me quedaron dos materias  y nunca las 

rendí.  Y los  pibes de ahora tienen formación  han estudiado 

tienen la posibilidad de hacer la carrera acá en Villa María y 

ahora con la licenciatura también   creo que esa es la buena 

nosotros digo nosotros porque al no va  a ver terminando la 

carrera me siento dentro del grupo de los periodistas  más viejos 

que no tienen el título oficial. En cambio  hoy en grafica hay 

muchos fotógrafos  que se hicieron a los ponchazos  con prueba 

y error   y también hoy te salen fotógrafos  de la universidad que 

tienen que hacer la experiencia, tienen que aprender la calle que 

es otra cosa que es parecido a los chicos que estudian 

periodismo hoy salen  si son licenciado ¿pero tienen agenda? Y 

todavía no tienen practico no, tienen experiencia  todavía no 

también  esto se hace con la calle”.  

 

Entrevista a Juan Manuel Gorno 

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 
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“El ascenso de Alumni a la tercera  categoría del fútbol nacional, 

fue un hecho importante lo del ascenso  y que la ciudad no lo 

pudo aprovechar no hizo la lectura que debía hacer en esa 

posición   o muy pocos que de estar muy cerca de pasar a la 

elite del fútbol argentino estar en una tercera categoría era un 

hechos muy importante se van a cumplir 10 años del ascenso y 

era fundamental estar ahí estabas a un paso de jugar con los 

grandes, después no pudo y creo que fue uno de los hechos 

más importantes sobre todo por la calidad de jugadores que tuvo 

el club que haya venido el diablo Monserrat un tipo que salió 

campeón en River en San Lorenzo haya sido un símbolo de ese 

equipo a nivel futbolístico por ser el deporte más popular creo 

que ha sido uno de los hechos más importantes que me toco 

cubrir  tanto para El Diario como para la radio comentando los 

partidos para FM Sport. Y también el hecho que le haya ganado 

a Talleres acá un club grande con mucha historia que lleva tanta 

gente ese día exploto la plazita Ocampo, siempre apuntábamos 

desde el periodismo deportivo de la ciudad que había  que jugar 

acá que en Córdoba era muy difícil ganarle se dio así que 

siempre perdía y cuando vino a jugar acá Talleres estando 

puntero perdió  fue un hecho deportivo muy importante en estos 

últimos años. Después a nivel amateur hubo muchos lo sabe 

contabilizar bien porque él se acuerda de haberlos cubierto  

todos también es grato ver  y entrevistar a los deportistas locales 

que van cada uno trascendiendo a nivel nacional y verlos crecer 

y después siendo figuras es muy grato a uno que lo has 

conocido por ejemplo al Mauro Rosales antes que lo llamara el 

Sub 15 fue invitado por Jorge Alamo que era el coordinador del 

BABY   y Jorge no tenía quien lo pudiera entrevistar y me pidió si 

lo podía entrevistar a Mauro nosotros estábamos con El Diario 

en calle BV España estamos promediando los años 90 el era un 

pibe y cuando le hacía la nota ya se notaba que iba llegar  fue 

campeón  Olímpico ese   también fue un hecho importante que 

un Villamariense haya ganado la medalla de oro y está entre los 
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tops de deportistas Villamariense, vos vas a Estados Unidos si 

hay cinco figuras esta Lampard, Gerard, Kaka  y entre las cinco  

figuras lo nombran al Mauro se es más destacado en Estados 

Unidos que en Argentina esas son cuestiones para recordar 

hechos que uno ve crecer a deportistas locales que luego 

trascienden y que desde el periodismo tenes el placer de que 

lleguen ya que es muy difícil que lleguen como equipo desde  

aquí pero con el placer que lleguen a nivel nacional y después 

desde el deporte amateur  ni hablar lo del basquet con Ameghino 

lo del vóley que son trabajos en conjunto que por ahí tienen el 

problema que le paso Alumni en su momento no poder 

sostenerse  con un proyecto más sólido pero si son hechos muy 

significativos”. 

 

Eventos deportivos fueron los de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

 

“Yo creo que lo de Alumni nomas porque el fútbol es el deporte más 

popular vos ibas por la calle y la gente se preguntaba por el equipo 

por ahí le gente no habla mucho del vóley más allá que el vóley  ha 

jugado en una elite importante, el hecho de que ande por la calle el 

diablo Monserrat, el beto Carranza, la tota Medina iban al café, 

andaban por la calle y la gente los reconocían acá han venido 

jugadores extraordinarios a jugar que han vestido las camisetas de 

otros equipos como rivales de Alumni y que después llegaron el 

propio Pavón que hoy en día está en Boca  vino a jugar con 

Talleres, estamos hablando de jugadores  que significaron mucho a 

la hora de venir a jugar en la plazita, el hecho que haya jugado el 

Argentino A  y haya tenido esa calidad de jugadores  y de rivales 

que vinieron fue muy grande, muy groso a nivel nacional aquí a 

jugar oficialmente en contra de Alumni como jugador y como 

técnico no”.   
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  Los eventos deportivos  que generaron mayor comentario posterior 

en la sociedad Villamariense.  

 

“Yo creo que si como es Villa María, a lo mejor la gente no iba a 

ver Alumni, iban a ver al diablo Monserrat, entonces se 

preguntan cómo puede ser  cuando ascendió iba más gente que 

la que va ahora y porque ese equipo tenía jugadores para ir a 

ver en su momento en  a mediados de los 70 vino a jugar el loco 

Salinas que había sido campeón del mundo con Boca, se 

llenaba la plaza Ocampo  entonces la gente comentaba eso. 

Aquí la gente comentaba sobre este muchacho Monserrat que lo 

veía en la calle le pedía autógrafos, creo que ha tenido 

repercusión no como lo hubiese deseado  el propio club, desde 

el  apoyo de la ciudad que toda la ciudad hubiese apoyado, la 

gente hablaba más que nada de eso y que bien que juegan a 

pesar de los 35 o 36  años que tienen la rompen esos 

comentarios en las calles se daban”. 

 

 Acontecimiento deportivo que recordas que estuvo presente en los 

medios durante varios días 

 

“Por ejemplo el ascenso es uno haya por el año 2006, lo de 

Ameghino fue otro, a lo mejor se me pasa algún boxeador  en su 

momento cuando peleaba  el Rocky Giménez era un furor que se 

comentaba mucho, lo de Talleres se hablo toda la semana 

cuando vino Talleres a la plazita y la medalla de oro olímpica con 

presencia Villamariense eso fue lo más destacado. Yo me 

acuerdo ósea si hay un deporte convocante es el boxeo  se 

habla mucho de boxeo  en los últimos años si Rocky Giménez 

hubiera llegado más lejos hubiera sido un boom fue un personaje 

que apareció y fue muy efímero se esfumo muy rápido”. 

 

Hace 20 años atrás Qué disciplina deportiva generaba mayor interés 

en la sociedad de Villa María 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

155 
 

 

“El boxeo como te digo, el vóley en su momento que ahora el 

Rivadavia volvió a levantar, me parece que cuando apareció el 

Villa María Vóley  a medida que iba ascendiendo tuvo más 

notoriedad. El boxeo cuando estaba Rocky, cuando vino al 

anfiteatro la Mole Molí  estamos hablado de una ciudad de 

donde salió Ballas ósea que si le das boxeo la  gente lo consume  

y creo que lo que generaba mayor interés era el Fútbol Amateur 

el caso del AFUCO, y fue después el de mayor crecimiento el 

fútbol comercial ha crecido mucho  no sólo el AFUCO  a nivel 

local”.  

 

En la actualidad  qué disciplina deportiva es la que genera mayor 

interés en la sociedad de Villa María. 

 

“El fútbol siempre intereso, cuando hay una buena propuesta 

futbolera la gente va. Ósea Alumni cobrando 100 pesos la 

entrada que sería más caras que otras propuestas deportivas de 

la ciudad lleva más gente y hasta en algunas es gratis y la gente 

no va, está claro que el fútbol siempre está por encima de todo. 

Hoy también creo que le Running es una disciplina que creció 

mucho, le gente que sale a correr   me parece que es un deporte 

que en auge, hay deportes nuevos que me parece que no están 

organizados esto de los chicos con el skaters ha tenido un 

crecimiento importante más allá que no exploto y la natación 

también ha tendido un crecimiento importante de la ciudad”. 

 

 Los acontecimientos deportivos que  forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 

 

“Yo creo que le fútbol de la liga más allá de este último tiempo de 

decadencia no sólo es el fútbol de la ciudad si no también abarca 

a toda la región y que convoca a todo el pueblo y lo une con Villa 

María a diferencia de otras disciplinas tenes Arroyo Cabral, 
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Ticino, Pasco, antes tenias Luca, tenemos Alto Alegre, Pozo del 

Molle, La Playosa, Silvio Pellico y todo esto gira en torno a una 

competencia y me parece que esto está presente dentro de la 

agenda mediática del deporte, la presencia de los clubes a nivel 

nacional caso Alumni, Ameghino y Rivadavia y después el 

deporte mecánico hay muchos participantes que son de la 

ciudad muchos chicos jóvenes que van a correr en motocross y 

también han tenido un crecimiento muy grande  y todas las 

semanas tenes noticias del deporte motor diríamos”. 

 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“Si yo creo que si se interioriza a parte te da la pauta de que 

consumen todo Villa María no se centra en una sola disciplina, 

tiene muchos participantes en natación, en Motocross, el caso 

del AFUCO es un caso emblemático, nosotros en El Diario 

empezamos poniendo los resultados y la misma gente fue 

pidiendo que publicáramos todos, y ahora tuvimos que hacer un 

suplemento nunca lo hubiésemos  imaginado  más allá que hace 

tiempo viene el suplemento El Picado tiene un interés en la 

gente y en los participantes y en los que rodean esos 

participantes ósea del jugador y de su familia muy grande el 

interés y eso se consume mucho también. Nosotros publicamos 

un suplemento de Baby, un suplemento de AFUCO, los 

domingos todos los partidos de la liga, y hasta se pudieran hacer 

más paginas  tuviera la estructura la posibilidad. Ha crecido 

mucho hay programas deportivos de radio y tv. También los hay 

y eso es porque la gente los consume porque si no sería un 

fracaso en todo sentido  hay esta la conciencia de que la gente 

trata de interiorizarse yo creo que a la gente le  de la ciudad le 

interesa lo que pasa en la misma yo creo que hay que saber 

cómo contárselo yo creo  que ahí está el tema, estamos tan 
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tapados de información nacional que e internacional uno va a un 

café  o a un hospital y esta puesto TN  o TYC SPORTS, 

entonces por ahí la gente esta habida de saber con el club del 

Barrio también para eso hay que dárselo y si se lo das creo que 

lo consume”. 

 

  

 

 

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de 

una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con un 

momento particular). 

 

“pasa son etapas de  la profesión de cada uno, eso siempre 

depende de la organización dirigencial  y creo que es lo más 

problemático que tiene Villa María no tiene dirigentes y los que 

tienen escuchan poco o saben aprender de otras cosas, es 

gente  que pone el dinero y va para adelante, por supuesto a uno 

le gustaría cubrir a un club que pelee el ascenso al Nacional B, 

yo tengo un amigo de la Voz de San Justo de San Francisco y 

antes me decía que bueno que es tener un equipo en el 

Argentino A y ellos ahora estuvieron jugando el Nacional B y acá  

nosotros vemos como Alumni no clasifica nunca eso si te 

provoca cierta nostalgia y después hechos deportivos que 

hemos cubiertos, hay muchos torneos internacionales de tenis 

en el sport mucha gente  no le presta mucha atención y que son 

de torneos de buen nivel yo por ejemplo en el Sport vi jugar a 

Guga Kuerten y debe ser uno de los mejores tenistas en polvo 

de ladrillo de la historia, cuando recién arrancaba su carrera 

como tenista y con el tiempo vos decís mira este tipo donde llego 

y después uno tiene la posibilidad de cubrir, la visión 

Villamariense desde aquí, la visión del interior del interior, de la 
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selección Argentina yo cubro todos los partidos de la selección y 

eso es muy grato vos ves cosas que los colegas de Buenos 

Aires, ellos te dicen que el estadio Córdoba no sirve porque no 

arreglan la cancha, y que es un desastre  el campo de juego y 

cuando vos vas a cubrir el monumental se suspende el partido 

porque la gente no puede llegar al estadio y porque están 

inundadas todas las calles no por el campo de  juego si no por 

las calles    y de eso no dijeron nada y el hecho de que uno 

pueda cubrir la selección desde aquí genera que pueda decir 

esas injusticias que por la tele no te cuentan y es un negocio 

para ellos, no para el resto del pais          ”. 

 

Hoy en día notas  que   los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria 

y por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“Si creo que los más importantes lo que paso con Ballas, en 

cuanto al boxeo por ejemplo, lo de Rocky Giménez, lo de tantos 

boxeadores que pasaron, por la ciudad, y creo que la gente se 

acuerda, lo del fútbol hay hechos memorables, como el gol del 

Gaucho Beltramo a Belgrano en la plazita Ocampo  que vos 

hablas con la gente y todo el mundo estuvo ese día en la cancha 

y es como cuando Maradona hizo el gol en el estadio Azteca 

bueno es lo mismo son hechos destacados, la gente lo recuerda 

mucho a  eso, ese tipo de hechos los históricos los recuerda que 

le haya quitado el invicto a Belgrano en esa época ha sido 

memorable no los triunfos contra Talleres que Alumni había 

traído a Abalsamo que no metías goles en ningún lado   y en ese 

partido metió tres goles con el que hablas recuerda Abalsamo y 

queda grabado en la memoria. Otros hechos deportivos 

memorables, seguro gente recuerda lo de Marcelo Ingaramos en 

el tenis, el hecho de que le haya ganado a Vilas, esos hechos 

deportivos la gente, creo que están en la memoria colectiva de la 

ciudad de Villa María, sin dudas que hay hechos más viejos y 

que seguramente los recuerdan los más viejos pero estos 
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hechos puntuales que te marque van quedando en la memoria el 

hechos del ascenso de Alumni en 2006, el gol que le hizo el Beto 

Fernandez a Juniors pasando la mitad de cancha ese día la 

cancha  tenía muy buen marco  y mucha gente se acuerda de 

eso y se acuerda de algunos hechos deportivos actuales, que le 

dieron trascendencia al deporte Villamariense, la campaña de 

Union Central en basquet en la década del 80 con un equipo 

histórico”.   

 

Encontras diferencias   entre las coberturas periodísticas realizadas en 

la década del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, 

dinámica de trabajo) 

 

“La tecnología antes en las coberturas recuerdo un partido en 

chilecito, La Rioja y debía y debía hablar por un teléfono fijo, era 

todo por teléfono. Las mismas transmisiones se hacían por 

teléfono si o si había que tirar la línea si no tenias línea no salías 

al aire ahora todos trasmiten por celular, ahora vas a la cancha a 

transmitir un partido de nacional B hay internet con WI-FI y en la 

misma cancha podes enviar el comentario al diario, después del 

partido en la cancha de River o en el chateau tienen salas de 

prensa, termina el partido vas a la sala de prensa agarras una 

computadora del club y mandas  la crónica del partido desde ahí 

hace 20 años atrás era muy complicado. Las fotos también era 

complicado porque no las teníamos digitalizadas hoy hasta 

podes sacar con el celular, antes a lo mejor para hacer una nota 

para ilustrarla debías poner una foto de archivo, existía un 

archivo de fotos en una caja con las fotos de papel y por ejemplo 

jugaba Yrigoyen aquí en la plazita   y le sacabas fotos varias  

veces a los equipos y ahí tenias varias fotos de ese equipo 

cuando jugaban de visitante se hacía difícil tener una foto 

entonces se ponía una de las que te habían sobrado de local. 

ahora cualquier pueblo o localidad que tiene un equipo jugando 

en un nivel nacional gran parte si no tiene un medio de 
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comunicación o una radio tiene su página de internet el club y 

que tiene fotos es más fácil la tecnología ha sido lo que ha 

cambiado la manera de hacer periodismo es más a veces te tapa 

tanto de informaciones que hay y la gente de manda que 

publiques los resultados de natación del fin semana cuando a lo 

mejor hace 20 años atrás no salía nunca esas disciplinas tenían 

coberturas y es porque has tanta actividad deportiva que lo tenes 

que publicar por ejemplo si salgo a cubrir algo  pierdo mucho 

tiempo volcar toda la otra información me tengo que manejar 

más por la información que me mandan internet, buscar, llamar 

aglutinar toda esa información  toda al otro día que ir al lugar  y 

conspira  con esto de ir al lugar  porque mucho periodista ahora  

no van en busca de la noticia, la noticia les llega y a veces no es 

lindo para mi es mejor ir a buscarla porque vos vas conociendo 

la gente, conociendo las historias la manera de hacer deporte los 

problemas que tiene Villa María en el deporte que estando 

sentado en una redacción lo no la ves. Esas cuestiones van 

cambiando para bien   o para mal te conté de las dos lo bueno 

de la tecnología y lo malo es    que no te da el tiempo para 

pensar una nota más interesante que puede servir para 

enriquecer al lector          ”. 

 

 

A la  hora de definir   una noticia  que  criterios utilizas para publicarlo 

o ponerlo al aire. 

 

“Tiene que ver con lo que la gente demanda, nosotros con lo  de 

la liga Villamariense de fútbol priorizamos contar el partido los 

fines de semana, la postura del diario es estar en todos los 

partidos a veces no se puede tratamos de estar en todo, 

contando lo que paso y después priorizamos la más importante 

del día en cuanto a no un entrenamiento  si no, porque de los 

entrenamientos que podes contar es algo lógico que pase. Sino 

desde la organización de un evento lo que paso con un 
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deportista Villamariense en otro lado del mundo por ejemplo 

Franco Jara que es de Villa Nueva está jugando las finales del 

torneo mexicano por ahí uno busca ese tipo de noticias. Creo 

que para el diario es distinto a la radio ya que te da el tiempo 

para la entrevista la radio te da la posibilidad de opinar de cómo 

fue el partido nosotros mucho de opinión no tenemos porque hay 

que darle espacio a todos los deportes no tenemos el espacio 

suficiente para hacer una nota de opinión pero si tratamos por 

ejemplo que si la noticia deportiva nacional por ejemplo con la 

selección nacional vamos y lo cubrimos, le damos la visión 

Villamariense porque es muy difícil para la estructura de 

periodismo en Villa María vaya a cubrirlo somos muy pocos que 

tenemos la posibilidad de hacerlo es muy complicado sostener 

económicamente la cobertura esa tenes que tener la 

consideración que es un granito de arena para el periodismo 

Villamariense porque en AFA  salvo Miguel Ángel Juan la FM 

Sport y nosotros no te tienen en consideración vos vas en 

nombre de algún medio y no te dan la credencial posiblemente 

que te la reboten esto te da como un merito de cantidad de 

coberturas que tenes y si no cubriste nunca por lo general no te 

dan más que una credencial seguramente a medida que cubras 

de manera más seguida te tendrán en consideración”. 

 

Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 años 

con los actuales. Similitudes y diferencias.   

 

“Creo que se ha ido mejorando del lado del El  Diario te digo no 

el tema de priorizar lo local porque antes si vos veías el diario 

por ahí tenias un partido muy importante y note demandaba más 

de un cuarto de pagina y ahora si te demanda una página en 

todo sentido el deporte amateur también le hemos dado un 

criterio  de mayor apertura al deporte local a pesar de que otros 

deportes no se lo merecen desde el punto de vista de la 

organización en algunas disciplinas. Se ha utilizado en estos 
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últimos 15 años una apertura al deporte respetando lo que indica 

la gente, el BABY es una competencia que hay que agarrarlo 

con pinzas porque es muy complicado hay padres complicados  

pero nosotros no podemos como visión nuestra como un 

capricho o si es bueno no darle lo que la gente te pide todo el 

mundo quiere saber el resultado de todos los pibes, quiere saber 

los resultados del AFUCO y se lo tenes que dar, en definitiva 

tratamos de cumplir con lo que el publico demanda eso por un 

lado y después por el otro tratar de motorizar los que uno ve 

proyección digamos dentro de lo que es el deporte amateur  o 

semi profesional como el caso de Alumni, Ameghino. Alumni si 

vos vez este año se trato de cubrir menos las practicas de 

Alumni cubríamos más lo fines de semana y durante la semana 

la practica en la plazita Ocampo y nada más porque me parece 

que también el hecho de que año tras año no clasifique juegue 

se arma y pierde está cansada la gente o le vendes espejito de 

colores tenes que ser muy duro con los dirigentes o demostrar  

con las coberturas que vos cubrís que no está despertando el 

interés que despierta antes entonces me parece que el 

periodismo debe mostrar si vamos todas las practicas, todos los 

días de la semana se puede creer que siguen jugando en el 

Federal A y la decadencia les llego deportivamente y bueno 

tenes que estar en consideración. A lo mejor vos vas a un club 

como en Las Perdices de poder cubrirlo todos los domingos por 

las distancias pero si llega a la final mira si no los vamos a cubrir 

tratamos de darle la posibilidad a los que hacen merito para 

estar ahí  porque si no hay un criterio de ocuparnos siempre de 

la misma información en cambio decimos darle protagonismo a 

otros”. 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“Es bueno creo que el periodismo deportivo creo que han salido 

hay periodistas que han hacen política y antes hacían deportes, 

conductores de noticieros, mucho salieron del periodismo 
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deportivo. Creo que el periodismo deportivo  te da la posibilidad 

de la crónica mientras está pasando más seguido que otras 

ramas del periodismo  a ver en el periodismo deportivo tenes 

todos los domingos un partido de fútbol y podes contar al mismo 

instante si estas en la radio o en la tele tenes que hacer el 

informe ahí no más que terminaste el partido, esa crónica que 

vos haces si la ejercitas toda la semana creo que es más 

interesante que el periodismo común te da la posibilidad de 

trabajar con todas las herramientas, en cuanto a los verbos, a las 

adjetivaciones, en cuanto  a lo que tenes que elegir como 

principal  el gol, la expulsión, el final del partido, con problemas  

la jugada del partido, vos vas desgranando todo lo que paso en 

90 minutos y que si lo hicieras en el periodismo en otra rama no 

tenes la posibilidad de hacerlo tan seguido y ejercitando incluso 

esto viéndolo por la tele en tu casa y podes ir ejercitándolo. 

También te da la posibilidad para estar preparado para otras 

cosas. Vos fíjate que el noticiero de Mírate el Damián 

Stupenengo salió del periodismo deportivo, el de C20 lo hace el 

Beto Arce (hijo) salió del periodismo deportivo Pibouleau que 

salió  del  deporte ahora hace política  a nivel nacional Víctor 

Hugo Morales, Nelson Castro salieron todos del periodismo 

deportivo es una base muy importante que te da mucha 

dinámica, tiene todo porque viviste muchas cosas ya en la 

cancha yo creo que él fue a la cancha  no tiene miedo después 

de ir y cubrir una manifestación. Acá chicos que empezaron 

haciendo deportes  y ahora hacen otra cosas como Fernando de 

Goycochea, Franco Gazzoli que hace regionales ahora. También 

tenes referentes muy importantes como el caso de Miguel Ángel 

Juan, que es un referente ineludible un tipo que relato un montón 

de años al lado de Víctor Brizuela   o de Roberto Ayala en 

Buenos Aires y como relator considero que es uno de los 

mejores de la provincia y hasta del país en el estilo que tiene que 

es único que no le copia a nadie tiene su forma de relatar y me 

ha tocado cubrir partidos de la selección con él   y te das cuenta 
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que es muy conocido es un referente para el periodismo 

deportivo muchos han aprendido de el yo soy uno Pibouleau, 

hay miles el Matias Masino,  todos han salido de la escuelita de 

Miguel a nivel radial creo que ha sido un referente  muy grande y 

a nivel grafico Raúl José estoy hablando de un groso en todo 

sentido, rescato mucho lo de Gustavo Ferradans, tiene muy 

buena agenda, le gusta archivar tiene una muy buena memoria 

tiene la pasta de que vos le tiras algo y él lo va a buscar es un 

referente dentro del periodismo deportivo y siempre destaco a 

los chicos del automovilismo están muy bien preparados 

manejan agenda hay gente muy interesante en lo que es el 

periodismo deportivo en Villa María creo que no tienen nada que 

envidiarles a otros”. 

 

 

  

 

 

 

Entrevista a Edgar Scauso 

Primera parte 

Hechos deportivos más importantes  de los últimos 20 años. 

 

“Mira en lo que concierne a lo que he estado cubriendo en los 

últimos 20 años, empezando por el fútbol  por el ascenso de 

Alumni al Argentino A, ese mismo año, el provincial que gana 

Alem, también a nivel provincial tenes en el 2001 Union Central, 

tenes Alumni el año anterior  títulos que quedan en la historia. 

Obviamente que está ahora no recuerdo si son en los últimos 20 

años pero debe ser el último título provincial  de  una selección a 

nivel juvenil  de Villa María creo que eso quedo en el recuerdo 
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porque nunca más se pudo ganar un torneo juvenil, después me 

toco ver en los últimos 20 años todas las finales de la liga, las 

cubrí todas han sido importantes y todas de igual relevancia. En 

otros deportes obviamente que hay éxitos imborrables de chico 

que me toco acompañar a mi padre a ver el titulo mundial de 

Gustavo Ballas fue único para la ciudad pero no está dentro de 

los últimos 20 años, en si recordar es difícil porque si te 

remontas a los hechos multitudinarios como te decía eso  recién 

lo de Ballas como eso no hubo   porque salió toda la ciudad a la 

calle por ejemplo lo de Alumni en el Argentino A también fue 

multitudinario, también el recibimiento, pero hay éxitos mucho 

más importantes de otros deportes que han tenido la suerte de 

llegar a niveles internacionales y que por allí  al no cubrirlo no lo 

recordas de igual manera, pero sin dudas que son logros de 

idéntico o mayor al que te estoy mencionando, sin duda a nivel 

internacional lo de Fisolo y Múgica era un hito todos los años 

estábamos esperando que llegaran  y marcaron una época 

también, el atletismo y tenemos la suerte de tener  atletas 

compitiendo a nivel internacional en los Juegos Olímpicos lo de 

Roció Comba, por mencionar  un caso obviamente no es lo que 

uno cubrió o el que más sigue   pero son logros muy resonantes 

y hecho con muchísimo esfuerzo, y tienen muchísimo valor. A lo 

mejor creo que  le damos más valor  por ejemplo lo de los 

patinadores días atrás lo de Rochetti está entre las mejores 

patinadoras del mundo y está aquí.  A ver tener Arguello en el 

tenis participando a nivel internacional, tener a Elsener jugando 

la final de la Liga Nacional de Basquet tenes un montón de 

deportistas,  por lo  que uno cubrió esta mas vinculado al fútbol 

recuerdo un poco más lo de Alumni  porque fue multitudinario 

pero también todos los títulos provinciales fueron importantes, 

Alumni también ha ganado títulos en la ACF  (Asociación 

Cordobesa de Fútbol) la última vez  fue en el 2000 son hitos que 

por allí  marcan un poco a fuego porque.                      No quiero 
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olvidarme del boxeo rocky Giménez también marco un suceso 

importante en este último tiempo”. 

 

Eventos deportivos fueron los de mayor impacto en la opinión pública 

Villamariense. 

 

“Yo creo que el de mayor impacto fue sin dudas el de Alumni, 

más impacto en la ciudad y en la gente creo que era una 

obligación  parece equipo ascender  tenía un presupuesto 

altísimo y tenia jugadores de otra talla de otro nivel   por eso digo 

que fue el de mayor impacto seguramente no fue el titulo más 

importante que consiguió  el deporte de la ciudad, estoy 

convencido de eso pero si el de mayor impacto fue ese”. 

 

Los eventos deportivos  que generaron mayor comentario posterior en 

la sociedad Villamariense.  

 

“Hubo muchos también tenes lo del Mauro Rosales, ganador de 

la medalla de oro en los Juegos Olímpicos. Cada uno tiene su 

valor  los patinadores cuando volvían, muchas veces había 

caravana la gente no lo entendía  que unos patinadores pudieran 

provocar y había gente que se prendía desconociendo 

totalmente el deporte  como felicitando semejante esfuerzo 

aparte la plasticidad, la calidad que tenían y  era esperándolo 

año tras año a mí personalmente me pasaba que daba un 

comentario más extendido en el tiempo  e inclusive más al de 

Alumni, lo de Alumni era más habitual y en cambio esto era más 

extraordinario, lo del Gordo Soria en las pesas me acuerdo un 

año también fue bárbaro,  Soria paso  a ser el personaje del 

momento todo el mundo hablaba del gordo todo el mundo quería 

ser amigo de él. También tuvo altísimo impacto”. 

 

 Acontecimiento deportivo que recordas que estuvo presente en los 

medios durante varios días 
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“Son varios pero volvemos a lo mismo en cuanto a la difusión 

diaria no ha nada que tenga mayor difusión que Alumni, en la 

prensa local todavía se está recordando el ascenso y tiene dos  

páginas sin duda que es fuerte   y es lo que más se ha reflejado”. 

 

Hace 20 años atrás Qué disciplina deportiva generaba mayor interés 

en la sociedad de Villa María 

 

“20 años atrás generaba mayor interés antes que ahora, lo de 

Union Central en basquetball fue importante porque llenaba el 

salón de los deportes siempre pero no entra entre los últimos 20 

años. A ver el rugby hace 20 años te diría generaba lo mismo 

que ahora que no es poco, el basquet ha levantado mucho ahora 

después de lo Union tuvo un bajón ahora de vuelta es como que 

ha dado un salto lo de Ameghino pero la Asociación ha crecido 

mucho, el atletismo si pero nunca llego a ser lo que fue en la 

década del 60 o70 no se si decir que había mayor calidad  tiene 

una presencia altísima a nivel de Sudamérica y bueno  lo del 

gordo Soria fue el estallido de las pesas antes era como que  no 

había antecedentes. No quiero olvidarme del vóley con el Villa 

María Vóley que fue muy importante también”. 

 

En la actualidad  qué disciplina deportiva es la que genera mayor 

interés en la sociedad de Villa María. 

 

“En la Argentina se lee Fútbol, imposible que  no interese. Lo 

que no significa que haya hechos puntuales, ahora seguramente 

con los Juegos Olímpicos la gente se interesa más por ver otros 

deportes. Lo mismo sucede a nivel local y a lo largo de todo el 

año sin dudas hay más fútbol  pero otros momentos del año hay 

deportes que toman relevancia por  ejemplo lo de Ameghino en 

un determinado momento tapo lo de Alumni   y lo tapo 

claramente y después los hechos individuales. Ahora por  
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ejemplo las chicas del Hanball que están seleccionadas  pero no 

despiertan el interés masivo, pero es extraordinario lo que están 

haciendo hoy por ejemplo hablábamos de los deportes, el 

Hanball ha crecido muchísimo en la ciudad ósea, casi te diría 

que se  ha ganado un espacio  permanente como se lo ha 

ganado el vóley viene de antes pero más en el tiempo, el Hanball 

está presente  semanalmente en los diarios, antes 

extraordinariamente podía aparecer algo el tiempo y durante el 

año el Fútbol se lleva un poco más las miradas pero durante el 

año hay hechos que los van tapando. Lo que te decía recién era 

mucho más tapa Ameghino que Alumni”. (18:50) 

 

Los acontecimientos deportivos que  forman parte de la agenda 

deportiva de los medios en la ciudad históricamente. 

 

“hay muchos deportes en la ciudad, la agenda diaria no falta el 

fútbol en ningún medio, el rugby tiene un espacio y permanente, 

el basquet, el Hanball, el vóley, me parece que esos 5 son los 

que más persisten en el tiempo  y después viene el atletismo, el 

turf, el golf es un clásico digamos los lunes seguro que esta el 

golf con todos los resultados, el tenis  cuando hay un torneo en 

el Sport  siempre esta  y es un lugar en donde han pasado los 

mejores tenistas de Argentina, y del mundo paso Kuerten por 

acá”. 

 

En comparación con la actualidad cree que la comunidad 

Villamariense se interiorizaba más o menos sobre las noticias 

vinculadas al deporte. 

 

“Menos, estoy convencido, no por una cuestión que no le 

interese, yo creo que si le interesa y también estoy convencido 

que hay otras cosas que le despiertan curiosidad de lo que le 

generaba en últimos 20. A ver hace 20 años había otras cosas, 

no había cosas que hoy hay y que interesen mucho más, esto no 
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significa que en la comparación, es difícil decir que si interesa 

más que la política, o si interesa más que la cultura o que  los 

temas judiciales, yo me refiero que antes el deporte daba otras 

cosas, antes me parece que la gente habría el diario por deporte 

y ahora el diario por otras cosas. Me parece que hay cosas que 

interesan más que  el deporte. Te das cuenta en las tapas por 

ejemplo hoy hablas un tema importante de deporte  y es difícil 

que el encargado de un jefe de redacción se dé cuenta de la 

trascendencia que tiene el deporte  y de un determinado hecho, 

hace 20 años venían y te lo preguntaban ellos,  ahora tenes que 

decirles vos   que hay un hecho importante. Creo que hay otras 

cosas también tiene que ver con el crecimiento de la ciudad que 

ha dado otras alternativas, lo de la Universidad ha cambiado la 

vida de la ciudad. También pasa que uno está enfrascado en su 

mundo a lo mejor a un periodista  de política  no le cree que un 

tema deportivo pueda ser tapa. Pero hay hechos de la ciudad  en 

donde vemos que el interés pasa menos por el deporte”. 

 

Segunda Parte: 

 

Los recuerdos de aquellos acontecimientos  con el tiempo lo vez de 

una manera especial (Nostalgia, recuerdos que tienen que ver con un 

momento particular). 

 

“Yo creo que cuando paso todo tiene mayor dimensión y te das 

cuenta sobre todo en los hechos positivos, a veces también en 

los negativos, generalmente en los positivos te das cuenta todo 

lo que cuesta en cuanto a esfuerzo, en cuanto al significado en 

sí, es muy difícil que en el deporte su puedan repetir los éxitos, 

pero cuando se repiten se le da menos dimensión al momento y 

cuando pasan los años un equipo que salió bicampeón y decís 

mira lo bueno que han sido que pudieron ser bicampeones. En el 

deporte local está todo muy relacionado con el esfuerzo, es un 

ámbito amateur, hay periodistas que acá le gusta repartir que 
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hay deportes amateur    y deportes que no lo son e implican al 

fútbol  y  yo digo que muchas veces que el  fútbol local se hace 

con mucho más esfuerzo que otros deportes  y con menos plata 

y dinero. A lo mejor el tema amateur se relaciona con el tema 

plata, yo me acuerdo el River de Mario Requena incluso el se 

había ido de  River en medio de una campaña por una oferta 

superior que había tenido, volvió  y dirigió gratis el torneo en que 

salió campeón, me parece que es relativo el tema amateur. Pero 

creo que cuando pasa el tiempo todo logro tiene una mayor 

dimensión y en el momento muchas veces no te das cuenta de 

lo  que estás viendo. Recién hablábamos de lo de Alumni en el 

momento sentía que no se le podía escapar y que era como  el 

premio consuelo  ascender para Alumni en el tiempo a pasado 

ser un hecho top”.  

Hoy en día notas  que   los ciudadanos  de Villa maría tienen memoria 

y por ende recuerdan estos acontecimientos del deporte 

 

“Si hay hechos que la gente no se olvida, que le da más valor 

como te digo los éxitos, también los fracasos  no, la gente al 

deporte le da mucha importancia a la ciudad, menos interés tiene 

hoy  pero la importancia no se la quita nadie, sobre todo los 

acontecimientos que terminaron con gloria y en el tiempo no solo 

que perdura y se agiganta, el mito, la leyenda  lo recuerda y lo 

reconoce al deportista viejo en la calle se lo reconoce mucho 

más que antes  incluso los que no lo vieron dicen “ahí va 

Gustavo Ballas”, a uno  le toco vivir la época que hasta había 

recelo con ciertos deportista a mi me toco verlo de chico a Ballas 

y era un ídolo y había gente que decía algo parecido a lo que 

decimos hoy es un vende humo entendes o algo parecido y hoy 

vez y Ballas tiene un reconocimiento generalizado”. 
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Encontras diferencias   entre las coberturas periodísticas realizadas en 

la década del 90, con las actuales (Como se cubrían los eventos, 

dinámica de trabajo) 

 

“Enorme la diferencia es muy grande. Creo que lo único que no 

puede cambiar es la pasión como exigencia, vos no podes 

perder la pasión en esta profesión. Yo me acuerdo que teníamos 

que tirar un cable de 5 cuadras para poder hacer una 

transmisión de radio y que no se te vaya a cortar. Me acuerdo 

que fui a cubrir al trampero de Arguello a Alumni y había que 

hacer como seis o siete cuadras para ir hablar a un teléfono para 

poder pasar la información. Y de ahí a cancha de Colon que 

tenias que poner las moneditas para poder hablar  para pasarlo 

por radio  y la verdad que ha cambiado muchísimo la tecnología 

ha avanzado de forma increíble en cuestiones que antes eran 

imposibles yo recuerdo lo que es grafica y en Puntal 

particularmente nosotros hicimos la cobertura de Yrigoyen año 

98 cuando jugó en La Rioja que fue la primer cobertura que hizo 

un diario de un día para el otro ósea que el hecho se dio un 

domingo y salió al otro día  la primera vez de un hecho que se 

dio afuera de la  ciudad con fotos y con comentarios, antes 

solamente salía gano Yrigoyen 2 a 0 entendes y acá salimos con 

9 páginas a color   que fue la victoria en La Rioja de un 

represéntate de la liga Villamariense  nunca había pasado. Lo 

pasamos por internet a través de un modem que era todo una 

novedad de un diario de La rioja que en ese momento había tres 

diarios y uno solo tenía para poder pasarlo y habremos cerrado 

como las 6 de la mañana más o menos porque era lentísimo el 

traspaso de las fotos fue largo porque también se hicieron 

muchas entrevistas, tuvo un sabor muy especial porque era todo 

una novedad y creo que en los últimos años nos agarro todo ese 

proceso, desde el celular grandote que teníamos que llevar  y 

que era incomodo para hacer una nota a lo que son hoy viste y 

muchas cosas ha cambiado muchísimo en los últimos 20 años 



“La reconstrucción de los hechos más importantes del deporte de la ciudad de Villa María en los últimos 20 
años a partir de la memoria de los periodistas” Martín Giachello. Licenciatura en Ciencias de la Comunicación. 

2016. 
 

172 
 

ha sido notable internet agilizo todo hoy podes hacer un trabajo 

de un partido de Alumni con comentario y fotos en poco tiempo 

antes era un infierno  yo me acuerdo cuando Union sale 

campeón  del provincial y la final se juega en Tirolesa nos fuimos 

con el colectivo con los jugadores e incluso para los medios el 

tema  del transporte no era fácil para ir a cubrirlo y hoy si se 

juega la final de un Torneo Provincial vas  pero en aquel 

momento se veía pero para que vas a ir te decían y aparte era 

una final de ida  jugaban de noche y me acuerdo que llovió 

desde que empezó el partido hasta que termino y llegamos a 

Villa María pero me acuerdo que fue un infierno hacer esa 

cobertura en aquella época no es la de ahora pero aparte las 

comodidades van cambiando no tanto en la infraestructura local 

pero si en otro lugar     lo primero que haces es preguntar si hay 

WI-FI. A  la hora del traspaso de material ha cambiado mucho”.  

 

A la  hora de definir   una noticia  que  criterios utilizas para publicarlo 

o ponerlo al aire. 

 

“Primero tenes que medir  lo que realmente interesa más, 

después en mi caso  es verificar la información del día, y 

después más allá lo del día  lo que puede llegar a interesar. Los 

criterios son bastantes oscilantes acá en el periodismo de Villa 

María porque a veces sobre todo en el medio grafico estas 

obligado a salir con lo informativo y eso te extrae o te hace 

perder mucho lo que puede ser lo que más le interese a la gente. 

Por ejemplo en mi caso  yo a la información de inferiores  la 

tengo que llevar pero a lo mejor a la mayoría de la gente no le 

importa  y a lo mejor para la gente es mucho más interesante 

como información con que se lesione un deportista de la ciudad 

o que venga y nos visite un gran deportista que a lo mejor la 

gente se prende mucho más  que con la información que estas 

forzado a publicar y es la información que vas a llevar 

semanalmente. Por eso a veces los criterios son oscilantes 
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tienen que ver con la capacidad que tengas  a la hora de elegir 

un tema  y con lo forzado que estés a publicar un tema 

informativo. Te doy otro ejemplo yo cubro Alumni si Alumni va 

primero tiene  un interés si Alumni va cuarto tiene otro interés y 

si va  último no le interesa a nadie pero estoy obligado a hacerlo 

porque uno lo cubre. Haber lo que te decía recién la inmediatez 

del día la información del día tiene que salir, la información que 

vos llevas también tiene que salir”. 

 

Comparar los criterios de noticiabilidad que prevalecían hace 20 años 

con los actuales. Similitudes y diferencias.   

 

“Han cambiado algunas cosas  y otras se mantienen, en el 

periodismo grafico a cambiado mucho el tema de la 

diagramación, no te cambia la noticia pero si la forma de 

reflejarla indudablemente con las nuevas diagramaciones la 

gente  lo ve más fácil. Yo creo que los criterios siempre van a ser 

lo mismo los de uno, hoy en día uno se da cuenta cuando va dar 

una noticia de mayor impacto  y por ahí alguna te puede llegar a 

sorprender que haya tenido más o menos impacto del que vos 

esperabas. Para mí el criterio debiera ser el mismo saber y tener 

en claro el orden que te decía antes la información del día, por la 

que tiene mayor impacto o mayor interés y cuando al revés. La 

novedad es siempre impactante  pero la información habitual es 

la que no podes dejar de lado. Los criterios van de la mano con 

ciertas normas que tenes que cumplir”. 

 

Definir  al periodismo deportivo de la ciudad de Villa María. 

 

“Yo creo que le periodismo de Villa María tiene ciertas 

limitaciones en cuanto a  lo que le brinda el medio entiendo y 

comparando con otras áreas. El periodismo deportivo tiene 

absoluta libertad cosa que en otras áreas no si veo que tiene la 

posibilidad de tener mucha creatividad, está condicionado en 
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cuanto a la movilidad ósea no se puede estar en muchos 

eventos sobre todo esto lo de sufrir los muchachos que hacen 

fútbol yo hago fútbol y tengo una pelea diaria porque a uno le 

gustaría cubrir todo pero sabes que podes por el tema horarios 

de los cierres acá a parte hay partidos de la liga hay partidos que 

se juegan a las diez y cuarto de la noche y terminan tardísimo   y 

muchas veces no lo podes cubrir  porque el diario tiene que 

cerrar antes y porque cuando los esperamos nos vamos 

tremendamente tarde y son más horas extras para todos es más 

caro para el dueño  y a lo mejor no quiere porque al otro día sale 

más tarde el diario y ves que hay condicionamientos, en cuanto 

a la movilidad también en cuanto a lo económico esta 

tremendamente  condicionado. Con lleva también que esa 

libertad  de la que te hablo que debiera ser absoluta este 

también condicionada porque si vivís de la publicidad  que 

vendes  es muy difícil que vos puedas hablar mal del tipo que te 

vendió la publicidad no existe la posibilidad que vos puedas 

hablar mal del tipo que te da de comer.  Y después creo que hay 

mucha calidad en el periodismo deportivo de la ciudad  pero 

muchas veces por estos condicionamientos lo pueden 

demostrar. Pero cuando lo puede demostrar hay ejemplos de 

que realmente hay calidad en los distintos medios saben lo que 

hacen pero a veces se encuentran con demasiadas trabas con 

las que se encuentra entonces no lo puede demostrar. Muchas 

veces te ves obligado a hacer un trabajo mediocre porque no 

tenes los medios para hacerlo, cuando tenes los medios para 

hacerlo uno observa mucha calidad y también mucho esfuerzo y 

hay una realidad esta profesión es vocación pura todo lo otro es 

todo verso  y el que no tiene vocación no lo puede llevar 

adelante lo puede hacer un tiempo. Pero no va a perdurar 

porque no es una profesión en la cual te vayas a enriquecer, no 

es una profesión en donde se ha todo grato  tiene muchos 

momentos ingratos y eso si te gusta  la satisfacción de hacer un 

buen trabajo no tiene precio cuando vos terminaste un buen 
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trabajo. Te repito en la ciudad el problema del periodismo 

deportivo son las limitaciones de los medios las trabas los 

condicionamientos, sobretodo la movilidad es muy difícil que 

vayan periodistas a ver un partido de Hockey y eso es un 

condicionamiento es muy difícil que vos hagas un buen informe 

de un  acontecimiento que no viste, podes tener mucha 

imaginación podes tener muchos datos pero no hay nada como 

va a ver estado en el lugar y le podes dar otro vuelo y le podes 

sacar ese detalle jugoso que nunca vas a ver si  no estuviste en 

determinado lugar no  yo puedo conocer cómo juega Alumni 

determinado que de memoria a la tercera o cuarta fecha uno ya 

se da cuenta, pero si vos no estás en la cancha no sabes porque 

expulsaron a tal jugador  por más que te digan lo expulsaron 

bien o mal no tenes nunca la real dimensión si no estuviste 

presente esa es la parte negativa después. Lo mejor del caso es 

la libertad con la que  podes opinar. Esa  libertad es la que te 

lleva es con la que estoy dignificando la profesión no la estoy 

matando cuando te encontras en situaciones que tenes que 

hablar bien de Alumni porque te pone la publicidad y no podes 

decirlo si no que te limita y debe hacer sentir una porquería yo 

no podría hacerlo el problema en esta historia de mantenerse en 

el tiempo a veces en los medios están más lo que venden 

publicidad que los que hacen periodismo. Lo más significativo 

que veo es que está condicionado esencialmente por el 

desinterés de los medios  en el periodismo deportivo  pero 

observo que hay muy buenos periodistas y que conocen lo que 

es realmente vocación de fierro pero a veces los 

condicionamientos te liquidan   a muchos buenos periodistas los  

saca porque no tenes tan definida el tema de la vocación creo 

que el periodista en si sobretodo el deportivo que es en  que me 

siento más orgulloso. Creo que el periodista deportivo tiene 

orgullo  y una vocación de fierro  y por último creo que si no 

tenes convicciones no podes hacer periodismo”. 
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